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Текст: Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых источников

ПРОГНОЗИСТЫ УТВЕРЖДАЮТ…

Из чего исходят предсказатели? 
Прежде всего из того, что удалось 
посеять и сколько предстоит собрать. 
Так, например, согласно данным ве-
сеннего учета Росстата, посевы под 
пшеницу в 2023 году выросли на 
0,87%, до 29,77 млн гектаров: ози-
мой занято 15,65, яровой – 14,12 млн 
гектаров. Рожью было засеяно 834 тыс. 
гектаров, ячменем – 7,99 млн гекта-
ров, кукурузой на зерно – 2,64 млн 
гектара. Так что же можем мы иметь 
в конечном итоге. Оценки разных 
аналитиков примерно совпадают.

нивал урожай зерна более чем в 135 
млн тонн. В том числе 87,3 млн тонн – 
пшеницы. А что же предсказывает 
российский Минсельхоз? Как выяс-
няется, там прогнозируют валовку по 
зерну в 123 млн тонн. 78 млн тонн 
из них может составить пшеница. 
Важно и то, каким же прогнозирует-
ся экспортный потенциал официаль-
ным аграрным ведомством. В недав-

Скажем, в институте конъюнктуры 
аграрного рынка, после некоторой 
корректировки, прогнозируют вало-
вой сбор зерна и пшеницы в стране 
до 137 млн тонн. А по оценке анали-
тиков «Русагротранса», он в целом мо-
жет составить около 137,2 млн тонн, 
в том числе 19,7 млн тонн ячменя 
и 14,9 млн тонн кукурузы. Экспорт-
ный потенциал в сезоне 2023/24 
при таком валовом сборе они видят 
в 57 млн тонн по всему зерну, в том 
числе 47 млн тонн по пшенице.

Такой аналитический центр как 
«Прозерно», ещё в начале июля оце-

Достичь стабильности 
можно без рекордов

 «Что в августе соберешь, с тем и зиму проведёшь», – говорили в старину и, кажется, что данное 
утверждение обсуждению не подлежит. Именно в этом месяце года на полях, дачных участках 
и в садах кипит работа по сбору урожая, подводятся итоги произведённого труда, закладыва-
ется основа на перспективу. Но если в Краснодарском крае, например, местные аграрии уже 
достигли финишной черты, то на Урале и в Сибири уборочная страда в самом разгаре. Ну, а ка-
ким окажется конечный результат, могут говорить пока только прогнозисты.
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но опубликованном отчете он может 
составить 55 млн тонн. Ситуация, как 
видим, совсем неплохая. 

При этом аналитики «Русагротранса» 
отмечают, что даже снижение вало-
вого сбора зерна в Краснодарском 
крае, на высоком уровне останутся 
показатели в Волгоградской области, 
Ставропольском крае, других регио-
нах. В Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах валовой сбор 
может достичь около 38,8 млн тонн, 
что станет вторым результатом по-
сле 2022 года, когда он исчислялся 
40,3 млн тонн. В центральных реги-
онах, по прогнозам удастся получить 
около 20 млн тонн зерна, в Повол-
жье показатели могут оказаться вы-
ше среднего уровня, а на Урале он 
останется на уровне средних значе-
ний. Сбудутся ли эти предсказания – 
покажет только время.

ПРИТВОРЯШКА-ВОР – 
УГРОЗА УРОЖАЮ

Прогнозы, говорят, дело неблагодар-
ное, но очень нужное, полезное. И они 
не исключают надежд аграриев на 
достижение поставленных целей, по-
могают наиболее точно выстраивать 
стратегические подходы. Правда, сде-
лать это не всегда бывает просто, ведь 
ситуации иногда возникают совер-
шенно непредвиденные, поскольку 
собранное богатство нужно как-то 
сохранить. А это очень ответствен-
ный момент. Судите сами. Прочитал 
недавно заметку, что урожай зерна 

надзора», в 2023 году по региону бы-
ло обследовано около 14000 квадрат-
ных метров складских помещений. 
В результате проведенных экспертиз 
обнаружены карантинные вредные 
организмы, вредители запасов: сури-
намский мукоед, грибоед четырех-
пятнистый, притворяшка-вор и дру-
гие». В общей сложности выявлено 
шесть видов вредителей, которые 
способны испортить зерно и другую 
сельскохозяйственную продукцию. 
Ну, а нарушение потребительских 
качеств может сказаться на его вос-
требованности у покупателей, в том 
числе у зарубежных партнеров Тю-
менской области. И такие могут быть 
нюансы. 

Ну, а в Челябинской области по при-
чине жаркого лета созревание по-
севов шло быстрее обычного, и убо-
рочная кампания началась на десять 
дней раньше привычных сроков. 
В первую очередь здесь приступили 
к обмолоту озимых культур и сбору 
ранних овощей. На текущий момент 
эта работа практически завершена 
и подошёл основной этап страды. 
К косовице масличных культур здеш-
ние земледельцы намерены подой-
ти в начале сентября. 

в Тюменской области, к примеру, мо-
жет оказаться под угрозой из-за при-
творяшки-вора и других карантин-
ных вредителей. Как сообщили в ре-
гиональном управлении «Россельхоз-

СОГЛАСНО ДАННЫМ ВЕ-
СЕННЕГО УЧЕТА РОССТАТА, 
ПОСЕВЫ ПОД ПШЕНИЦУ 
В 2023 ГОДУ ВЫРОСЛИ НА 
0,87%, ДО 29,77 МЛН ГЕК-
ТАРОВ: ОЗИМОЙ ЗАНЯТО 
15,65, ЯРОВОЙ – 14,12 МЛН 
ГЕКТАРОВ. РОЖЬЮ БЫЛО 
ЗАСЕЯНО 834 ТЫС. ГЕКТА-
РОВ, ЯЧМЕНЕМ – 7,99 МЛН 
ГЕКТАРОВ, КУКУРУЗОЙ НА 
ЗЕРНО – 2,64 МЛН ГЕКТАРА

РОССИЙСКИЙ МИНСЕЛЬ-
ХОЗ ПРОГНОЗИРУЮТ 
ВАЛОВКУ ПО ЗЕРНУ В 123 
МЛН ТОНН. 78 МЛН ТОНН 
ИЗ НИХ МОЖЕТ СОСТАВИТЬ 
ПШЕНИЦА

--->
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Следуя еще одной пословице «День 
прозевал – урожай потерял», агра-
рии Свердловской области стремят-
ся найти оптимальный вариант, что-
бы после летней жары минимизиро-
вать возможные потери на хлебной 
ниве. По словам министра агропро-
мышленного комплекса и потреби-
тельского рынка региона Анны Куз-
нецовой, засушливая погода все же 
позволила произвести сев на пла-
новой площади в 499,9 тыс. гекта-
ров. При этом ход кампании был не-
сколько сдвинут из-за возникших 
весной природных пожаров. И все 
же потери у свердловских сельхоз-
товаропроизводителей будут. Затро-
нувшие отдельные районы замороз-
ки нанесли ущерб кормовым культу-
рам, таким, как козлятник, клевер. 
Правда, обширных площадей они 
не занимают, уточняют в аграрном 
ведомстве региона, а значит, суще-
ственного влияния на урожай они 
не окажут. 

А в Омской области с визитом побы-
вал глава Минсельхоза РФ Дмитрий 
Патрушев. Руководитель ведомства 
не только обсудил приоритетные за-
дачи с врио губернатора Виталием 
Хоценко, но и побывал на ряде объ-
ектов агропромышленного комплек-
са. При этом он отметил высокий уро-
вень освоения федеральных средств, 
направленных омичам на поддержку 
АПК. В 2023 году это более 1,7 млрд 
рублей, в пределах 93 % из которых 
уже направлены конкретным полу-
чателям. Патрушев так же констати-
ровал, что в Омской области в теку-
щем году выросла площадь ярового 
сева и составила 2,8 млн гектаров. 
В том числе заметно увеличилась 

площадь под зерновыми культурами. 
И что немаловажно, утвержденная 
структура посевных площадей пол-
ностью соблюдена. 

Заметил Дмитрий Патрушев и пози-
тивные тенденции в животноводстве, 
в развитии переработки сельхозпро-
дукции, побывал на заводе по выра-
щиванию осетровых и лососевых ви-
дов рыб «Борордино», ознакомился 
с достижениями племенного конно-
го завода «Омский».

ЦЕНЫ МОГУТ ПОДРАСТИ

Наверное, каждого отдельно взятого 
сельхозтоваропроизводителя волнует 
еще один актуальный вопрос. А не 
получится ли так, что, вырастив до-
бротный урожай, реализовать его 
окажется чрезвычайно сложно? Бу-
дет ли достойная цена на продукцию 
полей? Видимо однозначного отве-
та на возникающие у аграрников во-
просы никто сегодня и не даст. Но 
очевидно и то, что в правительстве 
страны, минсельхозе с проблемой 
хорошо знакомы и предпринимают 
усилия для неповторения ситуации 
минувшего года. Несмотря на внеш-
нее давление, рынки сбыта все-таки 
находятся, и наша страна по праву 
считается одной из самых экспорти-
руемых в мире. Судите сами. В 2022 
году на долю России пришлось 2,1% 
мирового экспорта продукции АПК. 
Для сравнения в 2017 году данный 
показатель составлял 1,4%.

По словам Дмитрия Патрушева, 
в 2023/24 сельскохозяйственном го-
ду, который исчисляется с 1 июля 
2023 года до 30 июня 2024-го, из Рос-
сии планируется экспортировать по-
рядка 55 млн тонн зерна. Кроме того, 

В ЮЖНОМ И СЕВЕРО-КАВ-
КАЗСКОМ ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ОКРУГАХ ВАЛОВОЙ СБОР 
МОЖЕТ ДОСТИЧЬ ОКОЛО 
38,8 МЛН ТОНН, ЧТО СТА-
НЕТ ВТОРЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ 
ПОСЛЕ 2022 ГОДА, КОГДА 
ОН ИСЧИСЛЯЛСЯ 40,3 МЛН 
ТОНН. В ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
РЕГИОНАХ, ПО ПРОГНОЗАМ 
УДАСТСЯ ПОЛУЧИТЬ ОКОЛО 
20 МЛН ТОНН ЗЕРНА, В 
ПОВОЛЖЬЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ ВЫШЕ 
СРЕДНЕГО УРОВНЯ, А НА 
УРАЛЕ ОН ОСТАНЕТСЯ НА 
УРОВНЕ СРЕДНИХ ЗНАЧЕ-
НИЙ
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АПК АКТУАЛЬНО

названная цифра может быть скор-
ректирована в пользу увеличения. 
И это кажется вполне правдоподоб-
ным, если учесть, что уже за первые 
шесть месяцев текущего года наша 
страна нарастила поставки пшеницы 
в Африку до девяти миллионов тонн, 
превысив показатель первых шести 
месяцев прошлого года в три раза. 

Но будет ли расти цена на зерно? 
Вопрос с одной стороны риториче-
ский, а с другой он волнует большин-
ство отечественных сельхозтоваро-
производителей. Руководитель Цен-
тра отраслевой экономики Инна Ры-
кова, в частности, заявила, что в на-
чале 2022 года большинство экспер-
тов прогнозировали рост себестои-
мости производства зерновых куль-
тур на 20-25%. Но этот показатель 
уже может варьироваться в диапо-
зоне от 50 до 70%. И именно он спо-
собен привести к подъёму уровня 
цен на зерно в 2023 году в 1,9 раза. 

Впрочем, не станем вдаваться в ры-
ночные хитросплетения, ведь это 
удел специалистов, но будем наде-
яться на то, что у наших аграриев 
желание работать и развиваться не 
пропадёт.  Основания для этого все-
таки есть. И пусть урожай в текущем 
сезоне не будет таким, как год назад, 
достичь стабильности можно и без 
рекордов.

тур – пшеницы, ржи, ячменя и куку-
рузы – возмещения части затрат, по-
несенных при производстве и про-
дажи их продукции в 2022 году. А это 
ведь тоже поддержка, воспользовать-
ся которой всё-таки стоит.

КСТАТИ

Хочется напомнить, что Председа-
тель Правительства страны Михаил 
Мишустин подписал постановление 
о возмещении затрат производите-
лей зерновых культур в 2023 году. 
Оно расширяет возможность получе-
ния производителями зерновых куль-

В 2022 ГОДУ НА ДОЛЮ 
РОССИИ ПРИШЛОСЬ 2,1% 
МИРОВОГО ЭКСПОРТА ПРО-
ДУКЦИИ АПК. ДЛЯ СРАВНЕ-
НИЯ В 2017 ГОДУ ДАННЫЙ 
ПОКАЗАТЕЛЬ СОСТАВЛЯЛ 
1,4%

С
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Андрей ЛУШНИКОВ, 
директор курганского филиала ФГБУ «Феде-
ральный центр оценки безопасности и каче-
ства зерна и продуктов его переработки»

На данный момент зерновой рынок 
регламентируется следующими нор-
мативными актами:

Законом «О Зерне» от 14.05.1993. 
Постановлением Правительства РФ 
от 09.10.2021 № 1721 «Об утверж-
дении Правил оформления товаро-
сопроводительного документа на 
партию зерна или партию продук-
тов переработки зерна в Федераль-
ной государственной информацион-
ной системе прослеживаемости зер-
на и продуктов переработки зерна» 
(с 01.09.2022).

ной государственной информацион-
ной системе прослеживаемости зер-
на и продуктов переработки зерна» 
(с 01.09.2022). 

Приказом Минсельхоза России от 
12.11.2021 № 756 «Об утверждении 
перечня потребительских свойств 
партии зерна и (или) партии продук-
тов переработки зерна в целях вне-
сения в Федеральную государствен-
ную информационную систему про-
слеживаемости зерна и продуктов 
переработки зерна» (с 01.03.2022).

Уборка зерновых и зернобобовых 
культур проходит в 32 регионах РФ 
и на 20.07.2023 собрано 24 млн тонн.

Подведомственными учреждениями 
РСХН обследовано шесть культур 

Постановлением Правительства РФ 
от 09.10.2021 № 1722 «О Федераль-
ной государственной информацион-
ной системе прослеживаемости зер-
на и продуктов переработки зерна».

Постановлением Правительства РФ 
от 25.09.2021 № 1612 «Об утверж-
дении Правил формирования и ве-
дения реестра юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
осуществляющих в качестве пред-
принимательской деятельности хра-
нение зерна и оказывающих связан-
ные с хранением услуги, в Федераль-

Современные тенденции 
развития зернового рынка

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА

В текущем сезоне ожидается высокий урожай. Соглас-
но прогнозу Минсельхоза, в 2023 году он планируется 
на уровне 125-127 млн т. что, безусловно, положитель-
но отразится на экспортном потенциале в предстоящем 
году.
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в объеме 4,3 млн т зерна в 21 реги-
оне России.

Работа с зерном нового урожая дол-
жна начинаться с мониторинга.

Результаты определения потреби-
тельских свойств сельскохозяйствен-
ных культур в аккредитованной ла-
боратории позволяют:

– получить объективную информа-
цию о потребительских свойствах 
зерна нового урожая в соответствии 
с действующей товарной классифи-
кацией;

– сформировать товарные партии 
зерна, исходя из потребительских 
свойств, с заданными технологиче-
скими параметрами;

– получить протоколы испытаний на 
партии зерновых культур с установ-
ленными показателями потребительс-
ких свойств с целью внесения в ФГИС 
«Зерно» и оформления товаросопро-
водительного документа на партию 
зерна;

– проводить обоснованные взаимо-
расчеты с участниками зернового 
рынка.

При этом декларацию о соответствии 
делать надо так же, как обычно. 

Методика проведения мониторинга 
качества зерна подразумевает про-
ведение работ по отбору и лабора-
торному исследованию проб зерна 
в каждом регионе Российской Феде-
рации в ходе уборочных работ и его 
заготовки.

Мониторинг качества зерна мягкой 
и твердой пшеницы осуществляется 
по 15 основным показателям в со-
ответствии с ГОСТ 9353-2016 «Пше-
ница. Технические условия» и иными 
внутрироссийскими стандартами.

Ячмень исследуется на соответствие 
11 показателям, а вот ячмень пиво-
варенный по 13 показателям.

По состоянию на 24 июля, согласно 
данным лабораторных исследова-
ний зерна нового урожая, в рамках 
проводимого мониторинга обследо-
вано 2 337 тыс. т или 13,3% мягкой 
пшеницы в 18 субъектах РФ. 

По итогам проведенных исследова-
ний выявлена пшеница 3-го класса 
30%, 4-го класса 58% и 5-го класса 
12%. Всего выявлено продовольствен-
ной пшеницы (1-4 класса) 88%, что 
ниже значения 2022 года на анало-
гичную дату, по валовому сбору ре-
зультат 17,7 млн. т уступает показате-
лю прошлого сезона на 40%. 

Качество пшеницы урожая 2022 г. на 
Урале характеризовалось высокими 
показателями числа падений (298 
сек.) и натуры (796 г/л). Белок оста-

Экспорт гречихи стал рекордным 
для этого месяца – 15 тыс. т, за счет 
Китая – 14 тыс. т.

Экспорт зерна и продуктов его пере-
работки из Уральского федерально-
го округа в прошлом году составил 
828 тыс. тонн.

В июне экспорт зерна и продуктов его 
переработки из УФО на 20.07.2023 
превысил 27 тыс. тонн и является 
абсолютным рекордным июльским 
значением за все предыдущие се-
зоны.

Впервые был отправлен горох в Ки-
тай (690 тонн из Тюменской области).

Рекордные июльские объемы ячме-
ня отправлены в Казахстан (9 тыс. т), 
семян льна – в Китай (5 тыс. т), горо-
ха – в Латвию (727 т).

Лидером по экспорту зерна из УрФО 
является Курганская область – 387 тыс. 
тонн. Затем идут Челябинская (301 тыс. 
тонн.), Тюменская (135 тыс. тонн) 
и Свердловская (9 тыс. тонн) области. 

В новом сельскохозяйственном го-
ду экспорт ячменя, льна, гороха и от-
рубей пшеничных из четырех основ-
ных регионов Урала демонстриру-
ет рекордные июльские значения за 
последние 10 лет.

На 20.07 из Челябинской области от-
гружено более 12 тыс. т зерна и про-
дуктов его переработки. Продукция 
направлена в 16 стран, впервые от-
правлена овсяная крупа в Индию 
(45 тонн).

Экспорт из Тюменской области вырос 
в 49 раз, относительно прошлого пе-
риода, за счет поставок ячменя в Ка-
захстан и гороха в Латвию и Китай.
Впервые отправлено 200 тонн ячме-

вался на уровне 13,2%. Клейковина 
снизилась до 24,8%.

В Свердловской, Челябинской и Тю-
менской областях наблюдались ре-
кордные за последние 5 лет значе-
ния натуры.

Экспорт зерна в 2022/23 сельскохо-
зяйственном году составил рекорд-
ные 74 млн. тонн.

ПО ИТОГАМ ПРОВЕДЕННЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ВЫЯВЛЕ-
НА ПШЕНИЦА 3-ГО КЛАССА 
30%, 4-ГО КЛАССА 58% И 
5-ГО КЛАССА 12%. ВСЕГО 
ВЫЯВЛЕНО ПРОДОВОЛЬ-
СТВЕННОЙ ПШЕНИЦЫ (1-4 
КЛАССА) 88%, ЧТО НИЖЕ 
ЗНАЧЕНИЯ 2022 ГОДА НА 
АНАЛОГИЧНУЮ ДАТУ, ПО 
ВАЛОВОМУ СБОРУ РЕЗУЛЬ-
ТАТ 17,7 МЛН. Т УСТУПАЕТ 
ПОКАЗАТЕЛЮ ПРОШЛОГО 
СЕЗОНА НА 40%

В июле экспорт зерновых культур 
на 20.07.2023 составил 4,3 млн тонн, 
из них пшеницы было вывезено – 
2,5 млн тонн.

Максимальные июльские объемы у 
Саудовской Аравии – 0,6 млн т, Ки-
тая и Израиля – по 0,2 млн т, Йемена, 
Италии, Бразилии – по 0,1 млн тонн. --->

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА
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ня в Казахстан из Свердловской об-
ласти.

В сезоне 2022/23 г. максимальный 
рост экспорта пшеницы зафиксирован 
в Казахстан и Киргизию (в 5 раз).

Расширение номенклатуры продук-
ции произошло за счет крупы нут, 
продукция направлена в Узбекистан, 
глютена пшеничного (Республика Ко-
рея), муки из смеси злаков (Белорус-
сия) и муки пшенично-ржаной (США).
Еще раз хотелось бы отметить рекорд-
ные темпы роста экспорта в новом 
сезоне.

Впервые в Индию была отправлена 
овсяная крупа в размере 45 тонн.

Экспорт пшеницы из УрФО в прошлом 
сельскохозяйственном году составил 
398 тыс. тонн, основной объем при-
ходится на Казахстан. 

В 2023/24 с.-х. году (на 20.07) экспор-
тировано пшеницы более 3 тыс. т, 

В части фитосанитарных требований 
22 страны предъявили требования к 
бодяку, 24 – к горчаку ползучему, а 
28 стран регламентируют поражение 
зерна фузариозом.

При этом необходимо контролиро-
вать наличие в партиях карантинных 
объектов для стран импортеров, но 
не карантинных для России.

14 августа исполнится 100 лет Го-
сударственной хлебной инспекции, 
преемником которой является Фе-
деральный центр оценки качества и 
безопасности зерна.

Согласно приказу Минсельхоза при-
нято решение о присоединении к 
ЦОКЗ пяти подведомственных уч-
реждений. Эта реорганизация по-
зволит расширить спектр услуг, ока-
зываемых ФГБУ «Центр оценки ка-
чества зерна», и повысить эффектив-
ность деятельности за счет присое-
диненных учреждений, работа в ко-
торых будет организована по прин-
ципу системы «Одного окна».

После реорганизации Учреждение 
сможет исследовать не только зер-
новую или плодоовощную продук-
цию, но и продукцию животновод-
ства (мясо, молоко) и рыбоводства.

За прошедший год более чем 1 000 
сотрудниками ЦОКЗ была исследо-
вана продукция, направляемая в бо-
лее чем 100 стран. Услугами Центра 
оценки качества зерна воспользова-
лись более 11 тысяч клиентов, спе-
циалисты Учреждения провели бо-
лее 5 млн исследований.

После реорганизации в состав Учреж-
дения будут входить 18 филиалов, 
18 Испытательных лабораторий, во-
семь органов инспекций, восемь ор-
ганов сертификации, пять отделов 
обеззараживания в более чем 40 
субъектах.

Ключевой задачей нашего Учрежде-
ния, как и в предыдущие годы, будут 
являться поддержка производителей, 
переработчиков и экспортеров зерна.

Курганский филиал был аккредито-
ван Росаккредитацией как испыта-
тельная лаборатория на четыре вида 
продуктов (зерно и продукты его пе-
реработки, корма/комбикорма, пло-
доовощная промышленность и семе-
на с/х культур) и как орган инспек-
ции на семь видов инспекции. 

Выдаваемые филиалом документы: 
заключение о карантинном состоя-
нии подкарантинного объекта; про-
токол инспекции; акт инспекции; 
сертификат здоровья; акт по обезза-
раживанию.

что на четверть ниже результата 
2022/23 с.-х. г, при этом отгрузки 
пшеницы из Курганской области на 
24% выше прошлого сезона.
Несмотря на значительные успехи 
России на мировом рынке зерна, ус-
ловия на нем становятся все более 
жесткими, и для поддержания кон-
курентоспособности в задачу всех 
участников рынка входит обязатель-
ное выполнение требований стран-
импортеров.

Так, на сегодняшний день требова-
ния к импортируемой зерновой про-
дукции по показателям качества 
предъявили 82 страны-импортера, 
101 страна по показателям безопас-
ности и 126 стран к карантинному 
фитосанитарному состоянию. 

Жесткие требования страны предъ-
являют к остаточному количеству пе-
стицидов – 95 стран, по микотокси-
нам – 87 стран, 70 стран регламен-
тируют импорт ГМО продукции.

АГРАРНАЯ АНАЛИТИКА

С

В ИЮЛЕ ЭКСПОРТ ЗЕРНОВЫХ 
КУЛЬТУР НА 20.07.2023 СО-
СТАВИЛ 4,3 МЛН ТОНН, ИЗ 
НИХ ПШЕНИЦЫ БЫЛО ВЫ-
ВЕЗЕНО – 2,5 МЛН ТОНН

МАКСИМАЛЬНЫЕ ИЮЛЬСКИЕ 
ОБЪЕМЫ У САУДОВСКОЙ 
АРАВИИ – 0,6 МЛН Т, КИТАЯ 
И ИЗРАИЛЯ – ПО 0,2 МЛН Т, 
ЙЕМЕНА, ИТАЛИИ, БРАЗИЛИИ – 
ПО 0,1 МЛН ТОНН
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В Каталонии из-за температуры вы-
ше 40 градусов был объявлен режим 
ЧС. По прогнозам, температура будет 
еще повышаться, а причиной стал 
очередной антициклон из Сахары. 
Специалисты назвали этот погодный 
катаклизм «Хароном», по имени ми-
фологического лодочника, перевоз-
ившего умерших в царство мертвых. 

На Итальянском острове Сардиния 
температура достигла 50 градусов, 
два года назад рекорд в 48,8 граду-
сов был установлен на Сицилии. «Го-
рит» Турция и Греция. Введены огра-

на в Китае. В начале августа здесь, 
по юго-востоку страны, пронесся 
тайфун «Даксури», унесший десятки 
человеческих жизней, а ущерб со-
ставил миллиарды юаней. В Пекине 
затопило метро, такого здесь не на-
блюдалось 140 лет. 

В целом во всей Азии устоялась же-
стокая жара. Под угрозой урожай 
кофе, какао и культуры сахарного 
тростника. В Таиланде вырос спрос 
на электричество, а банки обрати-
лись к правительству с просьбой 
подготовить план действий на слу-

ничения движения по судоходным 
рекам от европейского Рейна до Си-
бирского Енисея. 

И это не только в Евразии, жара угро-
жает и другим регионам земного ша-
ра. В Америке начались мощные тор-
надо и наводнения, жара приближа-
ется к рекордной отметке. Введено 
ограничение движения по Панам-
скому каналу из-за обмеления. Поч-
ти 900 пожаров бушует в Канаде. 
Полыхает Якутия и Ямал. 

Самая высокая температура за всю 
историю наблюдений зафиксирова-

Что происходит на 
климатической кухне? 

Не так давно многие СМИ сообщили, что Европа рискует 
остаться без риса, купнейшим поставщиком которого в ЕС 
является Испания, которая производит 25% всего мирового 
сбора. Поле, не покрытое водой, урожай риса не даст. А при-
чина кроется в том, что страну, как и все Средиземноморье, 
накрыла жесточайшая засуха.

Текст: Владимир 
ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.
Фото из открытых 
источников
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чай угрожающей засухи, которая по 
некоторым прогнозам может прод-
литься до трех лет. 

В России температура в приполяр-
ном Нарьян-Маре превышала 30 
градусов. По мнению климатологов, 
2023 уже стал самым жарким годом 
за всю историю. Всемирная метео-
рологическая организация заявила, 
что наступает эра глобального «ки-
пения», а экстремальная погода, ве-
роятно, может стать так называемой 
«новой нормой». Особенно страда-
ет северное полушарие, где проис-
ходят лесные пожары, экстремаль-
ные ливни и ураганы, все это разру-
шает энергетическую и транспортную 
инфраструктуру, жилые дома, а люди 
вынуждены искать убежище от непо-
годы в эвакуации. В 2022 году в Ев-
ропе от таких катаклизмов погибло 
около 60 тыс. человек. 

Что будет в этом году, пока не ясно. 
В чем же причина столь резких из-
менений погоды? 

 Одна из причин – небрежное отно-
шение человека к природе, не слу-
чайно в России стартовал новый го-
сударственный проект: «Чистая при-
рода – здоровые люди». Проект по-
может жителям страны справиться 
с экологическими проблемами, и ус-
корить поиск путей их решения. Сбе-
речь окружающую среду для себя 
и будущих поколений, нужно своей 
инициативой. 

 Пока же ситуация далека от идеаль-
ной. В последнее время телевидение 
нередко демонстрирует снимки пла-
неты из космоса. Тайга сверху вы-
глядит ужасно: проплешины от по-
жаров, голые места от вырубок. Озе-

ля, в общем, вся биосфера и человек, 
который своими действиями посто-
янно ухудшает экологию. В послед-
ние годы метеорологи многократно 
усилили свою технологическую ос-
нащенность. Если раньше Гидромет-
центр изучал движение циклонов 
с применением дифференциальных 
уравнений, то сейчас используются 
нейросети. 

ра высыхают и мелеют реки. Мате-
рик из полиэтилена плавает в океа-
не. А человечество удивляется: кли-
мат меняется, когда закончатся ката-
клизмы? 

Климат находится в огромной зави-
симости от многих факторов. Это 
и движение атмосферы, энергия солн-
ца, течения в океане и ледовые по-

--->
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На основе информации с большого 
количества датчиков из разных ме-
теостанций они их анализируют, об-
рабатывают и выдают довольно точ-
ные прогнозы. По данным ученых 
Института вычислительной матема-
тики им. Марчука Российской ака-
демии наук, в ближайшие годы кли-
мат преподнесет нам много непри-
ятных сюрпризов. Глобальное поте-
пление прочно занимает первое ме-
сто в списке возможных опасностей 
для человечества. Уравнения, кото-
рые описывают климат очень слож-
ные и решить их может только мощ-
ный суперкомпьютер, поэтому Ги-
дромет и приобрел такой новейший 
аппарат.

В Сколково изобретен переносной 
прибор, который позволяет прямо на 
поле измерить температуру воздуха, 
его влажность и влажность почвы, 

что уровень воды по сравнению с за-
мерами 1990 года в 53% водоемом 
значительно снизился. При этом 
к числу основных жертв деятельно-
сти цивилизации относятся Араль-
ское и Каспийское моря, озера Сол-
тон – си, Мар – Чикита и Мертвое 
море. Одной из основных причин 
потепления является также очень 
медленное, но верное приближение 
Земли к Солнцу. 

Но для экономики России есть и свои 
плюсы. Как считает американское 
агентство «Блумбергс»: «Экстремаль-
ная жара, обжигающая Азию в июле, 
произведет на свет единственного 
бенефициара – Россию». И это, дей-
ствительно, так. Короче становится 
отопительный сезон, расходы топли-
ва снижаются. Освобождается ото 
льдов Северный морской путь. А уж 
о сельском хозяйстве и говорить не 
приходится, растениеводство стано-
вится более устойчивым и плодород-
ным, значительно выросла урожай-
ность основных полевых культур. 
И, как следствие, полностью обеспе-
чена продовольственная безопас-
ность страны, а экспорт продоволь-
ствия приносит значительные дохо-
ды государству. В последние годы 
даже в засушливых южных регионах 
получают богатые и качественные 
урожаи зерна. По нашему мнению 
погодные условия, которые наблю-
дались в этом году, будут в целом 
характерны для территории России 
на ближайшие годы. 

что очень полезно для агрономов. 
Но точно предсказать погоду все 
равно не просто. Потепление влия-
ет на количество осадков: если поте-
плело на один градус, по закону фи-
зики в атмосфере становится на 7% 
больше влаги, и атмосфера становит-
ся более неустойчивой. По словам 
В. Семенова, зав лабораторией кли-
матологии Института географии РАН: 
«За последние 100 лет на Земле по-
теплело примерно на один градус, а 
в среднем по России более, чем на 
два». 

При этом быстрее теплеет в глубине 
континентов северных широт. К при-
меру, в Москве в среднем для лета 
рост температуры составил 2,5, а для 
зимы – почти 5 градусов. Междуна-
родный коллектив климатологов из-
учил спутниковые снимки двух тысяч 
крупнейших озер мира и установил, С
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4 августа в Курганской области успешно состоялась Девятая меж-
региональная выставка-форум «День Уральского поля-2023». Бо-
лее 100 производителей и поставщиков из более, чем 30 регио-
нов России приняли участие в мероприятии. Общее количество 
участников и гостей выставки в этом году превысило 1500 чело-
век. «День Уральского поля-2023» получил высокую оценку от 
заместителя министра сельского хозяйства РФ Андрея Разина.

Выставка продемонстрировала до-
стижения сельхозмашиностроения 
и отечественного семеноводства.
Она состоялась на полях Курганско-
го НИИСХ – филиала ФГБНУ УрФА-
НИЦ УрО РАН, при участии Минсель-
хоза РФ, аппарата полномочного 
представителя Президента в Ураль-
ском федеральном округе, прави-
тельства Курганской области и де-

динации деятельности организаций 
в сфере сельскохозяйственных наук 
Министерства науки и высшего об-
разования РФ Вугар Багиров.

Высокие гости отметили особую 
значимость мероприятия для АПК 
Уральского региона, пожелали кре-
стьянам и поставщикам аграрного 
сектора плодотворной работы на 
выставке и высоких урожаев в поле.

Заместитель министра сельского хо-
зяйства Российской Федерации Ан-
дрей Разин отметил значительный 
вклад Курганской области в разви-
тие АПК страны. «Курганская область 
для нас значимый регион в структу-
ре сельского хозяйства России. До-
статочно сказать, что вы входите в де-
сятку крупнейших производителей 
зерна, поэтому мы внимательно сле-

партамента агромышленного ком-
плекса региона.

Гостей и участников выставки при-
ветствовали заместитель губернато-
ра Курганской области по экономи-
ческой политике Сергей Гаврин, за-
меститель министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации Андрей 
Разин, директор департамента коор-

«День Уральского поля–2023»:
площадка для обмена опытом

Текст и фото: ИА «СВЕТИЧ»
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дим за тем, как вы готовитесь к убо-
рочной. Очень рассчитываем на до-
стойный урожай. А такие замечатель-
ные выставки позволяют ещё раз 
встретиться, обсудить, посмотреть на 
новую технику, что-то для себя пред-

секторе экономики. Минобр рабо-
тает в тесной связке с Минсельхозом. 
Мы создали 35 селекционно-семено-
водческих центров. Уверен, что об-
щими усилиями мы достигнем постав-
ленных государством задач. Никаких 
сомнений нет, что победа будет за 
нами», — заявил Вугар Багиров.

Главный федеральный инспектор по 
Курганской области Артем Пушкин 
подчеркнул, что выставка «День Ураль-
ского поля-2023» проходит в год 
80-летия Курганской области.

«Регион создавался в сложнейших 
условиях войны, и у него была зада-
ча накормить нашу страну. Сегодня – 
новые вызовы. Я думаю, что если мы 
будем едины, то преодолеем все труд-
ности и выполним главную задачу, 

на которых агрономы демонстрируют 
свои селекционные достижения.

«Уверен, что отечественные сорта бу-
дут по достоинству оценены аграри-
ями», — сказал замминистра. И доба-
вил, что делегацию минсельхоза, на-
кануне прибывшую в Курган, встре-
тил дождь: «Мы знаем, что для агра-
риев это долгожданный дождь. А зна-
чит – очень хороший знак. Знак, что 
Курганская область порадует нас ка-
чественным урожаем и достойны-
ми объемами продукции растение-
водства».

--->

Директор Департамента координа-
ции деятельности организаций в сфе-
ре сельскохозяйственных наук Ми-
нистерства науки и высшего образо-
вания РФ Вугар Багиров напомнил, 
что Россия сегодня переживает бес-
прецедентное санкционное давле-
ние. «Продовольственная безопас-
ность — это национальная безопас-
ность. Поэтому наука сегодня при-
нимает активное участие в реальном 

усмотреть, обменяться опытом. И са-
мое главное – познакомиться с но-
выми селекционными достижени-
ями», – прокомментировал событие 
Андрей Разин.

Напомним, что в 2022 году Курган-
ская область заняла первое место 
в Российской Федерации по дина-
мике сельскохозяйственного произ-
водства, и существенный вклад в это 
внесли аграрии, занимающиеся рас-
тениеводством, которые собрали ре-
кордный урожай.

Отдельно Андрей Разин подчеркнул 
огромную важность импортозамеще-
ния в сфере семеноводства и селек-
ции. А «День Уральского поля» – это 
еще и демонстрационные посевы, 

которую ставит президент – укрепле-
ние продовольственной безопасно-
сти нашего государства».

Приняли участие в выставке «День 
Уральского поля-2023» делегации 

--->
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из соседних регионов Урала, кото-
рые возглавили Владимир Чейме-
тов – заместитель Губернатора Тю-
менской области - директор Депар-
тамента агропромышленного ком-
плекса Тюменской области, Алексей 
Кобылин - министр сельского хозяй-
ства Челябинской области, Анна Куз-
нецова – министр агропромышлен-
ного комплекса и потребительского 
рынка Свердловской области.

Надо отметить и то, что достигнутые 
успехи Курганской области — во мно-
гом результат технического и техно-
логического перевооружения агро-
промышленного комплекса, который 
реализуется благодаря введению все 
новых и новых мер государственной 
поддержки на территории региона. 
Введено в оборот 200 тыс. га забро-
шенных сельхозземель, а в ближай-
шей перспективе планируется раз-
местить на аукционах и ввести в обо-
рот еще более 300 тыс. га неисполь-
зуемых сельхозземель.

Хозяйствами приобретено свыше 7 
тысяч единиц техники и оборудова-
ния, объемы внесения минеральных 
удобрений увеличились в 1,5 раза, 
объемы применения сберегающих 
и цифровых технологий в растение-
водстве – в 1,3 раза.

Деловая программа выставки нача-
лась с двух ключевых мероприятий – 
совещания с участием минсельхоза 
России по подготовке к уборочной 
страде в регионах УрФО и Агротех-
нического форума «Инновации и эф-
фективность аграрного бизнеса».

Представители минсельхоза положи-
тельно оценили высокую степень го-
товности Курганской области к убо-
рочной кампании и достигнутые ре-
зультаты в аграрной сфере. Андрей 
Разин, подводя итоги совещания, от-
метил положительное использова-
ние потенциала области и пожелал 
аграриям достойного урожая.

Вопросов, которые 4 августа подни-
мались на Агротехническом форуме 
в главном шатре, было немало. Это 
работа по импортозамещению в се-
лекции и семеноводстве, современ-
ные тенденции развития зернового 
рынка, влияние климатических усло-
вий на развитие болезней полевых 
культур, о серьезных достижениях 
в области селекции и семеноводства 
в Уральском регионе, пути дальней-
шего развития в ответ на вызовы кли-
матических и экономических изме-
нений и другие. Темы, важные сегод-
ня для аграрного производства.

Существенно увеличивается поголо-
вье крупного рогатого скота, свиней, 
овец и коз, производство молока 
и мяса. С учетом 2023 года в регионе 
к базе 2019 года удвоится поголовье 
мясного КРС, а поголовье овец вы-
растет более чем в 2 раза.
Главной темой выставки стали де-
монстрационные показы современ-
ной сельскохозяйственной техники 
и инновационные технологии и ре-
шения, применяемые в уральских 
регионах. На «День Уральского по-
ля-2023» была представлена техни-
ка отечественного производства, 
а также импортные бренды, в том 
числе, новые на российском рынке.
После официального открытия со-
стоялся осмотр экспозиции и демон-
страция техники в реальных поле-
вых условиях. Сергей Гаврин, Андрей 
Разин, Вугар Багиров оценили об-
разцы сельхозтехники, пообщались 
с производителями и поставщика-
ми, а также с ребятами из агроклас-
са школы села Мальцево. 
А сельхозпроизводители в этот день 
могли попробовать технику в дей-
ствии и сразу заключить договор на 
её приобретение, а также принять 
участие в обширной деловой про-
грамме.

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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А чуть раньше сельхозпроизводите-
лей собрала экскурсия на осмотр опы-
тов сортоиспытаний и результатов 
работы систем защиты растений.

Особенностью Уральского Дня поля 
в последние годы стала возможность 
увидеть результаты уральской селек-
ции сельскохозяйственных культур 
и технологий защиты растений в де-
монстрационных опытах. Сотрудники 
Курганского НИИСХ, заведующая ла-
бораторией селекции пшеницы Еле-
на Филиппова и ведущий научный 
сотрудник лаборатории регуляторов 
роста и защиты растений Алёна Ке-
кало специально для посетителей 
выставки разработали схему опытов 
с сортами яровой пшеницы, наибо-
лее интересную и объективную для 
анализа полученных результатов. 

В сортоиспытании яровой пшеницы 
были представлены сорта, входящие 

лец» (ООО «Трактор»), буксировке 
гусеничной ленты (250 кг). И места 
распределись так: первое место 
у ООО «Трактор» (атлет Никита Илья-
шенко), который получил титул «Бо-
гатырь Уральского поля-2023». Вто-
рое занял Торговый Дом «Овоще-
Молочный» (атлет Петр Бухонов), 
третье досталось информационно-
му агентству «Светич» (атлет Михаил 
Кандалов) и четвёртое – ООО ПКП 
«ПромСибУрал» (атлет Николай Шу-
бин).

ВЫБРАЛИ САМОГО 
СИЛЬНОГО БОГАТЫРЯ 

4 августа для гостей и участников выс-
тавки «День Уральского поля-2023» 
была организована насыщенная 
развлекательная программа: высту-
пления артистов, традиционные со-
ревнования по силовому экстриму 
«Сельский богатырь» и впервые был 
организован конкурс «Краса Ураль-
ского поля».

Соревнования по силовому экстриму 
«Сельский богатырь» — это уже тра-
диционное мероприятие, полюбив-
шееся участниками и гостями выстав-
ки «День Уральского поля». В этом 
году оно проходило в третий раз. Ком-
пании-участники выставки предста-
вили своего «Богатыря» для участия 
в состязаниях. 
Уникальность состязания, по словам 
президента региональной обществен-
ной физкультурно-спортивной орга-
низации «Федерация силового экс-
трима Курганской области» Сергея 
Ермилова состоит в том, что это та-
кой вид спорта, который всегда был 
в традициях русского народа. Сегод-
ня развитие спорта на селе очень 
значимо. Немаловажно и то, что здесь 
не нужен тренажерный зал, обору-
дование, можно заниматься, исполь-
зуя подручные средства.
Сильнейшие люди вновь сошлись на 
площадке в преодолении таких ис-
пытаний, как кантовка покрышки ве-
сом 300 кг, переноска «чемоданов» 
по 100 кг, поднятие трактора «Ура-

Напомним, что состязания «Сельский 
богатырь» впервые прошли на «День 
Уральского поля» в 2021 году, и сра-
зу вызвали огромный интерес у его 
посетителей. Кроме того, инициатива 
была одобрена Минсельхозом Рос-
сии и рекомендована для проведе-
ния и в других регионах.

«КРАСА УРАЛЬСКОГО ПОЛЯ» 
СОБРАЛА ЯРКИХ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНИЦ ОКРУГОВ

В конкурсе «Краса Уральского поля»
приняли участие 17 представитель-
ниц муниципальных округов Курган-
ской области.

В ходе конкурса девушки рассказы-
вали о себе и своей малой родине, 
о предприятии, где работают и тру-
довом коллективе, пели, танцевали
и читали стихи собственного сочи-
нения.

Задание «Люби и знай родной край» 
продемонстрировал, кто из селянок 
лучше знает историю региона, сель-

в десятку лидеров по объёму высе-
янных семян по России, по Уральско-
му региону и по Курганской области, 
а также сорта селекции Курганско-
го НИИСХ и других научных и науч-
но-производственных учреждений, 
занимающихся селекцией пшени-
цы в Уральском регионе. Также бы-
ли представлены варианты техноло-
гий защиты яровой пшеницы от сор-
няков, болезней и вредителей.

Новинкой 2023 года стало сортои-
спытание картофеля. Представлены 
сорта наиболее крупного в стране - 
«ФИЦ картофеля имени А.Г. Лорха», 
и сорта уральской селекции, которые 
от Уральского НИИСХ представил 
директор УрФАНИЦ УрО РАН Ники-
та Зезин и от ЮУНИИСиК - филиала 
ФГБНУ УрФАНИЦ УрО РАН ведущий 
научный сотрудник Олег Гордеев. 
 Несмотря на жесткую майско-июнь-
скую засуху, все сорта картофеля её 
благополучно переждали, а после-
дующие июльские осадки помогли 
набрать достаточную вегетативную 
массу и клубни. --->
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Так, Наталья Размахова много лет тру-
дится ветеринарным врачом в Кар-
гапольском муниципальном округе, 
а Светлана Ишунина из Мишкинско-
го округа возглавляет не первый год 
крестьянское (фермерское) хозяйство. 
Арина Малыхина из Петуховского МО,
которой исполнился 21 год, первая 
помощница родителей-фермеров, 
в этом году сама стала главой КФХ. 

Между тем, титул «Краса Уральско-
го поля-2023» завоевала работник 
культуры Мария Камшилова из Ма-
кушинского муниципального округа. 
Она получила ценный подарок, ко-
рону победительницы и ленту «Кра-
са Уральского поля». 
Начальник управления Гостехнадзо-
ра – главный государственный инже-
нер-инспектор Дмитрий Китайцев, 
награждая участниц, отметил, что кон-
курс проходил впервые и не стал 
«первый блин комом». «В этом кон-

на Баженова из Шумихинского, «Са-
мая добрая» – Лариса Ляпунова из 
Шатровского, «Самая жизнерадост-
ная» – Ирина Исмаилова из Целин-
ного, «Самая уверенная» – Елена Зи-
новьева из Куртамышского, «Самая 
сладкоголосая» – Ирина Пылкова из 
Половинского, «Самой очарователь-
ной» признана Анжелика Хабибул-
лина из Сафакулевского, «Самой от-
крытой» – Лариса Точилкина из Ле-
бяжьевского, «Самая мудрая» – Свет-
лана Ишунина из Мишкинского, «Са-
мая загадочная» – Ольга Легаева из 
Юргамышского, «Самая душевная» – 
Мария Камшилова из Макушинского, 
«Самая креативная» – Наталья Раз-
махова из Каргапольского, «Самая 
эффектная» – Елизавета Титова из 
Звериноголовского, «Самая народ-
ная» – Лариса Скаредина из Катай-
ского и «Самая смелая» – Вера Па-
нихидина из Щучанского МО. 

скую жизнь и разбирается в тради-
циях «Дня Уральского поля». Одним 
из самых зрелищных этапов конкур-
са стал кулинарный — «Завтрак ме-
ханизатора», где участницы не толь-
ко готовили оригинальное блюдо из 
продуктов курганских производите-
лей, но ещё и презентовали завтрак, 
сумели его красиво подать.

Конкурс «Полевая поэма», который 
девушки подготовили дома, вызва-
ла бурю эмоций у зрителей и шквал 
аплодисментов. Замечательные сти-
хи подготовили все участницы, в ко-
торых славили Курганскую область 
и его жителей, сельский труд и День 
Уральского поля. 

Надо отметить и то, что среди участ-
ниц выступили представительницы 
самых разных профессий на селе. 

курсе нет проигравших, есть только 
победители», – отметил он.

И действительно, каждая участница 
конкурса была отмечена специаль-
ной номинацией и дипломом. Так, 
номинация «Самая яркая» досталась 
Елене Анашкиной из Далматовского 
МО, «Самая целеустремлённая» ста-
ла Ирина Суслова из Притобольно-
го МО, «Самая изящная» – Екатери-

Организаторы конкурса «Краса 
Уральского поля» отметили высокий 
уровень подготовки участниц, их от-
личные познания по истории реги-
она и Дня Уральского поля, а так-
же смекалку и умение выступать на 
сцене.

fieldday.ru

С
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– Марат Азатович, несмотря на за-
суху, аграрии Татарстана вырастили 
хлеб, и сегодня на полях продолжа-
ется уборочные работы. Сможет ли 
республика прокормить себя? 

– Уборочная кампания в республике 
идет полным ходом. В конце июля 
в Татарстане все 43 района присту-
пили к уборке урожая зерновых куль-
тур. На 5 августа в Татарстане убран 
урожай с 468 тысяч гектаров, это 
31% от плана, намолочено 1,3 млн 
тонн зерна. Средняя урожайность 

Марат Зяббаров: 
«Татарстан планирует произвести 
не менее 4,5 млн тонн зерна»

Татарстан на протяжении многих лет стабильно удерживает 
одно из лидирующих мест среди субъектов РФ по выпуску 
сельскохозяйственной продукции. Сельхозугодия занимают 
2%, а республика обеспечивает 4-5% производства сель-
хозпродукции в России.
Но практически ежегодно на всей территории республики 
фиксируются такие негативные явления, как атмосферная 
и почвенная засуха. Так, в июне, при норме 60 мм осадков, 
выпало в среднем 15 мм. И в этом году 5 июля в республи-
ке введён режим ЧС, в целях предотвращения угрозы про-
довольственной безопасности.
Как чувствует себя АПК Татарстана сегодня, наш разговор 
с заместителем Премьер-министра Республики Татарстан – 
министром сельского хозяйства и продовольствия Республи-
ки Татарстан – Маратом Зяббаровым. 

Информационное агентство «СВЕТИЧ»
при поддержке пресс-службы минсельхоза 
Республики Татарстан

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА

Марат Зяббаров

--->
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достигает 28,3 ц/га (для сравнения: 
в 2022 году — 41,3 ц/га). Значитель-
ные площади (свыше 50%) убраны 
в Аксубаевском, Заинском и Альке-
евском районах. Высокая урожай-
ность у Тетюшского (43,9 ц/га), Дрож-
жановского (38,3 ц/га) и Кайбицкого 
(38,0 ц/га) районов.

В стадии созревания находится око-
ло 1 млн гектаров посевов. Руково-
дителям хозяйств рекомендовано 
максимально задействовать парк 
зерноуборочных комбайнов. Сред-
няя нагрузка на один комбайн по 
республике составляет 490 га при 
допустимой 350 га (без учета пло-
щадей подсолнечника и кукурузы на 
зерно). Однако в республике имеет-
ся ряд районов, где данный показа-
тель доходит до 833 га на один фи-
зический комбайн.

С 15 августа сельхозпредприятия 
приступили к севу озимых культур 
и планируем завершить его в сжа-
тые сроки, максимум до 5 сентября. 
Плановая площадь посева озимых 
культур составляет 520 тысяч га 
(в 2022 году — 476 тыс. га).

Надо отметить то, что 2022 году агра-
риями было собрано 5,2 млн тонн 
зерна. Выращен достойный урожай 
сахарной свеклы, картофеля и ово-
щей. Впервые в истории Татарстана 

Успешно развивается новое направ-
ление, как халяль, объем экспорта 
увеличился на 33% и составил 6,5 
млн долларов. 

Несмотря на негативные природные 
явления, в текущем году планируем 
произвести не менее 4,5 млн тонн 
зерна, 1,7 млн тонн сахарной свеклы, 
более 1 млн тонн картофеля и ово-
щей, 1,5 млн тонн кормов, увеличить 
объемы производства молока во 
всех категориях хозяйств на 60 тыс. 
тонн, довести продуктивность коров 
до 7300 кг в год в сельхозформиро-
ваниях, произвести 530 тыс. тонн мя-
са скота и птицы, и более 1,5 млрд. 
штук яиц.

– Актуальный вопрос для аграриев: 
как происходит обновление сель-
хозтехники в хозяйствах?

– В 2022 году обновлено более 3000 
единиц сельхозтехники, в том числе 
по льготным программам «Росагро-

надоено свыше 2 млн тонн молока. 
Обеспеченность по мясу, молоку, зер-
ну составляет более 100%, по сахару 
и картофелю – свыше 200%, по рас-
тительному маслу превышает более 
чем в 6 раз. Стоимость валовой про-
дукции сельского хозяйства состави-
ла 334,1 млрд. рублей, индекс про-

изводства – 125,9%. По данному по-
казателю республика в пятёрке луч-
ших регионов страны. Нарастили 
объемы экспорта продукции на 11% 
к 2021 году в абсолютном выраже-
нии до 445 млн долларов. 

лизинга» приобретено 763 сельхоз-
машины. Планомерно проходит во-
влечение в оборот неиспользуемых 
земель сельхозназначения: за про-
шлый год выявлено 100 тыс. 618 га, 
из них уже вовлечено в оборот 35 
тыс. 846 га. Продолжается успешная 
деятельность по цифровизации от-
расли. Сегодня 181 хозяйство респу-
блики работает с цифровыми систе-
мами в отрасли животноводства, это 
77% коров от всего поголовья. Бла-
годаря этому, хозяйства увеличили 
валовое производство молока 
в прошлом году на 84 тыс. тонн. 

Продолжается работа по переводу 
мер господдержки в электронный 
вид. В 2022 году в рамках сервиса 
«Мои субсидии» господдержку полу-
чили более 50 тыс. получателей на 
сумму свыше 2 млрд. рублей.
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Нельзя не сказать о той большой ра-
боте, которая проводится в рамках 
госпрограммы «Комплексное разви-
тие сельских территорий». Улучшены 
жилищные условия для 98 семей, по 
«Сельской ипотеке» выдано креди-
тов на сумму 1,6 млрд. рублей, бла-
гоустроено 84 объекта, построены 
объекты социальной и инженерной 
инфраструктуры: школы, клубы, сети 
водо- и газоснабжения, дороги. 

молока, мяса (кроме мяса свиней) 
и овощей открытого грунта. Общий 
объем поддержки составит 351 млн 
рублей, что на 142 млн руб. больше, 
чем в прошлом году.
Еще один вид поддержки – субсидия 
ГБУ «Центр компетенций по разви-
тию кооперации», где предусмотре-
но 6,2 млн руб., доведено почти 3 
млн руб. или 48%. 
Федеральный проект реализуется 
в полной мере. 
В рамках национального проекта 
«Экспорт продукции АПК» ведется 
работа по развитию мелиоративного 
комплекса. Реализуется четыре про-
екта. Первый – проведение культур-
технических работ в плодоягодном 
саду у села Ямбулатово (ООО Агро-
фирма «Заря», Верхнеуслонский му-
ниципальный район). Второй – ре-
конструкция орошаемого участка 
№3 КФХ Давлетов Н.Г. у села Такер-
мень (Мензелинский муниципаль-
ный район). И третий – это строи-
тельство орошаемого участка ООО 
«Август-Муслюм» у села Уразметье-
во (Муслюмовский муниципаль-
ный район). И четвертое – культур-
технические работы на землях ООО 
«Ярыш» у села Абдрахманово (Аль-
метьевский муниципальный район).
Предусмотрен объем финансирова-
ния в размере 69,4 млн рублей, ко-
торый освоен на сумму 61,1 млн ру-
блей.

ственных средств от общей суммы 
проекта. В этот раз подано 76 зая-
вок на 289 млн.руб., гранты выигра-
ли 12 КФХ на общую сумму 49,9 млн 
руб., средства уже доведены до по-
лучателей.

Второе направление – это предо-
ставление субсидии сельскохозяй-
ственным потребительским коопе-
ративам на возмещение части поне-
сенных затрат. Прошёл первый этап 

– Марат Азатович, какие направле-
ния поддержки успешно реализуют-
ся в Татарстане?

– Министерством АПК Республики 
с 2019 года реализуется два феде-
ральных проекта: «Акселерация 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства» и «Экспорт про-
дукции АПК». На федеральный про-
ект «Акселерация субъектов МСП» 
в 2023 году предусмотрено 407,7 
млн рублей, что на 35,5 млн.рублей 
больше, чем в 2022 году.

Ключевыми показателями федераль-
ного проекта являются получение 
поддержки 86 субъектами малого 
и среднего предпринимательства, 
вовлечение в кооперацию 2182 но-
вых членов.

Три направления поддержки реали-
зуются в рамках проекта. Первое – 
это грант «Агростартап».

Размер гранта на одного фермера 
составляет до 5 млн рублей по мо-
лочному и мясному направлению 
разведения крупного рогатого ско-
та, до 3 млн рублей по другим пред-
усмотренным направлениям, при ус-
ловии вложения не менее 10% соб-

на 67,1 млн рублей. С 15 мая по 13 
июня принимались заявки по второ-
му этапу отбора. 

С 2023 года заявку на субсидии мо-
гут подать не только кооперативы, 
но и все переработчики, являющие-
ся сельскохозяйственными товаро-
производителями, при условии за-
купки у личных подсобных хозяйств 

Для стимулирования увеличения 
производства масличных культур на 
2023 год предусмотрен объем фи-
нансирования в размере 9,4 млн ру-
блей, который в полном объеме до-
веден до товаропроизводителей. 

В текущем году по экспорту продук-
ции агропромышленного комплекса 
стоит задача реализации продукции 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА

--->



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 31



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы32

АПК в сумме 276,1 млн долларов 
США. На 28 мая экспортировано 
продукции на сумму 99,5 млн долла-
ров США:

продукции масложировой отрасли – 
55,7 млн долларов;

зерновых – 4,3 млн долларов;

мясной и молочной продукции – 
5,3 млн долларов А;

продукции пищевой и перерабаты-
вающей промышленности – 7,4 млн 
долларов;

прочей продукции АПК – 26,8 млн 
долларов.

– С какими вызовами и сложностями 
сталкиваются аграрии? И что дела-
ется для решения проблем?

– Для малых форм хозяйствования 
ежегодно все проблемы, возможнос-
ти развития обсуждаются на зональ-
ных семинарах с участием предсе-
дателя Государственного Совета РТ 
Ф. Х. Мухаметшина. В этом году они 
состоялись в Менделеевском, Заин-
ском, Верхнеуслонском, Рыбно-Сло-
бодском районах.

Получился обстоятельный разговор 
с главами районов и сельских посе-
лений по участию в мерах поддерж-
ки, были обсуждены предложения 
по совершенствованию подходов 

– Какая государственная поддерж-
ка предусмотрена на развитие от-
расли АПК? 

– Для малых форм хозяйствования 
на 2023 год предусмотрена прямая 
государственная поддержка на 1,3 
млрд. рублей по 14 направлениям, 
из них пять – с федеральным софи-
нансированием. Кроме того, ферме-
ры и сельскохозяйственные потреби-
тельские кооперативы могут восполь-
зоваться и другими видами поддерж-
ки, наравне с другими сельхозтова-
ропрозводителями.

по повышению деловой активности 
сельчан на примерах успешной ра-
боты районов. 

И всё же лучшим видом поддержки 
для сельчан являются адекватные 
закупочные цены на сельскохозяй-
ственную продукцию. Этот вопрос 
очень болезненный. 

Так, в расчете на объемы закупаемо-
го молока, население республики 
из-за снижения цен ежесуточно те-
ряет 6,5 млн рублей. Средняя заку-
почная цена составляет 18 рублей 
69 копеек, с минусом 9 рублей 76 
копеек к прошлому году. До 15 ру-
блей опустились цены в Черемшан-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА
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ском, Ютазинском, Буинском, Дрож-
жановском, Алексеевском, Камско-
Устьинском районах. Удерживают 
цену свыше 21 рубля за литр Бал-
тасинский, Заинский, Мамадышский, 
Елабужский, Тукаевский, Атнинский 
районы.

И поэтому усилия министерства на-
правлены на сохранение поголовья 
в хозяйствах населения. Цены сни-
жались и раньше, но потом всегда 
восстанавливались, а потеряв один 
раз поголовье, невозможно будет 
вернуть его на прежний уровень.

На стабилизацию цен направлена 
и государственная поддержка лич-
ным подсобным хозяйствам, в теку-
щем году она увеличилась на 110 млн 
рублей и составила 536 млн рублей.

– Марат Азатович, какими ещё вида-
ми поддержки широко пользуются 
хозяйства ?

– Основное направление это субсидии 
на сохранение дойного стада. Еже-
годно из бюджета республики вы-
плачивается 350 млн рублей на со-
держание коров от 2-х до 4-х тыс. 
рублей на голову, с прибавкой 300 
рублей на ветеринарное обслужи-
вание.

После двух этапов отбора субсидии 
получили 36 тысяч сельчан на сум-
му 309 млн рублей, заключены со-
глашения о сохранности поголовья 
в течение года. В ближайшее время 
проведем третий этап отбора.

Наиболее востребована населени-
ем также программа строительства 
мини-ферм. Субсидии за период 
с 2015 года получили 2591 ЛПХ на 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА АПК РЕГИОНА
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624,2 млн руб., в том числе в 2023 го-
ду по первому этапу отбора 73 ЛПХ – 
на 35,7 млн руб. И уже состоялся вто-
рой этап отбора в июне.

Также выделяются средства на при-
обретение товарного и племенного 
поголовья нетелей и первотелок из 
расчета соответственно 60 и 70 тыс. 
рублей, на содержание кобыл стар-
ше 3-х лет – из расчета 5 тыс. руб. на 
голову, ограничение по количеству 
голов снято. Возобновляется субси-
дирование молодняка птицы, приоб-
ретенной в период с 1 апреля до 
1 июля с выплатой за одну голову 
индейки или гуся 200 рублей, утки – 
120 рублей, цыпленка-бройлера – 
100 рублей.

Благодаря усилиям Россельхозбан-
ка, стало возможным, в рамках пи-
лотного проекта, льготное кредито-
вание граждан, которые ведут лич-
ное подсобное хозяйство. Граждане 
должны зарегистрироваться само-
занятыми, и тогда применим специ-
альный налоговый режим «Налог на 
профессиональный доход».

На развитие растениеводства и жи-
вотноводства, а также на переработ-
ку продукции предоставляется кре-
дит по ставке 5% годовых. 

Реализация пилотного проекта в Та-
тарстане призвана помочь владель-
цам личных подсобных хозяйств уве-
личить объемы производства продук-
ции, а также должна стать дополни-
тельным стимулом для регистрации 
ЛПХ в качестве самозанятых.

В республике сегодня 474 тысячи ЛПХ,
однако, из них лишь 4 340 в статусе 
«самозанятых» и соответственно 
имеют возможность воспользовать-
ся льготными кредитами.

Решение вопроса доходности под-
ворья мы возлагаем также на потре-
бительские кооперативы. Коопера-
тивы с полным циклом от закупа мо-
лока, его переработки, реализации, 

минеральных удобрений (1,2 млрд. 
руб.); субсидии на приобретение тех-
ники и оборудования (1,7 млрд. руб.); 
субсидии на стимулирование про-
изводства молока (1,8 млрд. руб.); 
субсидии на поддержку племенно-
го животноводства (1 млрд.руб.); 
субсидии на оказание несвязан-
ной поддержки в области растени-
еводства (550,0 млн руб.); субсидии 
на реализацию зерновых культур 
(719,3 млн руб.).

До получателей доведены субсидии 
на сумму 6,6 млрд. руб., что состав-
ляет 46,8 % от годового лимита (фе-
деральный бюджет – 2,1 млрд. руб., 
бюджет РТ – 4,5 млрд. руб.)

Кроме того, с 2017 года реализуется 
механизм льготного кредитования, 
в рамках которого сельхозтоваропро-
изводители ежегодно получают льгот-
ные кредиты по ставке от 1 до 5%. 

На текущий момент Минсельхозпро-
дом РТ одобрено: 198 льготных кра-
ткосрочных кредитов на сумму 12,5 
млрд. руб.; 90 инвестиционных кре-
дитов на сумму 4,5 млрд. руб.

Также продолжается программа «Ком-
плексное развитие сельских терри-
тории», на которую в текущем году пре-
дусмотрено 1 845,7 млн руб. , в том 
числе, из федерального бюджета 
1312,8 млн руб., бюджета Республи-
ки Татарстан – 322,5 млн руб., сред-
ства местных бюджетов – 2,5 млн руб. 
и внебюджетные средства – 208 млн 
руб.

Планируется на выделенные сред-
ства построить 2,9 тыс. кв. метров 
жилья для 39 семей, выполнить бла-
гоустройство 169 объектов в 37 му-
ниципальных районах, реализовать 
один проект комплексного обустрой-
ства площадок под жилищную за-
стройку. Построить пять автомобиль-
ных дорог протяженностью 18,9 км 
и семь объектов социальной и инже-
нерной инфраструктуры.

– Спасибо.

снабжения членов кооператива кор-
мами и другими ресурсами, с учетом 
поддержки субсидиями по нацпро-
екту способны держать приемлемые 
закупочные цены.

– Сегодня государством уделяется 
огромное внимание сельскому хо-
зяйству. Расскажите о поддержке 
села. 

– Руководством Российской Федера-
ции и Республики Татарстан уделя-
ется большое внимание сельскому 
хозяйству, как одной из важнейших 
отраслей. И, несмотря на бюджетные 
ограничения, поддержка села сохра-
няется в полном объеме. 

В 2023 году на государственную 
поддержку АПК предусмотрено 
14,1 млрд. руб. , из которых:

– с федеральным участием реализу-
ется 28 мероприятий господдержки 
с объемом финансирования в сумме 
4,9 млрд. руб., (в том числе из феде-
рального бюджета – 3,4 млрд. руб., из 
бюджета республики – 1,5 млрд. руб.);

– за счет средств бюджета Республи-
ки реализуется 48 мероприятий на 
9,2 млрд. руб.

Наиболее востребованными мерами 
поддержки, как и в прошлом году, 
являются: субсидии на приобретение С



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 37



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы38

Агро-класс 
даёт надежду 

Аграрная сфера может и должна быть привлекательной, 
но для этого необходимо создавать соответствующие усло-
вия, вести кропотливую профориентационную работу, пока-
зывать достойные примеры. Именно такой позиции придер-
живается агроинвестор одного из флагманских сельхоз-
предприятий Шадринского муниципального округа Курган-
ской области ООО «Агро-Клевер» Алексей Бобров. И едино-
мышленников в этом смысле у него находится немало.

ИНИЦИАТИВА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

От теоретических размышлений на 
тему привлечения молодежи в аграр-
ную сферу до практической реализа-
ции перспективных планов в ООО 
«Агро-Клевер» перешли без долгих, 
что называется, раздумий. Именно 
Алексей Бобров стал инициатором 

выделены в рамках частной поддерж-
ки национального проекта «Образо-
вание». А уникальный агро-класс по-
тому, что в интересной образователь-
ной форме посещающие его школь-
ники изучают агрономию, биологию, 
получают навыки работы в растени-
еводстве, животноводстве, ветери-
нарии, ведут на собственном при-
школьном участке эксперименталь-
ную опытническую работу. 

Частная инициатива руководителя, 
крепко стоящего на ногах сельхоз-
предприятия, позволила оборудо-
вать прямо в школе специализиро-
ванный агро-класс, сделать его при-

организации на базе средней обще-
образовательной школы имени знат-
ного земляка, народного академика 
земледелия Терентия Семёновича 
Мальцева в одноимённом селе уни-
кального агро-класса. В ноябре 2019 
года образовательное учреждение 
получило грант в 500 тысяч рублей 
на создание современного и техно-
логичного проекта. Средства были 

АГРОПОКОЛЕНИЕ АПК

Владимир АМУРСКИЙ
Фото из открытых источников
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влекательным для учащихся. «Одна 
из наших целей данной задумки, – 
рассказывает Алексей Бобров, – за-
ключалась в том, чтобы хоть в какой-
то степени отвлечь детей от засилия 
гаджетов, привлечь их к полезному 
труду, научить что-то делать на зем-
ле своими собственными руками». 
И, конечно, важно было то, что бла-
годаря этому проекту по окончании 
школы у выпускников должны поя-
виться базовые компетенции, кото-
рые можно применить и существен-
но улучшить на следующем уровне 
профессиональной подготовки – 
программе «Молодой специалист 
«Агро-Клевера».

вали цель создать аналогичные об-
разовательные структуры в каждой 
школе. Алексей Бобров убежден, что 
правильно будет организовывать их 
там, где есть крепкие сельхозпред-
приятия, которые могут быть осно-
вой для достижения главной цели. 
Думается, что «Агро-Клевер» для 
этого полезного начинания отлично 
подходит, хотя и при его становле-
нии всякое бывало.

НАЧИНАТЬ ВСЕГДА НЕПРОСТО

Это сегодня одно из ведущих сель-
хозпредприятий Шадринского муни-
ципального округа эффективно ве-
дёт производство, поддерживает эко-
номику, а было время, когда все на-
чиналось с 720 гектаров земли, пе-
решедших в наследство от крестьян-
ского (фермерского) хозяйства. За 
почти 16 лет землевладение разрос-
лось до 12 тысяч гектаров. И дале-
ко не все и не всегда на тернистом 
пути предприятия складывалось так 
гладко, как этого бы хотелось. Что-
бы расширить посевные площади 
сельхозкультур, например, приходи-
лось вводить в оборот заброшенные 
участки, что требовало немало сил, 
ну и, конечно, материальных затрат. 
И только затем отрабатывали соот-
ветствующую технологию, чтобы но-
вые земли могли приносить жела-
емую отдачу. Алексей Бобров при-
знается, что в работе своей на пред-
приятии всегда руководствовались 
и руководствуются в настоящее вре-
мя наследием Терентия Семёновича 
Мальцева. Никогда не забывали его 
рекомендации по безотвальной об-
работке почвы. Понятно, что време-
ни прошло немало, многие техноло-
гии совершенствовались, видоизме-
нялись, но основа всегда оставалась 

Если сказать, что все учащиеся сра-
зу откликнулись на эту идею руко-
водителя предприятия, значит ска-
зать неправду. Так, например, спод-
вижник Алексея Боброва, он же ис-
полнительный директор хозяйства, 
депутат Курганской областной Думы 
Валерий Васильевич Сусляков вспо-
минает: «Когда мы учащихся собра-
ли в первый раз, рассказали о своей 
затее, я не увидел, чтобы у кого-то из 
ребят загорелись глаза. Но прошёл 
всего лишь год и ситуация существен-
но изменилась. У школьников появил-
ся интерес заниматься тем или иным 
опытническим направлением. Кто-то 
увлёкся сортоиспытанием картофе-
ля, кто-то теорией и практикой посе-
ва моркови под зиму…».

Принципиально, что инициаторы ор-
ганизации агро-класса не преследо-

В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА «АГРОБИЗНЕСО-
БРАЗОВАНИЕ ЗАУРАЛЬЯ» 
В СТЕНАХ КГСХА ИМЕНИ 
Т.С.МАЛЬЦЕВА ПОДПИСА-
НО ТРЕХСТОРОННЕЕ СО-
ГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕ-
СТВЕ МЕЖДУ ВУЗОМ, МАЛЬ-
ЦЕВСКОЙ СРЕДНЕЙ ОБЩЕ-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ШКО-
ЛОЙ И ООО «АГРО-КЛЕВЕР». 
ОЖИДАЕМЫЙ РЕЗУЛЬТАТ 
СОВМЕСТНОЙ ДЕЯТЕЛЬНО-
СТИ - УВЕЛИЧЕНИЕ ДОЛИ 
ВЫПУСКНИКОВ ФГБОУ ВО 
КУРГАНСКАЯ ГСХА, ТРУДОУ-
СТРОИВШИХСЯ В ООО «АГ-
РО-КЛЕВЕР»

Исполнительный директор Валерий Сусляков

АПК АГРОПОКОЛЕНИЕ
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незыблемой. «Мы и сейчас, – делится 
агроинвестор, – занимаемся поверх-
ностной обработкой почвы, оставляя 
на поле большое количество орга-
нических элементов. И, конечно, не 
отказываемся от паров». 

Правда не только растениеводство 
определяет в настоящее время эко-
номику ООО «Агро-Клевер». Еще 
одно направление деятельности 
предприятия – животноводство. На 
протяжении многих лет здесь функ-
ционирует своя молочная ферма на 
250 голов. Но для того, чтобы не за-
стаиваться на месте и двигаться впе-
ред, развиваться, на предприятии 
разработали перспективный проект 
строительства новой фермы на 400 
голов. И его осуществление уже ак-
тивно ведётся. 

Расширяя спектр деятельности, ещё 
в 2020 году акционерное общество 
приобрело стоявший бесхозным в за-
брошенном состоянии с 1995 года 
Шадринский элеватор. Была произ-
ведена капитальная реконструкция, 
вложено 350 млн инвестиционных 
рублей, и объект запущен в работу. 
В текущем году решили даже поуча-
ствовать в конкурсе на право хране-

ма и со специалистами. Наверное, 
эта ситуация и подтолкнула нас к ор-
ганизации агро-класса в мальцев-
ской средней общеобразовательной 
школе». 

И НАУКА ПОМОГАЕТ

Кажется удивительным, но пришколь-
ный участок в селе Мальцево факти-
чески превратился уже в опытное 
поле. Да, да, именно здесь на относи-
тельно небольшом участке осущест-
вляются разноплановые эксперимен-
ты. Так, например, проводится сорто-
испытание картофеля. В текущем го-
ду наблюдение велось сразу за че-
тырьмя сортами. Учащийся агро-клас-
са Артём Кузнецов говорит, что лю-
бому из них готов дать исчерпыва-
ющую характеристику. А еще вто-

ния зерна интервенционного фон-
да. А это означает отработку более 
тесных контактов с предприятиями 
аграрной отрасли, налаживание но-
вых связей, выстраивание структуры 
взаимовыгодного партнерства. 

Сегодня на разных производствен-
ных участках ООО «Агро-Клевер» 
трудится 107 человек. Естественно, 
что в жаркий период сельхозкампа-
ний численность работающих суще-
ственно возрастает. «При всем при-
том, – сетует Алексей Бобров, – мы, 
как и многие другие в сельском хо-
зяйстве, испытываем острый ка-
дровый голод. И это объяснимо, по-
скольку все последние годы у нас не 
готовилось целенаправленно пред-
ставителей рабочих специальностей. 
Мы не обучали ни трактористов, ни 
комбайнеров… Аналогичная пробле-

ИНИЦИАТОРЫ СОЗДАНИЯ 
АГРО-КЛАССА НЕ ПРЕСЛЕ-
ДОВАЛИ ЦЕЛЬ СОЗДАТЬ 
АНАЛОГИЧНЫЕ ОБРАЗО-
ВАТЕЛЬНЫЕ СТРУКТУРЫ 
В КАЖДОЙ ШКОЛЕ. АГРО-
ИНВЕСТОР СЕЛЬХОЗПРЕД-
ПРИЯТИЯ АЛЕКСЕЙ БОБРОВ 
УБЕЖДЕН, ЧТО ПРАВИЛЬНО 
БУДЕТ ОРГАНИЗОВЫВАТЬ 
ИХ ТАМ, ГДЕ ЕСТЬ КРЕПКИЕ 
ХОЗЯЙСТВА

Агроинвестор Алексей Бобров

АГРОПОКОЛЕНИЕ АПК
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рой год ставится эксперимент с мор-
ковью. Теперь уже восьмиклассник 
Дима Конев представлял работу по 
зимнему её посеву в поле. «У нас бы-
ло шесть сортов, – рассказал он, – 
я приносил морковь на дегустацию 
домой и всем морковь очень понра-
вились. Все просто объелись. Среди 
наиболее известных сортов: Нант-
ская, Осенний король, Император, 
Ярославна…».

Однако всего этого могло и не быть, 
если бы не совершенно неравнодуш-
ный человек, преподаватель биоло-
гии и химии Татьяна Петровна Кри-
ницина. Наверное, только она спо-
собна разжечь в глазах ребят ту са-
мую искорку, которую не увидел ког-
да-то один из руководителей базо-
вого предприятия. Все сегодня ина-
че. Желающих попасть в агро-класс 
иногда бывает даже больше, чем по-
лагается для проведения полноцен-
ного обучающего процесса. 

«Но мы стараемся никому не от-
казывать, – словно оправдывает-
ся Криницина. – Был такой случай, 
когда ко мне подошла одна из уче-
ниц и спросила, может ли она посе-
щать занятия в агро-классе. Я сна-
чала сказала, что у нас уже набрано 
25 человек и больше пока учащихся 
не набираем. Она заплакала, а я вы-
нуждена была её все-таки взять. Де-
вочка оказалась очень трудолюби-
вой, любознательной. В текущем го-
ду, к примеру, она представляла ра-
боту по наблюдению за овощным 
сортом «Городской огурчик». Таких 
бы, как она, побольше». Очень важ-
но и очень правильно, что необходи-
мую помощь агроклассу оказывает 
научно-производственный агрохол-

Следует только добавить, что за экс-
периментами учащихся вниматель-
но наблюдают, а при необходимости 
консультируют и оказывают помощь 
ученые Курганского НИИ сельско-
го хозяйства. Его руководитель Сер-
гей Дмитриевич Гилёв говорит, что 
у них установились тесные связи. 
При этом ученые активно приглаша-
ют учащихся поступать после шко-
лы в Курганскую сельхозакадемию 
им. Т.С. Мальцева, поскольку в сель-
ское хозяйство должно прийти но-
вое поколение продолжателей слав-
ных традиций в АПК региона. За-
метим, что трое выпускников агро-
класса уже обучаются в названном 
вузе, есть и другие желающие после-
довать их примеру. Как знать, быть 
может, именно по этому пути пойдут 
Даша Муромцева, Надя Корниенко, 
Дима Конев и другие. 

динг «Кургансемена» вместе с Ма-
ратом Исламовым, ФГБУ «Россель-
хозцентр» с Игорем Субботиным. 

Можно точно сказать, что на при-
школьном участке проводится даже 
научная работа. Судите сами. Поми-
мо обычных опытов здесь осущест-
вляются фенологические наблюде-
ния. Речь идет о наблюдениях за фа-
зами развития культурных растений. 
То есть за тем, как происходит после-
довательное изменение в росте и раз-
витии растений в процессе их веге-
тации. Чтобы установить фенологи-
ческую фазу, на опытном участке ве-
дется подсчет растений с характер-
ными для них признаками. Проекты 
своих работ по разным направлени-
ям ребята представляют на конфе-
ренциях, на площадках детских объ-
единений. 

АПК АГРОПОКОЛЕНИЕ



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы42

Сергей Балыкин: 
«Оренбургский хлеб – 
достояние всей страны»

Оренбургская область - лидер по выращиванию твердой 
пшеницы в стране. Из 800 тысяч гектаров этой культуры на 
территории России почти 400 культивируют в степях Орен-
буржья. И в планах региона увеличивать этот показатель.

ПЛОЩАДИ ПОД ТВЕРДУЮ 
ПШЕНИЦУ УВЕЛИЧИВАЮТ

Местное твердое зерно отличается 
высоким качеством, идеально под-
ходит для производства всеми лю-
бимых макарон. Производители ба-
калеи выстраиваются за таким сырьем 

«В планах у аграриев Оренбуржья – 
увеличить площади под твердую пше-
ницу до 400 тысяч га и более, – рас-
сказывает Сергей Балыкин, первый 
вице-губернатор, первый замести-
тель председателя правительства, 
министр сельского хозяйства, пище-
вой и перерабатывающей промыш-
ленности Оренбургской области. – 
И для этого имеется современная 
техника, рекомендации ученых, ка-
чественной семенной фонд».

В Оренбуржье действует несколько 
семеноводческих хозяйств, агроно-
мы местного университета работают 
над тем, чтобы повысить качествен-
ные показатели сортов и вывести 
новые. С прошлого года ряд хозяйств 
пошли на эксперимент по выращи-
ванию озимой твердой пшеницы, 
ведь в целом твердая культура го-
раздо более капризна, чем ее «мяг-
кие» сородичи. Жару переносит нор-
мально, но без удобрений и своев-
ременных агро-технологий, обработ-
ки от вредителей даст небольшой 
урожай.

ЗАБРОШЕННЫЕ ЗЕМЛИ 
ВОЗВРАЩАЮТ В ОБОРОТ

Прошлый год для аграриев Оренбур-
жья был рекордным. С полей собра-
ли больше 4,1 млн тонн зерна. Такие 
показатели в истории АПК региона 
достигались лишь несколько раз. 
В этом году руководители хозяйств 
пока осторожны в прогнозах. Лето 
и весна выдались крайне непросты-
ми.

«Весна началась рано, но получилась 
затяжной, – говорит Сергей Балыкин. – 
На смену теплым дням приходили 

в очередь, но в области говорят – 
надо налаживать свою переработку, 
чтобы больше продукции с высокой 
добавочной стоимостью производи-
лось в регионе, и рынок Приволж-
ского федерального округа был на-
полнен качественными, натуральны-
ми макаронными изделиями.

ПЕРСПЕКТИВЫ АПК

Татьяна СЕДОВА
Фото из открытых источников

Сергей Балыкин
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АПК ПЕРСПЕКТИВЫ

заморозки, сильные дожди. Ферме-
ры не могли выйти в поле, был риск, 
что замерзнут и подросшие озимые. 
Но посевную завершили, можно ска-
зать, в стандартные сроки. Так как об-
ласть у нас сильно разбросана, про-
изводители сами определяют опти-
мальные даты. Кто-то вышел в поля 
еще в апреле, а кого-то и май не 
очень радовал. Однако посевные пло-
щади в этом году составили более 
4 млн гектаров, что даже больше за-
планированного. С годами цифра 
немного растет. При поддержке ре-
гиона, производители возвращают 
когда-то заброшенные земли в обо-
рот. В районах, где традиционно со-
бирают высокие урожаи, уже нет ни 
одного свободного клочка земли.

Планомерно возвращаются в обо-
рот и участки не такие изобильные, 
а с другой стороны, современные 
технологии позволяют сегодня вы-
ращивать хорошее зерно чуть ли не 
в пустыне», – говорит Балыкин.

ВКЛАДЫВАТЬ В ЗЕМЛЮ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ОТДАЧУ

«Очень важны сроки проведения 
аграрных работ, - продолжает Сергей 
Балыкин. – И здесь помогает, в пер-
вую очередь, техника. Сейчас есть тя-
желые трактора, которые могут выйти 
в поле раньше, используются агрега-
ты увеличенной мощности. Соответ-
ственно, скорость работ растёт, по-
рой в три-пять раз».

Обязательно и использование удо-
брений. Третий год в Оренбургской 
области выделяется целевая субси-

год. В 2023 на покупку новых ком-
байнов и тракторов в Оренбуржье 
потратили уже более 6 млрд. рублей.

«Третье обязательное условие хоро-
шего урожая в зоне рискованного 
земледелия – это семена, – говорит 
Сергей Балыкин. – Доля элиты и су-
перэлиты, которые дают самые вы-
сокие урожаи, пусть небольшими 
темпами, но растет. Производители 
давно поняли – чем больше ты бу-
дешь вкладывать в землю, тем боль-
ше будет и отдача».

ОЗИМАЯ СТРАХУЕТ 
ПОСЕВЫ РЕГИОНА

В этом году аграрии Оренбургской 
области планируют собрать не ме-
нее 3 млн тонн зерновых. Этого хва-
тит, чтобы обеспечить область хле-
бом, семенами, фуражом. Первые пол-
тора миллиона уже отправились на 
элеваторы. Пока средняя урожай-
ность оценивается на уровне 19,5 
центнеров с гектара. Самые успеш-
ные предприятия добились 30 и да-
же 35 центнеров с гектара.

«Который год наблюдается интерес-
ная тенденция – доля озимой пше-
ницы в валовом сборе составляет 
почти половину, а порой и больше, – 
говорит Сергей Балыкин. – Это гово-
рит о том, что озимая по-прежнему 
остается самой главной страховой 
культурой в регионе, то есть дает 
стабильный урожай, несмотря ни на 
какие сюрпризы погоды».

«Очень не стабилен по погоде был 
июнь, – продолжает Сергей Балы-

дия на закупку «витаминов» для зер-
на. Каждый год эта сумма увеличи-
вается. В 2023, например, до 224 мил-
лионов рублей. Чтоб получить под-
держку, аграриям достаточно заку-
пить удобрения российского произ-
водства, и подать заявку на возме-
щения затрат в минсельхоз.
На покупку техники тоже можно по-
лучить скидку до 35 %. Каждый год 
правительство региона договари-
вается с дилерами о дополнитель-
ных льготах для местных произво-
дителей. На новую технику можно 
вернуть до трети затрат за счет так-
же субсидий из областного бюдже-
та. Так что парк обновляется каждый 

--->
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кин. – Температура воздуха порой 
доходила до 42 градусов тепла, а это 
значит, что на почве было все 70. Не 
каждая культуры выдержит такое ис-
пытание. Однако именно озимой «про-
ще» – она уже набрала силу, и в ию-
не выходит на финальную стадию 
созревания».

Сегодня в Оренбургской области на-
ступили оптимальные агротехниче-
ские сроки для сева озимых культур. 
Одними из первых посевную кампа-
нию начали Акбулакский, Красног-
вардейский, Матвеевский, Новосер-
гиевский, Октябрьский, Оренбург-
ский, Первомайский, Сакмарский, 
Северный, Ташлинский, Тоцкий, Шар-
лыкский районы, город Оренбург и 
Сорочинский ГО.

На 15 августа озимые посеяны на пло-
щади 14,2 тыс. га при плане 1 млн га. 
Наибольшие площади планируют за-
сеять в хозяйствах Новосергиевско-
го (65,4 тыс. га), Оренбургского (60,6 
тыс. га), Тоцкого (53,2 тыс. га), Ташлин-
ского (52,1 тыс. га) и Бузулукского 
(48,3 тыс. га) районов.

Близится к завершению уборка ози-
мых зерновых культур. На сегодняш-
ний день из общего намолота в 1,8 
млн тонн озимые составляют 1,3 млн 
тонн. А всего в этом году площадь 
уборки зерновых и зернобобовых 
культур во всех категориях хозяйств 
области составляет 2 млн 667,4 тыс. 
га, в том числе: яровых зерновых и 
зернобобовых культур – 1 млн 968,6 
тыс. га и озимых зерновых культур – 
698,8 тыс. га.

ФЕРМЕРЫ ПРОБУЮТ 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ КУЛЬТУРЫ 

Зерновых и зернобобовых в Орен-
буржье выращивается на площади 

господдержки. Они могут быть ком-
пенсированы и личным подсобным 
хозяйствам, зарегистрированным 
как самозанятые».

С 2021 года в регионе заработал 
новый вид поддержки – возмеще-
ние части затрат, связанных с произ-
водством и реализацией зерновых 
культур, по ставке на 1 тонну реа-
лизованных зерновых культур. Ком-
пенсацию можно получить на пше-
ницу, рожь, кукуруза, ячмень кормо-
вой. В апреле 2023 года был выпла-
чен первый транш- 311 млн рублей 
по ставке 2 тыс. рублей за тонну.

Одним из самых популярных видов 
поддержки остаётся льготное кре-
дитование. Сегодня фермеры могут 
рассчитывать на инвестиционный 
кредит по ставке не более 5 %.

По словам Сергея Балыкина, АПК се-
годня – это драйвер развития эко-
номики области. Производители пе-
реходят на все более современные 
технологии, относятся к производ-
ству, как к бизнесу, задумываются 
над тем, как удержать квалифициро-
ванные кадры, повышают заработ-
ную плату. Правительство региона, 
в свою очередь, помогает привести 
села в порядок. За счет субсидий 
строятся новые дороги, школы, ре-
монтируются клубы, детские сады. 
За год в области возвели несколько 
десятков ФАПов.

«Есть понимание, что село сегодня 
может развиваться, быть комфорт-
ным для жизни, – говорит Сергей Ба-
лыкин. – Нам важно поддержать его, 
потому что АПК – это продоволь-
ственная безопасность страны».

почти 2 млн га, технических – под-
солнечника, кукурузы – более 1 млн 
га, меньше всего кормовых и овощ-
ных культур. Но все заметнее в этом 
списке альтернативные – чечевица, 
рапс, горчица, лен и сафлор. Ферме-
ры пробуют новые культуры на сво-
их полях, так как цена на ту же чече-
вицу может быть выше, чем на пше-
ницу в 10 раз, а засуху альтернатив-
ные культуры переносят лучше. Не-
плохо обстоят со сбытом в целом. 
Есть производители, которые сра-
зу перерабатывают их в масло и ре-
ализуют уже полезный для здоровья, 
натуральный продукт.

Многое сегодня делается в регио-
не, чтобы наладить переработку. От-
крываются новые хлебоприемные 
предприятия, ведутся переговоры 
с производителями макаронных из-
делий. В конце прошлого года на за-
паде области заложили первый ка-
мень под строительство большого 
маслоперерабатывающего завода 
концерна «Астон». Он станет одним 
из самых крупных подобных объек-
тов в стране и ПФО.

МИЛЛИАРДЫ НА УРОЖАЙ

«На поддержку АПК региона в 2023 
году запланировано 3,1 млрд. руб-
лей, – отметил Сергей Балыкин. – Сред-
ства будут направлены на компенса-
цию части затрат на приобретение 
техники и оборудования, в том чис-
ле в лизинг, компенсацию части за-
трат на гектар посевной площади, 
поддержку элитного семеноводства, 
страхование урожая, закладку и уход 
за многолетними насаждениями. 
С текущего года компенсация части 
затрат на производство картофеля 
и овощей выделена в отдельный вид 

ПЕРСПЕКТИВЫ АПК

С
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Новинки «Щёлково Агрохим» 
набирают популярность 

у алтайских аграриев

«Сибиряки принимают самое ак-
тивное участие в обеспечении про-
довольственной безопасности на-
шей страны. В регионах округа 
в прошлом году был собран рекорд-
ный урожай зерна. Алтайский край –
один из лидеров сельскохозяйст-
венного производства Сибири», – 
подчеркнул губернатор.

Одна из ключевых задач для агро-
снабженческих компаний региона
сегодня – предложить аграриям
весь ассортимент необходимой для 
ведения хозяйственной деятельно-
сти продукции. Алтайское предста-

В этом году агрофорум посетил 
министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев. Он провёл ра-
бочую встречу с губернатором Ал-
тайского края Виктором Томенко, 
на которой они обсудили динами-
ку и планы развития агропромыш-
ленного комплекса. Глава региона 
отметил, что в прошлом году крае-
вой АПК показал положительную 
динамику: индекс сельхозпроиз-
водства составил 103,8%. Показа-
тель рентабельности сельхозорга-
низаций в крае по итогам прошло-
го года остаётся выше среднерос-
сийского уровня.

вительство «Щёлково Агрохим» 
обеспечивает сельхозпроизводи-
телей региона инновационными 
средствами защиты растений, ми-
кроудобрениями и биостимулято-
рами для листового питания куль-
тур, а также посевным материа-
лом. Рассказывая об ассортимен-
те продукции компании посети-
телям стенда, консультанты пред-
ставительства останавливались на 
новинках в линейке препаратов, 
а также на продуктах, актуальных 
для текущего сезона.

Один из таких – фунгицидный про-
травитель для защиты зерновых 
культур ПРОТЕГО МАКС, МЭ.

«ПРОТЕГО МАКС, МЭ получил по-
пулярность на ячмене в этом году, 

– рассказывает ведущий научный 
консультант представительст-
ва Мария Горшкова. – Препарат 
отлично защищает от корневых 
гнилей, сетчатой и полосатой пят-
нистостей, которые угрожают куль-
туре в ранние фазы развития. Се-
годня до 90% семян ячменя наши 
партнёры обрабатывают именно 
этим протравителем».

Для гербицидной защиты зерно-
вых алтайские аграрии начина-
ют использовать граминицид 
АРГО ПРИМ, МЭ. Он обеспечива-
ет отличную защиту яровой и ози-
мой пшеницы от однолетних зла-
ковых сорных растений. «Ждём 
регистрации на ячмене, препарат 
будет актуален и для этой культу-
ры», – добавляет Мария Горшкова.

Особенность сезона, по её словам, –
вторая волна сорняка. В посевах
зерновых это преимущественно
гречишка татарская и падалица под-
солнечника. «Щёлково Агрохим» 
готовит к регистрации гербицид на 
основе 2,4-Д кислоты в виде эфи-
ра ФОРТИССИМО, МД. Его преи-
муществом станет не только уси-
ленный контроль двудольных сор-

Елена НЕСТЕРЕНКО

28-29 июля в Алтайском крае проходил масштабный агро-
форум «День Сибирского поля». На выставочной площадке 
продукцию АО «Щёлково Агрохим» презентовали специали-
сты Алтайского представительства компании. Отдельно они 
обращали внимание гостей на новые предложения произ-
водителя, включая семенной материал, а также актуальные 
для сезона пестициды и микроудобрения.

Коллектив Алтайского представительства «Щёлково Агрохим» 
на агрофоруме «День Сибирского поля»
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и благодарим наших партнёров 
за высокое качество продукции», – 
говорит Алексей Жуй.

Большие площади посевов обраба-
тывались в этом году микроудобре-
нием УЛЬТРАМАГ СУПЕР СЕРА-900. 
На рапсе получили популярность 
двойные обработки: внесение при 
посеве и в фазу розетки. «Рапс от-
зывчив на серу, этот элемент в числе 
прочего повышает масличность, –
говорит Мария Горшкова. – Стресс 
от перепадов погоды – в регионе
наблюдались серьёзные темпера-
турные «качели» и засуха – мы сни-
мали аминокислотными препарата-
ми серии БИОСТИМ на всех куль-
турах».

УЛЬТРАМАГ СУПЕР ЦИНК-700 за-
воевал симпатии у хозяйств, где 

ных растений, включая падалицу 
рапса и подсолнечника, но и ши-
рокое окно применения – вплоть 
до формирования второго междо-
узлия культуры.

Одна из актуальных в сезоне задач
для алтайских аграриев – фунгицид-
ная защита сои. Не менее полови-
ны соевых площадей, курируемых 
консультантами Алтайского пред-
ставительства «Щёлково Агрохим», 
обрабатывается препаратом 
МИСТЕРИЯ, МЭ. «В этом году осо-
бенно распространены септориоз 
и пурпурный церкоспороз уже на 
примордиальных листьях, так что 
обработки уже начались», – добав-
ляет Мария Горшкова.

Помимо пестицидов, у краевых аг-
рариев пользуются популярностью 
препараты для листового питания
серии УЛЬТРАМАГ. В их числе –
УЛЬТРАМАГ КОМБИ для бобовых,
УЛЬТРАМАГ ФОСФОР АКТИВ, 
УЛЬТРАМАГ МОЛИБДЕН, 
УЛЬТРАМАГ БОР. «Бор применя-
ют практически на всех цветущих 
растениях – гречихе, рапсе, под-
солнечнике, сое, – так как он влия-
ет на цветение и увеличивает ко-
личество завязей. Молибден эф-
фективно работает на сое для по-
вышения качества зерна», – объяс-
няет Мария Горшкова.

Одно из хозяйств, где активно
применяют листовое питание, – 
ООО «БочкариАгро» Целинного 
района. По словам его руководи-
теля Алексея Жуя, серию препа-
ратов УЛЬТРАМАГ внедряют на по-
севах рапса и сои для повышения 
качества урожая. «Мы очень до-
вольны работой препаратов 

выращивают кукурузу. Например, 
в КФХ Сергея Трясухи Табунско-
го района в этом году применили 
УЛЬТРАМАГ СУПЕР ЦИНК-700 
и УЛЬТРАМАГ КОМБИ для кукуру-
зы на всех посевах культуры.

«В прошлом году мы закладывали 
опыт с листовым питанием. Фермер 
оценил, увидел разницу между об-
работанными участками и необра-
ботанными в развитии и в урожай-
ности и решил применить препа-
раты на всей площади», – расска-
зывает замглавы Алтайского пред-
ставительства Эдуард Герлец. По 
его словам, в этом году в хозяйст-
ве посеяли гибрид кукурузы Ладож-
ский 191. Часть посевов уберут на 
силос, часть – на зерно. «Всходы 
дружные, чистые, гербицидную за-
щиту обеспечивает ОКТАВА, МД», – 
добавил собеседник.

Кроме того, в хозяйствах степной
зоны края в текущем сезоне про-
должаются испытания гибридов
подсолнечника селекции «Актив 
Агро». Демопосевы заложены в хо-
зяйствах Волчихинского, Баевско-
го, Ключевского и Табунского райо-
нов. Всё это зоны недостаточного 
увлажнения. Испытания проходят 
как классические гибриды (Фрэя, 
Базик, Даха, Арэв, Командор), так 
и гибрид, устойчивый к сульфо-
нилмочевинам (Карина).

«Устойчивые к сульфонилмочеви-
нам гибриды наиболее интерес-
ны передовым хозяйствам реги-
она, – продолжает Эдуард Герлец. – 
Они высокоурожайные и не требу-
ют дорогостоящей защиты. На Ка-
рину мы делаем ставку. Из класси-
ческих у нас неплохо показывают 
себя Фрэя, Арэв и Командор. Агра-

Почётным гостем площадки «День Сибирского поля» стал Дмитрий Патрушев

Вся необходимая информация о продуктах – в каталогах! --->
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препаратов, – соглашается с колле-
гой главный агроном племзавода 
«Комсомольский» Вадим Власов. –
На этих культурах мы применяем
комплексную защиту «Щёлково 
Агрохим». Эффект отличный, так 
что мы очень благодарны нашим 
партнёрам за сотрудничество».

рии очень ценят, что семена при-
ходят в посевных единицах, пол-
ностью протравленные от болез-
ней и вредителей и готовые к по-
севу. При этом они доступнее им-
портных по цене и не уступают им 
по урожайности и масличности».

КФХ Юрия Госница из Табунско-
го района – одно из многочислен-
ных хозяйств степной зоны, где 
подсолнечник является ведущей 
культурой.

«Щёлковские» препараты помога-
ют нам держать сорняки на куль-
туре под стопроцентным контро-
лем, – говорит фермер. – Более то-го, 
не каждая компания способна ор-
ганизовать доставку препарата в 
течение суток в наш отдалённый 
район – более 400 километров от 
склада. У нас бывают нашествия 
саранчи, лугового мотылька (из-
за близости Казахстана), и реаги-
ровать надо немедленно! Мы зна-
ем, что можем позвонить в пред-
ставительство «Щёлково Агрохим», 
и препарат привезут в кратчайшие 
сроки. Они не раз нас выручали!»

«Всё работает! И на кукурузе, и на
пшенице, и на сахарной свёкле мы
видим эффект от «щёлковских» 

С аграриями степной зоны Алтайского края

Вадима Власова
поздравили с юби-
леем прямо на 
стенде, глава 
представительства 
Андрей Шестаков 
от лица компании 
вручил имениннику 
памятный подарок 
и поздравитель-
ный адрес
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ВЫСОКОПРОЧНАЯ СТАЛЬ 
И РЕЗИНОВЫЕ ДЕМПФЕРЫ
Каждое хозяйство в России, будь то 
небольшое фермерское или крупный 
агрохолдинг, использует для обработ-
ки почвы дисковые бороны. Это не-
заменимое орудие в поле для обра-
ботки зяби, паровых площадей. И два 
года назад ООО «Челябинский ком-
прессорный завод» под брендом 
«ЧКЗ-Агро» начал производить такие 
орудия, которые сегодня челябинские 
сельхозпредприятия покупают сразу 
по три-восемь единиц.

«Российский рынок освободился от 
западных производителей и сегодня

Дисковые бороны 
от «ЧКЗ-Агро»: 

Сегодня, когда с отечественного рынка ушли многие 
западные бренды сельскохозяйственной техники, 
российскому сельхозмашиностроению предоставля-
ется отличная возможность заявить о себе. Поэтому, 
Департамент сельскохозяйственных машин Челябин-
ского компрессорного завода, который специализи-
руется на изготовлении полуприцепов, решил так-
же открыть отдельный участок для производства 
дисковых борон. И ставит далеко идущие планы.

уникальное орудие 
для российских полей
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отечественным производителям сель-
скохозяйственных машин и орудий 
открыта дорога, – уверен руководи-
тель «ЧКЗ-Агро» Ильдар Рахимов. 

И подтверждает свои слова такими
цифрами: «С начала выпуска нами ди-
сковых борон продано около 60 еди-
ниц. И если до сегодняшнего дня ос-
новная специализация «ЧКЗ-Агро» 
была в изготовлении тракторных по-
луприцепов, то в быстро меняющей-
ся ситуации в российском машино-
строении, на предприятии решили
выделить отдельный участок, который 
будет заниматься производством дис-
ковых борон. А всё потому, что растёт 
спрос на эту сельхозмашину. Цена на 
импортные машины возросла в ра-
зы, и их орудия стали не конкурент-
ны из-за стоимости. А продукция от 
ЧКЗ отличается качеством на уровне 
западных аналогов. Это подтверж-
дается покупателями на практике, 
а также возросшим количеством 
проданных дисковых борон». 

Представители завода также расска-
зали, что дисковые бороны произ-
водства ООО «Челябинский компрес-
сорный завод» являются оригиналь-
ной техникой, разработанной компа-
нией, которая постоянно улучшается
на основании эксплуатационного от-
клика аграриев, а также растущих 
современных требований к орудиям.
Бороны серии JACKPOT они называ-
ют идеальными для предпосевной 
обработки земли, потому что ими 
осуществляется высококачественное 
рыхление почвы за счет применения 
технологии вертикальной обработки.

Руководитель «ЧКЗ-Агро» расска-
зал о конструктивных особенностях 
и преимуществах техники. «Наши
дисковые бороны собраны по совре-
менным технологиям из качествен-

ня конкуренты наступают нам «на 
пятки» – делают такие машины, у ко-
го есть пружинный демпфер». 

В продуктовой линейке – один тип 
дисковой бороны, двухрядное испол-
нение с шириной захвата от 6 до 
10 метров, глубина обработки у дан-
ной машины – от 6 до 15 см.

Производители из Челябинска наце-
лены делать машины с максимально
возможными функциональными преи-
муществами, что, по мнению предста-
вителей завода, делает орудие от 
«ЧКЗ-Агро» на российском рынке 
практически единственной машиной 
с такими характеристиками. Сравни-
тельные характеристики они приво-
дят с большой точностью, и покупа-
тель может делать объективные вы-
воды. 

Так, рама выполнена полностью из 
стали 09 Г2С и имеет максимальную 
толщину профиля – 10 мм. У ближай-
ших конкурентов – 8 мм. 

Надо отметить и то, что для удобства 
механизатора, катки на машине ре-
гулируются гидравлически, поэтому 
не нужно крутить, поднимать тяжёлый 
каток. Все действия – поднять и опу-
стить – производятся из кабины.

Немаловажен и такой факт – гидро-
цилиндр собственного производст-
ва «ЧКЗ-Агро». 

Ширина между дисками, первым 
и вторым рядом, составляет 1300 мм. 
«У остальных производителей – ши-
рина составляет 1 метр, или 900 мм, –
продолжает Евгений Фетисов. – Чем 
шире относим друг от друга, тем 
меньше происходит забивание дис-
ковой бороны, и лучше идёт обра-
ботка почвы. По массе – пример-
но одинаковые характеристики 
с конкурентами, а глубина обработ-
ки дисковой бороны от ЧКЗ – до 
15 см, у остальных производите-
лей – 8-10 см». 

ных комплектующих. Наружные эле-
менты конструкции выполнены из 
высокопрочной стали Magstrong 
(ММК, Россия), рабочие органы и сту-
пицы импортного производства (AMA). 
Борона имеет резиновые демпферы, 
комплектуется рабочими органами 
итальянской компании. Несмотря на 
трудности с поставками, «ЧКЗ-Агро» 
справляется с такой задачей. Накат-
ка дисков от итальянской компании –
долговечный продукт, поэтому наши
машины конкурентны по сравнению 
с другими, которые изготавливают 
в России».

Начальник конструкторского бюро
Департамента сельскохозяйствен-
ных машин Фетисов Евгений гордит-
ся тем, что «ЧКЗ-Агро» один из пер-
вых на российском рынке начал про-
изводить рабочие органы для диско-
вой бороны с резиновым предохра-
нительным демфером. «До этого бы-
ла только жёсткая поворотная стой-
ка, – говорит конструктор. – Но сегод-

--->
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ЧКЗ изготавливают несколько моди-
фикаций катков: спиральный, труб-
чатый, планчатый и комбинирован-
ный – труба и планка в сочетании. 
И несколько видов дисковых борон 
шести, восьми и 10-и метровых. 

Добавим и то, что на заводе работа- 
ют по индивидуальным комплектаци-
ям. В таких случаях «ЧКЗ-Агро» идёт 
навстречу и подстраивается под же-
лания заказчика. Но это скорее ис-
ключения из правил, большинство вы-
пускаемой продукции – серийного
образца. 

Но самое главное – машина локали-
зована из российских комплектую-
щих на 85-90%. 

АГРАРИИ ПОКУПАЮТ 
ПО НЕСКОЛЬКУ 
ДИСКАТОРОВ
Активно, большими партиями, приоб-
ретают дисковые бороны от «ЧКЗ-
Агро» аграрии Южного Урала. Есть 
примеры покупки сразу шести, вось-
ми сельхозмашин. Также заказывают 
челябинские бороны аграрии из Ал-
тая, Тюменской области, Башкорто-
стана и Татарстана. 

«Сельхозпредприятия работают по 
своим технологиям, и борона от ЧКЗ 
подходит всем: хорошо заглубляет-
ся, работает по стерне, перемешива-
ет почву. Поэтому, при минимальной 
обработке площадей орудие просто
уникально, – говорит руководитель 
Департамента «ЧКЗ-Агро» Ильдар 
Рахимов. 

Отличает челябинское производство 
и то, что все основные узлы и детали 
производятся на заводе или заказы-
ваются российским производителям. 
А с импортных, которых осталась не-

вимая. Но главную задачу «ЧКЗ-Агро» 
видят в обеспечении аграриев качест-
венными комплектующими. Качество 
остаётся главным критерием, за ко-
торое отвечают челябинцы.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ: 
МНЕНИЕ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ
Директор ООО ЮГС-АГРО» Юрий Гра-
чев: «Приобрели у завода в течение 
трёх лет шесть дисковых борон, ра-
ботают хорошо. Массивная машина,
качество отличное, ступица «держит» –
это главные характеристики дисковой 
бороны. И вопросов пока нет. Исполь-
зуем их при обработке паров, по зя-
би работают. Надо отметить то, что 
ступицы хорошо работают, «терпят», 
меньше используется смазки».

Председатель одного из крупнейших 
сельхозпредприятий Челябинской
области СПК «Подовинное» Сергей 
Мельников. Это хозяйство сразу ку-
пило восемь дисковых борон. «Купи-
ли бороны по зиме, работали мало, 
поэтому выводы делать рано. В про-
шлом году испытать не пришлось: 
всё лето дождей не было, земля за-
сохла из-за небывалой жары и в 
этом году та же история. А купили
потому, что в хозяйстве сегодня 90% 
импортной техники, к которой нет 
запасных частей, а цены выросли 
в десятки раз, поэтому мы поверну-
лись в сторону российского произ-
водителя. Тем более, нашего мест-
ного, челябинского завода. И цена 
адекватная у ЧКЗ. Хорошо и то, что 
успели купить до обвала цен в по-
леводстве. Думаем, что работать 
дисковые бороны будут». 

большая часть, «можем с лёгкостью 
перейти на отечественные», – уверен 
руководитель завода. И такая дого-
воренность уже имеется. «Будем рас-
сматривать другие варианты поста-
вок, ориентируясь под наши требо-
вания», – говорит Ильдар Рахимов.

«ЧКЗ-Агро» имеет широкую дилер-
скую сеть, но надо отметить и то, что 
обслуживать дисковые бороны про-
сто: нужно вовремя затягивать дис-
ки, чтобы не разбивалась ступица, 
смотреть за уровнем масла и други-
ми параметрами в процессе эксплуа-
тации. Есть примеры хозяйств, где 
первые варианты этой сельхозма-
шины уже отработали по шесть лет. 
И продолжают обрабатывать землю.

Челябинский компрессорный завод
ставит новую задачу – производить 
100 штук дисковых борон в год. И эта 
цель не просто реальная, но и осущест-



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 55



НИВЫ РОССИИ №7 (217) АВГУСТ 2023

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы56

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

сварная рама и специальный за-
хват для перевозки тюков сена и со-
ломы, площадка и подъемное ус-
тройство для перевозки фасован-
ных грузов (биг бэг и пр.), а также 
коники и захват для перевозки 
труб, древесины и иных подобных 
грузов. Такую машину и запускает 

Сегодня, когда аграрии нуждаются 
в отечественных машинах и обо-
рудовании, фирма «НПФ «ТЕХНО-
ТРАНС» продолжает успешно ра-
ботать с сельскохозяйственным 
направлением, для чего на оснащен-
ный КМУ полуприцеп были уста-
новлены модульные платформы – 

в производство научно-производ-
ственная фирма «ТЕХНОТРАНС». 

«Это машина новая, – рассказыва-
ет исполнительный директор ООО 
«НПФ «ТЕХНОТРАНС» Павел До-
бровицкий. – Будет производить-
ся в Кургане на нашей производ-
ственной площадке. Серийное про-

Новинки 
от «НПФ «ТЕХНОТРАНС»:

Специальным партнёром выставки «День Уральского поля-2023» в Курганской области стала научно-
производственная фирма – ООО «НПФ «ТЕХНОТРАНС». В этом году предприятие, в рамках импорто-
замещения, представило сразу две новые машины, которые вызвали живой интерес у участников и по-
сетителей выставки. Это трактор FT 80 производства завода «ДСТ-Урал» из Челябинска и унифициро-
ванные полуприцепы марки RUTT собственного производства компании «ТЕХНОТРАНС». Обе сельхозма-
шины планируется в ближайшее время выпустить в серийном производстве.

трактор FT 80 и унифицированные 
полуприцепы марки RUTT
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НОВЕЙШАЯ РАЗРАБОТКА 
ЗАВОДА «ДСТ-УРАЛ» – 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ТРАКТОР FT 80

Среди огромного разнообразия 
сельскохозяйственной техники 
на выставке «День Уральского по-
ля-2023» в Курганской области, 
выгодно отличался своей мощью 
трактор FT 80 завода «ДСТ-Урал», 
официальным дилером которо-
го является ООО «НПФ «ТЕХНО-
ТРАНС». Это новейшая разработ-
ка вызвала неподдельный интерес 
на выставке. 

изводство планируется наладить 
в 2024 году. К этому времени по-
явится целая линейка модульных 
полуприцепов, которые будут ин-
тересны как небольшим хозяй-
ствам, так и агрохолдингам». 

Комплектующие для полуприце-
пов будут практически полностью 
отечественные. 

Сегодня предприятие собирает от-
зывы у сельхозтоваропроизводи-
телей и сельхозпредприятий, на-
сколько интересна им будет новая 
техника и какие функции нужно 
дополнительно реализовать.

Нужно отметить и то, что компания 
«НПФ «ТЕХНОТРАНС» имеет боль-
шой опыт поставки полуприцепов 
в лесозаготовительные предприя-
тия для перевозки древесины.

Данная техника находит обшир-
ное применение в растениевод-
стве, животноводстве, при введе-
нии земель в сельхозоборот и иных 
сферах сельского хозяйства. Так, 
в частности, применение данного 
полуприцепа для сбора, транспор-
тировки и хранения тюков позво-
ляет значительно снизить расхо-
ды за счет уменьшения количества 
используемой в данной операции 
техники, а также первоначальной це-
ны на используемую технику и сни-
жение стоимости владения ею.

ростроения, постоянно расширяя 
производство и внедряя самые 
передовые технологии. Но одним 
из важных преимуществ завода 
«ДСТ-Урал» является то, что здесь 
постоянно идут в ногу со време-
нем и следят за последними тен-
денциями в отрасли. Именно поэ-
тому техника предприятия отвеча-
ет всем современным требовани-
ям и является востребованной на 
рынке. И сегодня из-за введённых 
санкций, когда многие производи-
тели сельхозоборудования ушли 
из России, на заводе освободилась 
ниша гусеничных тракторов, кото-
рые поставляли из Германии, США. 

Для примера: Применение данной 
техники в лесозаготовительной от-
расли позволило значительно (до 
50%) снизить себестоимость заго-
товки и увеличить (до 100%) про-
изводительность, в сравнении с тра-
диционными способами заготовки.

Надо отметить то, что завод «ДСТ-
Урал» – современное предприятие 
по производству тракторов, буль-
дозеров, трубоукладчиков, кабеле-
укладчиков, гусеничных и колёс-
ных погрузчиков. Завод является 
лидером отечественного тракто-

На предприятии подумали, а поче-
му бы не сделать трактор для сель-
хозпроизводства, ведь это дело 
знакомое: «ДСТ-Урал» много лет 
производит гусеничную технику. 
Так появилось новое направление 
для завода и новейшая разработ-
ка – сельскохозяйственный трак-
тор FT 80. Накопленный опыт в трак-
торостроении позволяет надеять-
ся, что трактор станет хитом отече-
ственного машиностроения.

Мы беседуем с Максимом Дми-
трюком, ведущим инженером-
конструктором завода о новинке:

– Максим Валерьевич, познакомь-
те нас с новой моделью.

– Трактор FT 80 – это первый сель-
скохозяйственный, тяжёлый гусе-
ничный трактор в России. До этого 
ещё в Советском Союзе выпуска-
лись более лёгкие трактора тре-
тьего тягового класса. Пытались 
наладить выпуск тракторов полег-
че, гусеничных восьмого тягового 
класса. Но никогда у нас не делали 
таких мощностей до 600 л.с., ка-
ким является FT 80. --->
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– Из каких комплектующих собран 
FT 80?

– Трактор на 80% состоит из отече-
ственных комплектующих и часть – 
китайских. Но есть вариант сделать 
почти полностью, на 95%, его из 
российских комплектующих. Со-
всем отказаться от импорта невоз-
можно, к примеру, от электроком-
понентов.

Завод «ДСТ-Урал» давно зарекомен-
довал себя надежным производи-
телем техники. Здесь выпускают 
широкий ассортимент продукции, 
от гусеничных мини погрузчиков 
до 51 тонных бульдозеров. Все из-
делия отличаются высоким каче-
ством, долговечностью и функцио-
нальностью.

Каждый этап производства контро-
лируется опытными специалиста-
ми, что гарантирует высокое каче-
ство готовой продукции.

Поэтому мы уверены в качестве 
нового сельскохозяйственного 
трактора FT 80.

– Максим Валерьевич, для каких 
хозяйств подойдёт эта мощная 
машина?

– Трактор FT 80 предназначен, в пер-
вую очередь, для крупных агрохол-
дингов, которые обрабатывают боль-
шие площади. Мощный трактор 
нет смысла использовать на ма-
леньком поле. 

Группа конструкторов разработа-
ла эту тяжёлую машину в кратчай-
шие сроки.

Сельскохозяйственный трактор 
FT 80 предназначен для выполне-
ния энергоемких сельскохозяй-
ственных работ общего назначе-
ния, основной и предпосевной об-
работки почвы. Способен работать 
с большими широкозахватными 
агрегатами – с сеялками, борона-
ми, культиваторами, на пахоте. Это 
трактор для замены таких импорт-
ных машин как John Deere, Чел-
ленджер и других, которые исполь-
зовали агрохолдинги, а сегодня 
резко пропал доступ к ним, и оста-
лось огромное количество орудий. 

FT 80 – действующий прототип со-
временного трактора для сельско-
го хозяйства, на котором прово-
дятся испытания, и отрабатывают-
ся различные сценарии использо-
вания. 

– Где впервые завод показал маши-
ну?

– Трактор FT 80 - первый прототип, 
выпущенный в 2023 году. И сегод-
ня он курсирует между выставка-
ми, таким образом, ещё и прохо-
дит испытания. Первое появление 
трактора FT 80 на Всероссийском 
Дне поля-2023 в Татарстане вы-
звало большой интерес. Выставка 
«День Уральского поля-2023» – 
третья на его счету.

Это рабочий трактор для поля. Сна-
ружи машины какие-то элементы 
пока компромиссные. Для того, что-
бы разработать комфортную, лег-
ко производимую кабину, команде 
конструкторов нужен год времени. 
Поэтому сейчас на FT 80 стоит ка-
бина от фронтального погрузчика 
завода «ДСТ-Урал». Конечно, новую 
сельхозмашину ещё будем дораба-
тывать, тем более, после посеще-
ния выставок, где трактором заин-
тересовались многие аграрии, аг-
рохолдинги, эксплуатирующие ор-
ганизации, механизаторы, которые 
работают на такой технике. И за-
воду поступило немало предложе-
ний. Проанализируем все мнения 
и, если это, действительно, конструк-
тивный отзыв, на серийной маши-
не появятся необходимые улуч-
шения.

Добавлю, что у завода существует 
опыт обучения машинистов буль-
дозеров, трубоукладчиков, поэтому, 
при необходимости здесь обучат 
и работе на этой новой машине. 
Кстати, трактор обычный в управ-
лении: в нём нет никаких механи-
ческих трансмиссий, но много слож-
ных электронных помощников. От-
мечу, что большая часть электро-
ники и компонентов программно-
го обеспечения разрабатывается 
на месте, на заводе. Разработка 
и проектирование – также завод-
ские. На «ДСТ-Урал» имеется своя 
сервисная служба, работает широ-
кая дилерская сеть, обучение ди-
леров по ремонту новой техники 
проводится постоянно. 

А компания «НПФ «ТЕХНОТРАНС» 
гарантирует профессиональный 
сервис и полную поддержку кли-
ентов, потому что имеет 19-летний 
опыт в обслуживании и ремонте 
специальной техники.

Конструктор уверен, что трактор 
FT 80 будет отлично конкуриро-
вать с тяжелыми тракторами оте-
чественного производства. Пони-
мают на предприятии и огромную 
важность ценовой политики на 
машину, поэтому, как заверяют на 
заводе, она будет доступна сель-
хозпредприятиям. 

В ближайших планах челябинско-
го завода – наладить серийный 
выпуск данной техники.

Дилерский центр 640021, Курган, ул.Омская, д.181, корп.2

Производственно-сервисная площадка 
640007, Курган, ул. Серёжи Тюленина, д. 80, стр. 1, оф. 1

тел. 8 (800) 600-71-90, e-mail: sales@tt45.ru

www.технотранс.рф

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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Всего за год российский рынок са-
моходной сельхозтехники изменил-
ся до неузнаваемости. Из одного 
только Китая к нам разом пришло 
около 40 брендов тракторов. В свя-
зи с этим нашим сельхозтоваро-
производителям следует быть очень 
аккуратным в своем выборе, счи-
тает директор по продажам «Агро-
ЦентрЗахарово» в Сибирском фе-
деральном округе Денис Томилов.

РЫНОК ДЕЗОРИЕНТИРОВАН
Главная тенденция такова, что рос-
сийские полеводы вынужденно пе-
ресаживаются на китайскую альтер-
нативу. Обновляться нужно, а в ны-
нешних условиях это непросто, при-
чем не только из-за жестких санк-
ционных ограничений и низких цен 
на зерно. Дополнительные слож-
ности вызваны путаницей, возник-
шей на рынке.

По его мнению, в Китае есть серьез-
ные сельхозмашиностроительные 
предприятия, однако часть россий-
ского рынка сегодня стараются за-
нять «заводики» с производством, 
организованным, что называется, 
«на коленке».

На протяжении всей своей исто-
рии «АгроЦентрЗахарово» зани-
мался поставками и обслуживани-
ем высококлассной техники, пре-

«АгроЦентрЗахарово»: 
«шелковый путь» азиатского 
машиностроения в Китай

Препоны с поставками западной самоходной сельхозтехники толкнули российских дилеров, а с ними 
и аграриев в объятия азиатских машиностроителей. Компания «АгроЦентрЗахарово» оказалась среди 
тех, кто проложил в этом смысле новый «шелковый путь» в Китай. Скоро в Сибирь придут трактора в 
300 «лошадей».

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Глеб КОЛЕСНИКОВ
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непосредственно на производство. 
Недавно большая делегация рос-
сийских аграриев (среди них были 
и сибиряки) вернулась из китай-
ского города Чанчжоу – одного из 
центров китайской машинострои-
тельной отрасли, где оценила уро-
вень работы завода Changfa.

Поездка расширила представле-
ние о возможностях, которые се-
годня предлагает сельскому хозяй-
ству китайская промышленность. 
Партнеры из Поднебесной полу-
чили при этом ценную обратную 
связь, чтобы еще больше совер-
шенствовать свои разработки.

имущественно западных брендов. 
Не собирается компания ронять 
высокую планку и теперь.

Задача стояла – найти надежного 
производителя в Поднебесной, 
способного выполнять достаточно 
высокие требования. Как водится, 
«АгроЦентрЗахарово» с задачей 
справился – вышел на китайский 
концерн Changfa. Завод занимает 
площади более 1,5 млн м², на его 
производстве трудятся свыше 10 
тысяч работников и специалистов. 
В год с его конвейера выходит до 
30 тысяч тракторов, которые рабо-
тают по всему миру. Его машины 
под брендом Agroapollo экспорти-
руются в более чем 100 стран, 
в том числе конкурируют на запад-
ном рынке. Очевидно, что простые, 
надежные, комфортные и эконо-
мичные тракторы, которые не тре-
буют переплаты за громкое имя 
и дают сопоставимое качество, – 
оптимальный выбор.

Во второй половине 2022 года 
«АгроЦентрЗахарово» – дилер за-
вода Changfa - поставил в Россию 
250 машин бренда Agroapollo. 
В 2023-м завозит уже 1000 трак-
торов. И это только начало.

НАБИРАЕМ ОБОРОТЫ

Чтобы аграрии понимали, что им 
предлагают не «кота в мешке», а ка-
чественные машины, «АгроЦентр-
Захарово» организовал для 30-ти 
своих клиентов поездку в Китай, 

Денис Томилов:

– Мы работаем с компанией Changfa 
второй год. Было очень важно уви-
деть предприятие – оценить, на-
сколько оно серьезное. Нашим кли-
ентам есть с чем сравнивать. Они 
бывали в том числе и на европей-
ских заводах. Больших отличий се-
годня нет. Производственное обо-
рудование и материалы на китай-
ском предприятии – по последне-
му слову. При этом Changfa делает 
практически весь трактор на од-
ном централизованном производ-
стве – практически все комплекту-
ющие производятся внутри завода.

Единственное, на тракторы 
Agroapollo ставят двигатель Yuchai – 
это стороннее производство и флаг-
ман китайского моторостроения. 
Диапазон мощности в основной 
линейке Agroapollo, предназна-
ченной для российского рынка, – 
от 90 до 260 л.с.

На заводе российским гостям по-
казали будущую модель трактора 
в 300 «лошадей» для работы в сцеп-
ке с высокопроизводительными 
широкозахватными посевными 
комплексами. На эту машину рос-
сийские сельхозтоваропроизводи-
тели очень рассчитывают. Первое 
испытание этого тягача намечено 
на август, а в Россию он придет до 
Нового года.

«Много лет китайские сельхозма-
шиностроители затачивали произ-
водство только под собственный 
рынок. Если говорить про сельское 
хозяйство Китая – трактор мощнее 
220 «лошадей» здесь не нужен, то 
есть это очень редкая позиция. По-
ля небольшие, нет недостатка в ме-

Завод Changfa занимает площадь около 1,5 млн м², на нем трудятся свыше 
10 тысяч работников и специалистов

Делегация «АгроЦентрЗахарово» на фоне огней ночного Чанчжоу

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

--->
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ОТЗЫВЫ АГРАРИЕВ

Павел ЛАТАРЦЕВ, директор по про-
изводству аграрной компании 
«Орбита»: 

«Эти трактора уже сегодня хорошо 
берут»

Среди наших земляков в составе 
делегации компании «АгроЦентр-
Захарово» уровень производства 
Changfa оценивал директор по 
производству алтайского агрохол-

ханизаторах, – продолжает Томи-
лов. – Поэтому основная масса 
тракторов для внутреннего рынка – 
это 50-140 л.с. Такой диапазон 
мощности был у всех без исключе-
ния китайских заводов».

Однако с выходом на мировой, 
в том числе российский, рынок си-
туация изменилась. Сейчас китай-
ские производственники очень 
внимательно смотрят на требова-
ния и нужды рынка за пределами 
своей страны.

Тракторы бренда Agroapollo не-
прерывно совершенствуются. Эти 
машины уже получили аксиально-
поршневой насос, усовершенство-
ванная гидравлическая система 
получила возможность фиксации 
потока. Комфорт не вызывает во-
просов. Просторная кабина с ши-
роким обзором.

Благодаря компании «АгроЦен-
трЗахарово» на российском рынке 
теперь доступны мощные модели, 
а именно: L – CFL 2404 и CFL 2604 
(240 л.с. и 260 л.с. соответственно). 
Они оснащены дизельным 6-ци-
линдровым двигателем Yuchai 
stage III, известной во всем мире 
топливной системой Common Rail, 
3-ступенчатой фильтрацией топли-
ва и механической трансмиссией 
32х32 с синхронизатором.

динга «Орбита» Павел Латарцев. 
У «Орбиты» – 65 тысяч гектаров 
земли, поля расположены в раз-
ных районах Алтайского края с раз-
личными характеристиками почв. 
Соответственно, в «Орбите» внуши-
тельный парк современной сель-
хозтехники, хотя малых тракторов 
практически нет. Однако Павел Ла-
тарцев признает, что потребность 
в тракторах Agroapollo появится 
у хозяйства в течение ближайших 
двух-трех лет. Павлу Латарцеву до-
водилось бывать на разных сель-
хозмашиностроительных предпри-
ятиях в России, Германии, а теперь 
и в Китае.

– Завод Changfa, на мой взгляд, – 
молодое, амбициозное предприя-
тие. Производство достаточно вы-
сокого уровня, но здесь оно долгое 
время было направлено на тракто-
ра малой мощности – основная ма-
шина была 130 «лошадей», сейчас 
они стараются выйти на новый уро-
вень, в том числе получить по-насто-
ящему мощный трактор в 300 л.с. 
Пока я бы оценил уровень завода 
как «удовлетворительный». Но это 
пока. Видно, что они стремятся ра-
ботать и оттачивают качество. Ду-
маю, скоро они полностью закро-
ют все потребности российского 
рынка. Их уже сегодня берут, 
и очень хорошо берут. Знаю, что ос-
новной целевой трактор, тот, что на 
130 лошадей – нормальный, и он 
востребован.

Артур МОВСЕСЯН, крупнейший 
аграрий Кузбасса: 

«Мы привыкли работать на техни-
ке высокого уровня»

Сегодня тракторы Agroapollo экспортируются уже в более чем 100 стран мира. 
В том числе конкурируют на западном рынке. В нынешнем году «АгроЦентрЗа-
харово» рассчитывает реализовать в России около 1 тысячи китайских тракто-
ров Agroapollo

Поездка расширила представление о возможностях, которые китайская про-
мышленность предлагает современному сельскому хозяйству

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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гатели, и все это собирают на том 
предприятии, где делают, допустим, 
трансмиссию. То есть остальное 
приходит туда, в том числе из раз-
ных стран. Китайский завод прак-
тически все делает сам: начиная 
с собственного литья и заканчи-
вая сваркой и покраской. Тысячи 
людей, сотни станков. Я так пола-
гаю, что по такому принципу орга-
низовывалось производство в Со-
ветском Союзе. Настолько крупное 
предприятие я увидел впервые 
и был очень впечатлен. Здесь 
очень широкий ассортимент тех-
ники. Отдельные цеха завода ра-
ботают на нужды оборонной от-
расли Китая. Нужно понимать, ка-

Предприятие «Мовсесян-Агро» яв-
ляется одним из крупнейших се-
меноводческих хозяйств Сибири 
(и крупнейшим на Кузбассе). Име-
ет в своем распоряжении 12 тысяч 
га земли и ежегодно производит 
и реализует около 5 тысяч тонн 
одних только семян.

Здесь очень внимательно подхо-
дят к выбору сельхозтехники. В этом 
смысле Артур Мовсесян всегда от-
давал предпочтение импорту, боль-
шую часть своего парка фермер 
приобретал именно в компании 
«АгроЦентрЗахарово». Кузбасско-
му фермеру не впервой участво-
вать в поездках, организуемых 
компанией «АгроЦентрЗахарово». 
В прежние годы посещал маши-
ностроительные предприятия во 
Франции, Германии и Чехии.

– В последние годы мы взяли наи-
более мощные машины на все по-
зиции. В это время мы хорошо за-
работали и сумели обновиться, 
понимая, что так будет не всегда. 
Распродали на б/у рынке почти весь 
наш старый парк техники и закупи-
ли новую, причем с резервом. Но 
время идет быстро, и если пока 
потребности в технике у нас нет, 
то обновиться все равно придет-
ся. Думаю, что мы скоро возьмем 
себе Agroapollo на легкие работы. 
Будем изучать – смотреть, как себя 
покажет. Я, например, на собствен-
ном опыте знаю, что китайские дви-
гатели очень хорошие. У нас четы-
ре китайских погрузчика в строю 
уже 6-7 лет – и они очень хорошо 
себя показывают, нареканий ни по 
двигателям, ни по коробкам пере-
дач вообще нет.

Производство Changfa принципи-
ально отличается от тех, что я ви-
дел в Европе – там, в основном, сбо-
рочные участки, куда приходят ком-
плектующие с разных заводов. 
Один делает кабины, другой – дви-

кой при этом уровень контроля 
качества. По поводу сельскохозяй-
ственной техники – какие-то ме-
лочи им еще нужно подтянуть, до-
вести до ума, но в целом Changfa 
идут здесь в верном направлении».

Китайцам важно понимать, что 
многие российские фермеры при-
выкли работать на технике вы-
сокого уровня и изменять этому 
принципу не собираются.

Организация поездок на сельхоз-
машиностроительные заводы по 
всему миру – давняя традиция 
компании «АгроЦентрЗахарово». 
Круг по понятным причинам сузил-
ся, тем не менее, подобные выезды 
будут проводиться и дальше.

В числе прочего Changfa производит комбайны, которые также выходят на 
российский рынок

Курганская область
640027, г. Курган, ул. Дзержинского, д. 26
Тел.: +7 (3522) 601-109, 601-119
kurgan@agrozentr.ru

Челябинская область
454901, г. Челябинск, ул. Асфальтная, д. 5
Тел.: +7(351) 729-97-74
cheljabinsk@agrozentr.ru

Тюменская область
625530, Тюменская область, Тюменский район, Винзилинское МО, 
п. Винзили, мкр-н Пышминская долина, ул. Агротехническая, д. 2
Тел.: +7 (3452) 68-48-91/92
tyumen@agrozentr.ru

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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ЗАМЕСТИМ ИМПОРТ
Главная цель встречи – определить-
ся, куда мы движемся в развитии 
картофелеводства. Как пояснили 
в минсельхозе региона, в этой сфе-
ре стоят две важные задачи – им-
портозамещение в селекции и се-
меноводстве, и рост производства 
картофеля, чтобы он был доступ-
ный, качественный, чтобы меньше 
было сезонных скачков цен. 

Как в непростой международной 
ситуации нарастить выведение но-
вых сортов картофеля, чтобы обе-
спечить потребность южноуральцев 
во «втором хлебе», а аграриев – 
в отечественных семенах клубней 
местной селекции? Об этом шла 
речь на областном Дне картофель-
ного поля, прошедшем в Южно-
Уральском НИИ садоводства и кар-
тофелеводства.

– Все усилия нужно направить на 
сохранение и наращивание созда-
ния новых российских сортов кар-
тофеля, – считает первый замести-
тель министра сельского хозяйства 
Челябинской области Евгений Лит-
винов. – Если мы не будем инвести-
ровать отечественную селекцию, 
то придется «кормить» зарубеж-
ную. В условиях санкций, посколь-
ку поставки семян картофеля из 
стран Евросоюза могут оказаться 
под запретом, чтобы не остаться 
без элитного семматериала, очень 
важно вкладывать средства в нашу 
науку, селекцию. Это вопрос про-

Картофелеводство Урала:
«второй хлеб» досыта

Картофелеводы Южного Урала в условиях санкций переходят 
на семена российской селекции. По мнению экспертов, «уро-
жайный ресурс» поднимет инвестирование в отечественную 
науку.

Евгений АНИКИЕНКО
Фото пресс-служба минсельхоза Челябинской 
области

СЕЛЕКЦИЯ ИННОВАЦИИ
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довольственной безопасности ре-
гиона и всей страны.

По словам начальника управления 
по развитию растениеводства и ма-
лых форм хозяйствования регио-
нального минсельхоза Анны Коже-
виной, Челябинская область ста-
бильно обеспечивает себя карто-
фелем. Производственный сектор 
ежегодно производят 100 – 110 
тысяч тонн клубней. В 2022 году 
было выращено 120 тыс. тонн, на 
10 % больше планового показате-
ля. Во всех категориях хозяйств, 
с учетом личных хозяйств населе-
ния, было произведено 419 тыс. 
тонн картофеля.

– Самообеспеченность области кар-
тофелем (его производство к годо-
вой норме потребления на душу 
населения) высокая – 137 %, – от-
метила Анна Кожевина. – Несмо-
тря на нехватку влаги в начале ле-
та, прогноз урожая картофеля в то-
варном секторе региона в 2023 
году - около 100 тыс. тонн. До 7340 
гектаров, с прибавкой в 104 га, 
была увеличена площадь посад-
ки, это тоже влияет на ожидаемый 
сбор картофеля. Больше половины 
этой культуры – 66 % –выращи-
вают фермеры и индивидуальные 
предприниматели.

МОСКВА В ПОМОЩЬ

– С 1 января 2023 года запущен 
новый федеральный проект по раз-
витию картофелеводства и овоще-
водства, – сообщила Анна Кожеви-
на. – Им предусмотрена господдерж-
ка по восьми направлениям: на гек-

тар посевной площади, на возме-
щение части затрат на закупку тех-
ники и материалов, элитных семян 
и ряд других. Наша область уже 
вошла в этот проект, господдерж-
кой пользуются картофелеводы 
Сосновского, Аргаяшского, Красно-
армейского районов. А с будущего 
года по пожеланиям аграриев бу-
дут выделять и субсидии для лич-
ных подсобных хозяйств. 

Начальник филиала ФГБУ «Россель-
хозцентр» по Челябинской обла-
сти Ксения Ванина рассказала о фи-
тосанитарной обстановке на кар-
тофельных полях, обработке их от 
сорняков и вредителей, в том чис-
ле колорадского жука.

Чтобы повысить качество клубней, 
картофелеводов призывают тща-
тельно выбирать качественный се-
менной материал, стараться исполь-
зовать полив при выращивании. 
Нужно применять новые высокопро-
дуктивные сорта картофеля мест-
ной селекции, приспособленные 
к климатическим условиям Южно-
го Урала. На урожай также влияют 
использование современных тех-
нологий, сельхозмашин, создание 
и внедрение в производство но-
вых высокопродуктивных сортов.

В минсельхозе области ставят за-
дачу совершенствовать техноло-
гию выращивания картофеля за 
счет применения высокоэффек-
тивных агротехнических приемов 
и средств защиты растений. Для 
сортов картофеля, внедренных 
в производство в промышленных 
масштабах, необходимо разрабо-
тать сортовые технологии возде-
лывания. Еще одно важнейшее на-

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ 
СТАБИЛЬНО ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
СЕБЯ КАРТОФЕЛЕМ. ПРО-
ИЗВОДСТВЕННЫЙ СЕКТОР 
ЕЖЕГОДНО ПРОИЗВОДЯТ 
100 – 110 ТЫСЯЧ ТОНН 
КЛУБНЕЙ. В 2022 ГОДУ 
БЫЛО ВЫРАЩЕНО 120 ТЫС. 
ТОНН, НА 10 % БОЛЬШЕ 
ПЛАНОВОГО ПОКАЗАТЕЛЯ. 
ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ ХО-
ЗЯЙСТВ, С УЧЕТОМ ЛИЧНЫХ 
ХОЗЯЙСТВ НАСЕЛЕНИЯ, 
БЫЛО ПРОИЗВЕДЕНО 
419 ТЫС. ТОНН КАРТОФЕЛЯ

ИННОВАЦИИ СЕЛЕКЦИЯ

--->
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ускоряющий выращивание и ти-
ражирование элитного семенного 
материала.

По словам старшего научного со-
трудника ЮУНИИСК Тамары Дер-
гилевой, при создании нового со-
рта ученые ставят задачу повысить 
урожайность, лежкость, устойчи-
вость к засухе. Играют роль форма, 
вкусовые качества и другие «за-
данные свойства» клубней. 

– В последнее время в реестр раз-
решенных к использованию в Рос-
сии сортов картофеля внесены та-
кие наши новинки, как «захар» 
и «кавалер», – говорит Тамара Дер-
гилева. – А в 2022 году районирова-
ны сорта «амулет» и «каштак». В чис-
ле их полезных свойств высокая 
урожайность, устойчивость к вре-
дителям и болезням растений. Не-
давно мы на государственные со-
ртоиспытания передали выведен-
ные нами новые сорта «шихан» 
и «сапфир». Как показала предва-
рительная апробация на опытных 

правление селекции картофеля – 
пригодность к комбайновой убор-
ке и промышленной переработке.

СОРТА НА ПОТОКЕ

Семинар продолжился в поле, 
у опытных участков института, где 
ученые испытывают новые высо-
коурожайные сорта. Руководитель 
ЮУНИИСК Кайрат Сатбаев расска-
зал о производстве высококаче-
ственных семян картофеля. 

– В реестр селекционных достиже-
ний, допущенных к использованию 
по Уральскому региону, внесено бо-
лее 50 сортов картофеля, – сообщил 
он. – В настоящее время около по-
ловины посадочной площади за-
няты сортами «розара», «невский», 

участках, к примеру, «сапфир» об-
ладает антиоксидантными свой-
ствами и, по мнению экспертов, 
может служить для профилактики 
онкологических заболеваний. 

Как пояснили ученые, для получе-
ния хорошего урожая нужно сво-
евременно проводить сортосмену 
и сортообновление картофеля. Для 
этого необходимо довести ежегод-
ное производство элитных семян 
картофеля до 25 % от площади по-
садки, в среднем по области до 1,7 

«гала» и нерайонированным сортом 
«ред скарлет». Мы наращиваем соз-
дание новых отечественных сортов, 
обновляем техническую базу. Так, 
сейчас запускаем новый метод аэ-
рогидропоники, на несколько лет 

В РЕЕСТР СЕЛЕКЦИОННЫХ 
ДОСТИЖЕНИЙ, ДОПУЩЕН-
НЫХ К ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
ПО УРАЛЬСКОМУ РЕГИОНУ, 
ВНЕСЕНО БОЛЕЕ 50 СОРТОВ 
КАРТОФЕЛЯ, – СООБЩИЛ 
ОН.- В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕ-
МЯ ОКОЛО ПОЛОВИНЫ 
ПОСАДОЧНОЙ ПЛОЩАДИ 
ЗАНЯТЫ СОРТАМИ «РОЗА-
РА», «НЕВСКИЙ», «ГАЛА» 
И НЕРАЙОНИРОВАННЫМ 
СОРТОМ «РЕД СКАРЛЕТ»

– 2 тысяч тонн. На сегодня в реги-
оне элитного семенного картофе-
ля производят 1,56 тыс. тонн, и се-
лекционеры помогут повысить его 
долю.

– К примеру, сорт «спиридон» — 
вкусный и к уральскому климату 
устойчивый. А вот «тарасов» растет 
в любых условиях. Хорош он для 
крупных хозяйств и для небольшо-
го сада, — говорит Василий Дерги-
лев, ведущий сотрудник ЮУНИИСК, 

В РЕЕСТР РАЗРЕШЕННЫХ 
К ИСПОЛЬЗОВАНИЮ В РОС-
СИИ СОРТОВ КАРТОФЕЛЯ 
ВНЕСЕНЫ ТАКИЕ НАШИ 
НОВИНКИ, КАК «ЗАХАР» 
И «КАВАЛЕР», В 2022 ГОДУ 
РАЙОНИРОВАНЫ СОРТА 
«АМУЛЕТ» И «КАШТАК». 
В ЧИСЛЕ ИХ ПОЛЕЗНЫХ 
СВОЙСТВ ВЫСОКАЯ УРО-
ЖАЙНОСТЬ, УСТОЙЧИВОСТЬ 
К ВРЕДИТЕЛЯМ И БОЛЕЗ-
НЯМ РАСТЕНИЙ

СЕЛЕКЦИЯ ИННОВАЦИИ
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имаго. В то же время, цветочный 
запах препарата привлекает пчел, 
служит и для опыления растений. 
При этом урожайность повысилась 
на 14 %, а поля чистые, не зараста-
ют сорняками.

Гость из Екатеринбурга, директор 
УрФАНИЦ УрО РАН, в состав кото-
рого входит челябинский ЮУНИ-
ИСК, Никита Зезин, член-коррес-
пондент РАН, доктор сельскохозяй-
ственных наук, рассказал о послед-
них разработках научного центра. 
В их числе «картофельное дерево», 
которое позволяет выращивать 

кандидат сельскохозяйственных 
наук. – Урожайность его достигает 
100-120 тонн с гектара. Это фанта-
стические цифры, но это так – 3-4 
килограмма с куста.

Селекционеры исследуют плюсы 
и минусы новых сортов картофеля, 
их продуктивности, товарности, вку-
совых качеств, сохранности и адап-
тивности к условиям выращивания.

ЗАЩИТА БЕЗ ВРЕДА

В ходе полевого семинара лабо-
рант-исследователь ЮУНИИСК 
Дмитрий Антонов рассказал о по-
следнем ноу-хау российских пар-
тнеров института – препарате 
«Фитогеникс».

– Это своего рода природный ана-
лог небезопасным ядохимикатам, – 
рассказал он. – Он получил между-
народный сертификат для приме-
нения в органическом земледелии. 
В состав препарата входят ингре-
диенты из розмарина, кунжута, ти-
мьяна, гвоздичного дерева и дру-
гих растений. Они не наносят вре-
да природе и придают фитопре-
парату очень полезные свойства 

– предотвращают болезни расте-
ний, отпугивают насекомых-вреди-
телей, защищают от грибков и бак-
терий. В прошлом году мы испыта-
ли «Фитогеникс» как защиту от ко-
лорадского жука, и оказалось, что 
выживаемость картофеля повыси-
лась до 86 %. Он хорошая защи-
та и от прожорливых личинок, и от 

растение так называемым мери-
стемным методом «ин-витро» – из 
пробирки, из крошечного кусочка 
листа, новейшие биотехнологии 
и генетические исследования.

Одним из сюрпризов полевого се-
минара стала демонстрация бес-
пилотника, применяемого для опры-
скивания картофеля агрохимика-
тами. Эти услуги аграриям оказы-
вает челябинский предпринима-
тель. По его словам, дрон создает 
вихревой поток, позволяющий 
опрыскивать все растение.

ИННОВАЦИИ СЕЛЕКЦИЯ

С
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В выставке приняли участие более 
100 производителей и поставщиков 
из более, чем 30 регионов России. 
Общее число гостей и участников 
превысило 1500 человек. Здесь бы-
ли показаны новейшие технологии 
для всех отраслей сельского хозяй-
ства, оборудование и техника, сред-
ства защиты растений и удобрения.
Ежегодный участник выставки и её 

СЛАГАЕМЫЕ УСПЕХА 
ДЛЯ РЕГИОНА

Отрасль растениеводства в Курган-
ской области интенсивно развивает-
ся: в прошлом году впервые за послед-
ние 11 лет на полях Курганской об-
ласти было выращено более 2,5 млн 
тонн зерна и маслосемян, а средняя 
урожайность зерновых и зернобобо-
вых культур превысила 23 ц/га. По 
производству зерна в расчете на ду-
шу населения (2,8 тонн) Курганская 
область заняла 8 место среди регио-
нов России.

Немалую роль в этих достижениях 
играет системная работа с минераль-

официальный партнёр – крупнейшая 
российская сеть дистрибуции мине-
ральных удобрений «ФосАгро-Ре-
гион» (входит в Группу «ФосАгро»), 
представила на мероприятии не-
сколько новых и перспективных для 
рынка решений: новые марки удо-
брений и сервисы, которые помога-
ют повысить эффективность их при-
менения. 

«День Уральского поля» 
показал преимущество 
комплексного подхода 

в питании растений

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ

В Кетовском муниципальном округе около с. Садовое на по-
лях Курганского НИИСХ 4 августа состоялась Девятая межре-
гиональная выставка-форум «День Уральского поля-2023».
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ными удобрениями, введение в обо-
рот неиспользуемых сельхозземель. 
Положительные результаты региона 
в этом направлении отметил заме-
ститель министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации Андрей 
Разин в ходе совещания по разви-
тию отрасли растениеводства и про-
ведению уборочной кампании в 
субъектах Уральского федерально-
го округа. 

Аграрии Курганской области уже за-
купили в текущем году более 50 тыс. 
тонн минеральных удобрений, что 
свидетельствует о перевыполнении 
плана, поставленного министерством 
сельского хозяйства. При этом в це-
лом по УрФО приобретено более 
190 тыс. тонн. 

«ФосАгро-Регион» последовательно 
наращивает объемы поставок «вита-
минов плодородия» аграриям Ураль-
ского федерального округа. Развитию 
прямого взаимодействия значитель-
но способствовало открытие регио-
нального офиса компании в Екате-
ринбурге два года назад. 

– С его открытием поставки высоко-
эффективных минеральных удобре-
ний в регионах УрФО выросли. Агра-
рии оценили преимущества прямого 
сотрудничества. Мы продолжаем раз-
вивать логистику, чтобы минеральные 
удобрения становились ближе и до-
ступнее для наших клиентов, – рас-
сказал Сергей Тропин, директор ураль-
ского офиса «ФосАгро-Регион».

В ассортименте компании свыше 50 
марок минеральных удобрений Фос-
Агро – азотные, фосфорные и ком-
плексные, в том числе перспектив-
ные в засушливых условиях жидкое 

зультаты опытов в Курганской ГСХА 
доказывают высокую агрономиче-
скую и экономическую эффектив-
ность применения ЖКУ на разных 
культурах: яровой пшенице и льне 
масличном. Преимущества этой мар-
ки в том, что не требуется влага для 
растворения и перевода питатель-
ных веществ в почвенный раствор, 
они становятся доступными растени-
ям с момента внесения. 

Помимо увеличения поставок и рас-
ширения ассортимента доступных 
аграриям минеральных удобрений 
«ФосАгро-Регион» развивает и но-
вые сервисы для повышения их эф-
фективности за счет рационального 
подбора марок и оптимизации рас-
ходов. Для этого эксперты компании 
определяют характеристики почв, 
которые влияют на доступность эле-
ментов питания растениям. 

Современное оборудование, которым 
оснащена агрономическая служба, 
обеспечивает качественное прове-
дение агрохимического обследова-
ния почв. На его основе эксперты 
составляют подробные рекоменда-
ции о применении удобрений, с раз-
работкой высокоточных карт диф-
ференцированного внесения удо-
брений для каждого поля. Практи-
ка компании показывает, что точное 
определение зон внесения и рацио-
нальное распределение по ним удо-
брений позволяет повысить урожай-
ность на 10-25%, в этом заложены 
резервы для роста регионального 
АПК, а также возможности сохранить 
и повысить плодородие почв.

КОГДА КОМПАНИЯ – 
НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР

Агротехнический форум показал 
большие возможности для аграри-

комплексное удобрение APALIQUA® 
NP 11:37 (ЖКУ) и новая марка водо-
растворимого моноаммонийфосфа-
та APALIQUA® МАФ NP 12:61, а так-
же удобрения, содержащие макро-, 
мезо- и микроэлементы в одной гра-
нуле.

Агрономическая служба «ФосАгро-
Регион» ведет ежегодный монито-
ринг эффективности систем мине-
рального питания в местных клима-
тических условиях на всех террито-
риях своего присутствия, от Калини-
града до Петропавловска-Камчат-
ского. В Курганской области опыт-
ную работу проводят на полях сель-
хозпредприятий, а также совместно 
с отраслевыми учеными – на полях 
Курганской ГСХА им. Мальцева.

На агротехническом форуме в рам-
ках выставки было отмечено, что ре-

ИННОВАЦИИ АГРАРНАЯ НАУКА
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ев, которые сегодня имеют возмож-
ность использования сервисов «Фос-
Агро-Регион» в сфере мониторинга 
почвенного плодородия. Такой ком-
плексный подход в питании расте-
ний обеспечивает сельхозпредприя-
тиям стабильное развитие. В надёж-
ности сотрудничества с компанией 
многие уже успели убедиться, и каж-
дый находит свои плюсы. 

– Работаем с «ФосАгро-Регион» бо-
лее 15 лет. Компания гибкая, идёт 
навстречу клиентам, всегда можно 
договориться. И удобрения хороше-
го качества. Мы применяем аммиач-
ную селитру, аммофос, сульфоаммо-
фос, карбамид, – рассказал Игорь Гу-
ляев, первый заместитель генераль-
ного директора, коммерческий ди-
ректор научно-производственного 
агрохолдинга «Кургансемена». 

Игорь Петрович отметил удобную 
логистику, что даёт возможность оп-
тимизировать расходы на доставку 
удобрений в поля. 

– Работать комфортно, надёжно, эф-
фективность проверена, условия 
хранения соблюдаются. Мы прове-
ряли качество удобрений – содер-
жание действующего вещества. Всё 
соответствует нормативным показа-
телям, – сказал Игорь Гуляев.

Валерий Ураков, председатель СПК 
«Колос» Щучанского района ценит 
надёжность сотрудничества: «Постав-
ки проводятся в срок, оперативно, 
а главное – удобрения заявленного 

Директор крестьянского хозяйства 
«Дружба» Иван Шишканов из Тюмен-
ской области поделился такими циф-
рами: в земельном банке сельхоз-
предприятия находится 5,5 тыс. га 
земли. В хозяйстве развито земле-
делие по интенсивным технологиям 
при производстве картофеля, овощей, 
масличных и зерновых культур с це-
лью производства элитных семян. 

– Нам для получения гарантирован-
ного высокого результата, нужны спец-
продукты. А именно, сложные удоб-
рения с разнообразным составом 
элементов питания. У ФосАгро ши-
рокая продуктовая линейка – это 
для нас готовый инструментарий для 
управления урожайностью и каче-
ством сельскохозяйственных культур, – 
считает Иван Шишканов. – Ну, а то, 
как эффективнее его использовать, 
нам всегда подсказывают в «Фос-
Агро-Регион» и мы охотно пользу-
емся полным агросопровождением. 
Это помогает более рационально ис-
пользовать ресурсы и получать га-
рантированный результат. 

На форуме было отмечено, что для 
получения в 2023 году достойного 
урожая сельскохозяйственных куль-
тур подготовлена хорошая основа. 
Дальнейшие успехи АПК Курганской 
области и других регионов УрФО за-
висят от того, как аграрии смогут ис-
пользовать новые технологии.

качества», – сказал руководитель хо-
зяйства. 

Хозяйство обрабатывает 10 тыс. га 
площадей, выращивает пшеницу, 
гречиху, рапс, лён. Несмотря на ны-
нешнюю засуху, поделился Валерий 
Ураков, виды на урожай отличные, 
сейчас цветут рапс и гречиха. Прав-
да, последние ливневые дожди до-
ставили агропредприятию хлопот - 
пошёл «подгон» у пшеницы. 

– Думаю, урожай получим отличный, 
но, к сожалению, год не в пользу ка-
чества, – продолжил он. – Считаю, что 
в качестве выиграет тот, кто в доста-
точном количестве использовал удо-
брения. В получении достойного уро-
жая у нас немалая заслуга удобре-
ний ФосАгро и грамотного агроно-
мического сопровождения «Фос-
Агро-Регион».

Агроном агропромышленного объе-
динения «Муза» (это одно из круп-
нейших предприятий Курганской 
области) Алексей Антонов рассказал, 
что предприятие сотрудничает 
с «ФосАгро-Регион» с начала обра-
зования «Музы». 

– Используем фосфорсодержащие 
удобрения ФосАгро: аммофос, суль-
фоаммофос и другие. Покупаем и ам-
миачную селитру. Поставки стабиль-
ные, представители компании веж-
ливы, пунктуальны, только хорошие 
слова в их адрес. Важно то, что мы 
находим деловое решение во всех 
вопросах, – отметил он. С
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«ЭТО НАШИ ДРУЗЬЯ»! 

Гостеприимный шатер компании 
«Август» не пустовал на протяжении 
всего времени работы агрофорума. 
Здесь было шумно и многолюдно, 
один за другим сюда заглядывали 
фермеры, агрономы, руководители 
сельхозпредприятий. Было видно, что 
сотрудники компании «Август» и агра-
рии давно и хорошо знают друг дру-
га, что они вместе не раз решали проб-
лемы по защите урожая в условиях 
рискованного земледелия. 

Не случайно, один из аграриев так 
и сказал о Челябинском представи-
тельстве компании «Август»: «Это 
практически члены нашей команды, 
работающие «на удалёнке»: они участ-
вуют в планировании сезона, в раз-
гар полевых работ всегда на связи 
и, если что, готовы выехать в поле 
к нам на помощь, чтобы на месте 
выстроить стратегию и тактику даль-
нейшей работы». 

«Как известно, в земледелии главный 
фактор риска – погода. И, в зависи-

Компания «Август»: 
минимизируем факторы риска

21 – 22 июля в поселке Тимирязевский Чебаркуль-
ского района Челябинской области состоялась еже-
годная областная сельскохозяйственная выставка 
«День поля-2023». Традиционным участником ме-
роприятия стала компания «Август» в лице её ре-
гионального представительства.

мости от ситуации: залило ли поле 
дождями или подсушило солнцем 
и суховеем, широкий ассортимент 
препаратов компании «Август» по-
зволяет быстро и грамотно настро-
ить систему применения средств за-
щиты растений, чтобы максималь-
но снизить негативное воздействие 
климатических явлений», – расска-
зывает ведущий менеджер группы 
по Волжско-Уральскому региону АО 
Фирма «Август», Андрей Юрьевич 
Шуркин. 

«Мы не просто занимаемся реализа-
цией, поставками средств защиты рас-
тений. Одно из важнейших направ-
лений нашей работы – консультиро-
вание, грамотное информационно-
технологическое сопровождение, – 
пояснил Андрей Юрьевич. – Хозяй-
ства, которые с нами работают, ак-
тивно пользуются этой возможностью. 
Наши специалисты часто выезжают 
в поле, там они изучают состояние 
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культур, берут образцы на анализ 
для проведения листовой диагно-
стики, анализируют видовой состав 
сорняков, влажность почвы, опреде-
ляют вредителей или заболевания 
растений и так далее. Все это дела-
ется для того, чтобы с наибольшей 
точностью порекомендовать тот или 
иной препарат из широкой номен-
клатуры продукции компании «Ав-
густ». И в этом – одно из главных на-
ших преимуществ».

18 ЛЕТ НА ЮЖНОМ УРАЛЕ

Андрей Шуркин впервые в Челябин-
скую область приехал в 1997 году. 
За это время он хорошо изучил гео-
графию региона и нужды аграриев. 
До этого поставки средств защиты 
шли через таких крупных дистрибью-
теров, как «Сельхозхимия» и «Прод-
корпорация Челябинской области». 
Однако, вскоре пришло понимание, 
что аграрии в процессе применения 
препаратов нуждаются в полноцен-
ном агротехнологическом сопрово-
ждении. Поэтому компания «Август» 
приняла решение открыть в регионе 
представительство. Произошло это 
в 2005 году. В настоящее время здесь 
трудится коллектив профессионалов, 
способный выполнять непростые аг-
рономические задачи, в количестве 
пяти человек.

Между прочим, в планах компании – 
расширить штат. Представительству 
требуются специалисты с агрономи-
ческими знаниями и готовностью вы-
езжать в поля для проведения кон-
сультаций. Само по себе это говорит 
о росте спроса на продукцию и ус-
луги компании.

ставительства Сергей Иванов. По его 
словам, май в этом году был засуш-
ливым, во многих территориях вы-
пало осадков всего по 10 – 15 мм 
за весь месяц. Это, конечно же, нега-
тивно повлияло на озимые культуры. 
Урожайность их значительно мень-
ше, чем в прошлом году. В июне – 
июле осадки возобновились и на 
этом фоне яровая пшеница находит-
ся в выигрышном положении, осо-
бенно более позднего сева, которую 
сеяли в июне. 

Также свою роль сыграла аномаль-
ная жара, 43 - 44 ºС – для Урала это 
редкое явление. Такая температура 
держалась в течении недели, что то-
же отразилось на применении хи-
мических средств защиты растений. 
Речь идет об увеличении потребно-
сти в инсектицидах, объемы продаж 
которых возросли.

Еще одна особенность этого сезона – 
дожди на юге области. В частности, 
в Верхнеуральском и Карталинском 
районах. Обычно эти территории 
страдают от засухи. В этом году при-
рода не обижает их. Аграриям дож-
ди подарили надежду на богатый 
урожай.

Однако, повышенное количество 
осадков влечет за собой свои осо-
бенности в виде увеличения приме-
нения фунгицидов, которые необхо-
димы для борьбы с заболеваниями 
растений. На этот случай у нас име-
ются хорошие препараты – Балий, 
Колосаль Про, Ракурс, Спирит и дру-
гие.

Ну а по сорным растениям как обыч-
но, в этом году активно применялась 
широкая линейка эффективных гер-
бицидов – Балерина, Балерина Фор-
те, Балерина Супер. Были востребо-
ваны в этом сезоне противоовсюж-

ОДИНАКОВЫХ СЕЗОНОВ 
НЕ БЫВАЕТ

«В сельском хозяйстве одинаковых 
и легких сезонов не бывает, – гово-
рит Андрей Юрьевич. – Каждый год 
приносит свои неповторимые осо-
бенности и мы выстраиваем работу 
в соответствии с ними. Вниматель-
но следим за погодой, у нас работает 
своя сеть метеостанций, откуда мы 
получаем данные. Поэтому мы всег-
да в курсе, что происходит в той или 
иной климатической зоне обшир-
ной по территории Челябинской об-
ласти».

Это очевидно: в условиях рискован-
ного земледелия значительные кор-
рективы в работу аграриев вносят 
природно-климатические условия. 

Об особенностях нынешнего сезона 
рассказал глава Челябинского пред-
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ные, узконаправленные препараты, 
такие как Ластик Топ и Ластик Экс-
тра.

Также, как всегда, достаточно широко
применялись такие препараты, как 
Торнадо 500 и Торнадо 540 – гербици-
ды сплошного действия. Их исполь-
зуют либо в ранний весенний пери-
од до уборки, либо после уборки ос-
новной культуры, когда готовят поле 
под посев будущего года.

«С помощью этих препаратов мож-
но творить чудеса, они позволяют 
эффективно расчищать угодья, после 
чего культуры растут красиво и пыш-
но», – подчеркивает Сергей Анатолье-
вич. – В общем, работаем как всегда, 
находясь в полной боевой готовно-
сти: широкая линейка препаратов 
отвечает на все вызовы и все препа-
раты в разной степени востребова-
ны аграриями».

По словам Сергея Иванова, по литра-
жу объемы продаж в этом году уже 
превысили прошлогодние показате-
ли – реализовано порядка 300 тыс. 
литров. 

НАША ЦЕЛЬ – ПОМОЧЬ 
АГРАРИЯМ ПОЛУЧИТЬ 
МАКСИМАЛЬНУЮ ПРИБЫЛЬ 

Гибкая ценовая политика и индиви-
дуальный подход к каждому клиен-
ту – для компании «Август» – это не 
пустые слова.

«Мы стараемся сформировать опти-
мальную цену для каждого сельхоз-
предприятия, исходя из его потреб-
ностей и возможностей. Мы заинте-
ресованы в том, чтобы сельхозпро-
изводитель получил богатый урожай, 
чтобы себестоимость его продукции 
была ниже, а экономическая эффек-
тивность выше. От этого, в конечном 

Глава представительства в г. Челя-
бинск Сергей Анатольевич Иванов: 
«Главный принцип нашей компании – 
долгосрочное партнерство с каждым 
клиентом на основе лучших решений 
и инноваций. Наша главная цель – 
помочь сельхозпроизводителям вы-
растить богатый урожай и получить 
максимальную прибыль».

ПРОВОДИМ ПОЛЕВЫЕ 
ИСПЫТАНИЯ 

Переговоры с аграриями относитель-
но нового сезона специалисты ком-
пании «Август» начинают едва ли не 
сразу после уборки. Активное кон-
трактование ведется с января – фев-
раля. Обсуждаются цены, изучаются 

счете, напрямую зависит и наш 
успех», – считает Сергей Иванов. – 
При этом мы не делаем различий 
между крупным клиентом и неболь-
шим хозяйством. Нам одинаково ва-
жен и фермер, возделывающий 200 
га картофеля и холдинг, обрабатыва-
ющий более 20 тысяч гектаров». 

Впрочем, если говорить о крупном 
секторе АПК, то у Челябинского пред-
ставительства налажено сотрудниче-
ство практически со всеми ведущи-
ми аграрными компаниями Южно-
го Урала. Среди них: СХПК «Черно-
вской», ООО «Петропавловский зер-
новой комплекс», ООО «Агро-Ситно», 
СПК «Подовинное», ООО «Чебар-
кульская птица», ООО «Хлебинка», 
Агрохолдинг «Равис» и многие дру-
гие, которые занимаются выращи-
ванием зерновых и зернобобовых 
культур, картофеля и овощей, живот-
новодством. 

севообороты, анализируется, какие 
культуры выводятся из оборота, ка-
кие будут расширяться. Согласно по-
лученным данным, готовится анализ 
и формируется приблизительный 
объем и номенклатура препаратов 
для завоза на склад в г. Челябинск, 
чтобы потом оперативно поставлять 
их южноуральским аграриям.

Компания «Август» – компания ин-
новационная. Здесь разрабатыва-
ются новые препараты, каждый год 
появляются новинки. И чтобы пока-
зать аграриям, как они работают, Че-
лябинское представительство закла-
дывает опытные делянки, в частно-
сти, на территории Чебаркульско-
го района. 

Ведется активное сотрудничество 
с учеными агрономами, региональ-
ное представительство компании 
«Август» работает в тесной связке 
с Челябинским научно-исследова-

АГРОХИМИЯ ИННОВАЦИИ
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тельским институтом сельского хо-
зяйства. 

«На текущий период мы поэкспери-
ментировали с фунгицидами, нами 
заложены опыты с такими препара-
тами как Балий, Спирит, Ракурс, – 
рассказал Сергей Иванов. – Также 
внимательно отслеживаем резуль-
таты новых препаратов на произ-
водственных участках, выезжаем на 
место, наблюдаем, для наглядности 
проводим фотофиксацию на разной 
стадии развития растений». 

«ЧУВСТВУЕМ СЕБЯ 
НА РЫНКЕ УВЕРЕННО»

Никто не вправе упрекать крестья-
нина, который в условиях дефицита 
оборотных средств однажды решит 
сэкономить и приобрести у какого-
нибудь заезжего поставщика препа-
рат подешевле. Но это тот самый слу-
чай, когда у человека все шансы убе-
диться в старой истине: «Скупой пла-
тит дважды». 

«Мы понимаем, что сейчас существует 
масса вариантов приобрести у кого-
то тот или иной препарат дешевле. 
На нашем рынке такого явления, 
к сожалению, много. Но мы так же 
хорошо понимаем, что с такой «хи-
мией» аграрий в конце сезона га-
рантированно получит отрицатель-
ный результат в виде низкого уро-
жая. Поэтому мы всегда уверены, что 
клиент, который решил поэкспери-
ментировать с дешевизной, к нам 
обязательно вернется», – говорит 
Андрей Шуркин.

Большинство таких препаратов – ки-
тайского производства. 75 % дей-
ствующих веществ в мире произво-
дится именно в Поднебесной, там 
насчитывается, ни много ни мало, 

две тысячи специализированных 
фабрик.

Купив партию китайской продукции, 
в случае возникновения вопросов, 
аграрий позвонит по телефону изго-
товителя и в лучшем случае услышит 
китайскую речь. Ни обратной связи, 
ни сервиса…

«Мы себя стабильно и уверенно чув-
ствуем на рынке, – отмечает Андрей 
Юрьевич. – У нас свое производство, 
мы четко знаем, по какой рецептуре 
производится тот или иной препа-
рат. За качество мы отвечаем. Каж-
дая партия регистрируется в ФГИС 
«Сатурн», предназначенной для обе-
спечения учета партий пестицидов и 
агрохимикатов. Кроме того, мы – вот 
они, мы всегда рядом, и всегда гото-
вы помочь!»

ЗАВОД В ТАТАРСТАНЕ

Свою продукцию компания «Август» 
производит сегодня на четырех за-
водах. В России это – Вурнарский 
завод смесевых препаратов в Чу-
вашской Республике и ООО «Август-
Алабуга» в Татарстане. Третье фор-
муляционное предприятие – ЗАО 
«Август-Бел» расположено в Респу-
блике Беларусь. Завод по производ-
ству действующих веществ постро-
ен в Китае. 

«Август-Алабуга» – молодое пред-
приятие, запущенное в эксплуата-
цию четыре года назад. Оно распо-
лагается на территории особой эко-
номической зоны «Алабуга». Это су-
персовременное производство: но-
вейшее оборудование, высокая сте-
пень автоматизации, использование 
роботов – все это позволяет добить-
ся безопасности и экологизации 
производства. А главное – это высо-

кое качество продукции: контроль 
на всех этапах производственного 
цикла круглосуточно обеспечивает 
собственный научный центр.

РАБОТАЕМ ДАВНО 
И ПЛОДОТВОРНО

Ведущий агроном ООО «Чебаркуль-
ская птица» Айрат Шакиров:

«Работаем с компанией «Август» 
давно и плодотворно. Деловые ра-
бочие отношения давно переросли 
в дружеские. Постоянно вместе пла-
нируем сезон, советуемся. Каждый 
год после уборки урожая, в ноябре – 
декабре начинаем переговоры отно-
сительно нового сельхозсезона. Ре-
бята нас всегда держат в курсе нови-
нок, инноваций. Совместно прово-
дим семинары, выезжаем на поля. 
Препараты компании «Август» рабо-
тают замечательно. Будем сотрудни-
чать и впредь!».

С

НАША СПРАВКА

АО Фирма «Август» – крупнейшая российская компания по производству хими-
ческих средств защиты растений, один из лидеров отечественного рынка пести-
цидов. Основана в 1990 году. 

Почти каждый пятый гектар посевных площадей России обрабатывается препа-
ратами для защиты растений фирмы «Август». Это наивысший результат среди 
отечественных производителей пестицидов и зарубежных поставщиков, работа-
ющих на российском рынке. 

По итогам 2022 года площади посевов, защищенных препаратами «Августа» 
в России, составили 52 млн га в пересчете на однократную обработку.

К настоящему времени «Август» располагает 60 представительствами в важней-
ших аграрных регионах РФ и владеет крупным банком сельхозземель, общая 
площадь которых составляет 220 тыс. га. Компания также развивает активную 
деятельность и на территории дальнего зарубежья, будучи представленной в 30 
странах мира (в числе которых государства Латинской и Центральной Америки, 
Африки и Ближнего Востока).

АО Фирма «Август» 
Представительство 

в Челябинске:

т. 8 (351) 261-64-86
www.avgust.com
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ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ

Российские поля – 
под защитой отечественных 

препаратов

Клевер», которые когда-то обраба-
тывал знатный хлебороб, как сбе-
речь и приумножить урожай.

На семинар собрались аграрии со 
всей области, чтобы поделиться 
опытом, обсудить технологии воз-
делывания культур, применение 
новых препаратов от ГК «Шанс» 
в остро засушливых почвенно-кли-
матических условиях. Надо отме-
тить и то, что с группой компаний 
у многих аграриев сложилось дав-
нее сотрудничество. И это сотруд-

Выбор места проведения семина-
ра – неслучаен. Во-первых, Ша-
дринский муниципальный округ – 
один из лидеров Курганской облас-
ти по валовому сбору зерна. А во-
вторых, именно в селе Мальцево 
жил великий крестьянин, почётный 
академик, дважды Герой Социалис-
тического труда и лауреат Государ-
ственной премии, новатор сельского 
хозяйства Терентий Семёнович 
Мальцев. И это отличная возмож-
ность не только понять, но и уви-
деть в поле на землях ООО «Агро-

ничество сельхозпроизводители 
ценят: своевременные поставки 
необходимых препаратов, грамот-
ное агрономическое сопровожде-
ние, индивидуальный подход к каж-
дому полю.

НА СТРАЖЕ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ

На мероприятии заместитель дирек-
тора дивизиона «Восток» ГК «Шанс» 

В этом уверены специалисты группы компаний «Шанс», и не просто уверены, а доказывают на прак-
тике, когда проводят в полевых условиях научно-практические семинары. В этот раз отечественный 
производитель пестицидов собрал сельхозтоваропроизводителей на землях легендарного труженика, 
селекционера и полевода Т.С. Мальцева, связавшего всю свою жизнь с небольшим зауральским селом.
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ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

НА МАЛЬЦЕВСКОЙ ЗЕМЛЕ

Приветствовал собравшихся ди-
ректор ООО «Агро-Клевер» Вале-
рий Сусляков. Руководитель хозяй-
ства рассказал о становлении хо-
зяйства, которое сегодня являет-
ся одним из передовых в области. 
«Начинали с 720 га земель, сегод-
ня обрабатываем 12 тыс. га, – ска-
зал руководитель. – Следуя теории 
Т.С. Мальцева, не забывая всё луч-
шее из передового наследия, не 
отказались от той технологии, о ко-
торой говорил наш земляк. Конеч-
но, сегодня орудия поменялись 
и технологии тоже, но мы работа-
ем по поверхностной обработке 
с большим количеством органики, 
которую оставляем в полях. Стара-
емся работать на парах».

Растениеводство – основа предпри-
ятия, также здесь занимаются жи-
вотноводством. В этом году про-
должается строительство новой 
фермы на 400 голов дойного ста-
да. ООО «Агро-Клевер» активно 
занимается социальной инфра-
структурой: помогает детскому са-

Андрей Лунёв рассказал о посто-
янно меняющейся ситуации на 
рынке ХСЗР и познакомил собрав-
шихся с новыми отечественными 
препаратами:

«Группа компаний «Шанс» входит 
в ТОП-5 российских производите-
лей средств защиты растений, – от-
метил Андрей Лунёв. – Работа ком-
пании идет в нескольких направ-
лениях. Первое - разработка и ре-
гистрация новых средств защиты 
растений. Второе направление – 
производство средств защиты рас-
тений мирового уровня качества 
на одном из самых современных 
в России и крупнейших в Европе 
заводе «Шанс Энтерпрайз», кото-
рый находится в Липецкой обла-
сти. Третье направление – прода-
жа средств защиты растений и аг-
рономическое сопровождение 
партнеров.

Примерное потребление средств 
защиты растений в стране в 2022 
году составило 220 млн т., из них 
почти половина производится 
в России. С начала года поступает 
информация о планах на введение 
квот на импортные ХСЗР, уже обо-
значены приблизительные сроки, 
когда такого рода ограничитель-
ные меры могут быть введены.

В случае введения квот нагрузка 
по замещению импорта ложится 
на плечи российских производи-
телей СЗР. Но это – посильная на-
грузка: существующие в России 
заводы по производству пестици-
дов загружены не полностью. На-
пример, мощность завода «Шанс 
Энтерпрайз» – 50 млн литров СЗР 
в год, но пока производственные 
мощности используются не полно-
стью. В будущем только этот завод 
может обеспечить до четверти по-
требности российских сельхозпро-
изводителей в пестицидах».

ду, школе, занимается чисткой до-
рог и многими другими заботами 
о селе. Хозяйство стало участни-
ком федеральной программы 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий», благодаря чему в Маль-
цево появилась новая улица из 20 
домов, детский сад, ФАП, отремон-
тирован сельский Дом культуры. 

Валерий Суслов, как депутат об-
ластной Думы, поднял проблему 
кадрового голода в аграрном сек-
торе, которую здесь решают своим 
способом - открывая агроклассы 
в мальцевской школе. И сегодня 
три выпускника агрокласса учатся 
в Курганской сельскохозяйствен-
ной академии, все получают сти-
пендию от хозяйства.

ОСМОТР ОПЫТНОГО 
УЧАСТКА ПОЛЯ 

ООО «АГРО-КЛЕВЕР»
На базе ООО «Агро-Клевер» спе-
циалисты ГК «Шанс» провели по-
левые испытания защиты яровой 
пшеницы сорта «Ирень» на опыт-
ных делянках общей площадью 
68 га. Агрономы-консультанты ГК 
«Шанс» разработали оптимальную 
схему защиты под ту технологию, 
которую применяют в хозяйстве. 
Пшеницу посеяли 23 мая, а пер-
вую обработку проводили 17 ию-
ня в фазе начала кущения культу-
ры, в ранние фазы развития дву-
дольных сорняков. Обрабатывали 
системным двухкомпонентным по-
слевсходовым гербицидом При-
шанс, СЭ 300 г/л 2,4-Д кислоты 
(сложный 2-этилгексиловый эфир 
+6,25 г/л флорасулама). И новым 
препаратом            , ВДГ (391 г/кг 
метсульфурон-метила+261 г/кг 
трибенурон-метила) для подавле-
ния двудольных сорняков.

Одновременно с этим провели об-
работку против вредителей инсек- --->

Андрей Лунев,
заместитель директора дивизиона 

Сибирь, Дальний Восток

Валерий Сусляков,
директор ООО «Агро-Клевер»
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ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ

консультант группы компаний Ми-
хаил Исаков. В зерновой группе 
яровая пшеница в Курганской об-
ласти и на Урале остаётся основ-
ной продовольственной культурой. 
Эксперт рассказал, от чего зави-
сит урожай и о том, как качествен-
но «кормить» пшеницу. Классиче-
ская обработка сегодня уходит на 
задний план, и только глифосатная 
гербицидная группа может спра-
виться с проблемами.

Гербициды

Глифошанс, ВР (360 г/л глифосата 
к-ты (изопропиламинная соль), 
Глифошанс Супер, ВР 540 г/л гли-
фосата к-ты (калиевая соль) от од-
нолетних и многолетних злаковых 
двудольных на парах;

Агрошанс, ВК (500 г/л МЦПА к-ты) 
при 0,7-1,5 л/га в фазу кущения 
культуры до выхода в трубку;

Пришанс, СЭ (300 г/л 2,4-Д кисло-
ты) + 6,25 г/л флорасулама; 
Шанс 24, КЭ (564 г/л 2,4-Д кислоты 
(сложный 2-этилгексиловый эфир); 
Шанс ДКБ, ВР (480 г/л дикамбы 
к-ты в виде диметиламинной соли).
Опрыскивание посевов в фазу ку-

тицидом контактно-системного 
действия Имидашанс Плюс, СК 
(150 г/л имидаклоприда+50 г/л 
лямбда-цигалотрина), подкорм-
ку микроудобрением Микрополи-
док Плюс с богатым содержанием 
макро-и сбалансированной сме-
сью микроэлементов. Проводился 
регулярный мониторинг состояния 
посевов, препараты показали себя 
хорошо, поставленные задачи бы-
ли достигнуты. 

Вторая обработка прошла 28 июня 
в фазе выхода культуры в трубку – 
против злаковых сорняков и болез-
ней. Также проводилась листовая 
подкормка. Работали против зла-
ковых сорняков препаратом
             , КЭ (80г/л клодинафоп-
пропаргила+20 г/л антидота клок-
винтосет-мексила). Фунгицидную 
обработку провели двухкомпо-
нентным препаратом Пропишанс 
Универсал, КМЭ (300 г/л пропико-
назола+200 г/л тебуконазола) 
с лечащим эффектом, поскольку 
наблюдались отдельные признаки 
заболеваний.

Затем прошла вторая подкормка 
жидким удобрением в хелатной 
форме для некорневой подкормки 
и обработки посевного материала 
Микрополидок Плюс.

По результатам последующего мо-
ниторинга, все задачи, поставлен-
ные хозяйством, были достигнуты. 
Главное – урожай сохранён. В по-
ле препараты доказали свою эф-
фективность. Осталось дождаться 
созревания яровой пшеницы.

КОМПЛЕКСНАЯ СХЕМА 
ЗАЩИТЫ ЯРОВОЙ ПШЕНИЦЫ

О том, как в комплексе защитить 
посевы яровой пшеницы препа-
ратами ГК «Шанс» от вредонос-
ных объектов, рассказал агроном-

щения культуры до выхода в труб-
ку и ранние фазы роста сорняков: 
Шанстар, ВДГ (750 г/кг трибенурон-
метила) с нормой 0,02-0,025 л/га; 
Шансти, ВДГ (750 г/кг тифенсуль-
фурон-метила) 0,01-0,02 л/га; 
          , ВДГ (391 г/кг метсульфурон-
метила+261 г/кг трибенурон-мети-
ла) 0,06-0,008 л/га.

При различном типе засоренно-
сти наиболее эффективны следу-
ющие схемы: 

1. Стандартная схема – Пришанс, СЭ– 
0,3 л/га + Шанстар, ВДГ – 0,015 кг/га
 + Шанс-90, Ж – 0,2 л/га эффектив-
на против большинства двудоль-
ных сорняков, особенно против 
подмаренника цепкого (эффекти-
вен даже при 10-й мутовке) 

2. Против падалицы подсолнеч-
ника в фазу кущения эффективны 
Шанс ДКБ, ВР – 0,15-0,3 л/га, 
Шанс 24, КЭ – 0,6-0,8 л/га, 
Пришанс, СЭ – 0,4-0,6 л/га, 
Агрошанс, ВК – 1,2-1,5 л/га.

3. Если на поле присутствует хвощ 
полевой – Агрошанс, ВК 1,2-1,5 л/га

4. Если большое количество бодя-
ка – Пришанс, СЭ – 0,6 л/га, 
Шанс ДКБ, ВР – 0,3 л/га.

5. Если присутствует полынь – смесь 
Шанс ДКБ, ВР – 0,25 л/га + 
Шанстар, ВДГ – 0,015 кг/га + 
Шанс-90, Ж – 0,2 л/га.

6. В поздние фазы (выход в трубку 
до флагового листа) против вьюн-
ка полевого – баковая смесь 
Шанстар, ВДГ – 0,02 кг/га + Шан-
сти, ВДГ – 0,03 кг/га + Шанс-90, Ж – 
0,2 л/га.

7. Осоты лучше подавляют в фазе 
стеблевания препараты на осно-
ве Дикамбы и 2,4-Д. Для пшеницы 
и ячменя – Шансюген, ВЭ (69 г/л 
феноксапроп-П-этила + 34,5 г/л 
антидота клоквинтосет-мексила) 
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Инсектициды

Препарат на основе неоникоти-
ноидов Имидашанс, ВРК (200 г/л 
имидаклоприда) устойчив к смы-
ванию дождем, период защитного 
действия – 14 -28 дней (при благо-
приятных условиях). 

Двухкомпонентный инсектицид 
Имидашанс плюс, СК (150 г/л ими-
даклоприда + 50 г/л лямбда-ци-
галотрина) сочетает в себе досто-
инства пиретроидов (быстрое по-
ражение вредных насекомых) так 
и достаточно длительный период 
защитного действия (до 20 дней). 
Шанспрофи, ВДГ(800 г/л фипрони-
ла) обладает контактными и ки-
шечными свойствами, умеренны-
ми системными свойствами. Хоро-
шо работает против почвообитаю-
щих вредителей.

Компания «Шанс» производит так-
же препараты для смягчения и 
подкисления воды, снятия пеноо-
бразования.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Владимир Попов, руководитель 
ООО «Макарьевское» Шадринско-
го района:

– Наше хозяйство обрабатывает око-
ло 3 тыс. га посевных площадей. 
Сеем в основном пшеницу и ячмень. 
В прошлом году получили урожай-
ность более 36 ц\га. И, конечно, 
нам нужна профессиональная за-
щита наших посевов.

С компанией «Шанс» работаем не-
сколько лет. И работаем успешно. 
Применяем препараты сплошного 
действия, десикант Дикошанс, ВР, 
гербицид                , КЭ. Конечно, фун-
гициды – Пропишанс, КЭ и Пропи-

с нормой 0,8-1,0 л/га;              , КЭ 
для пшеницы с нормой примене-
ния 0,3 л/га при овсюге; Противо-
злаковый гербицид Шансюген, ВЭ 
эффективен против проса курино-
го и щетинников, когда они нахо-
дятся в фазе 2-3 листа. Против ов-
сюга, в фазе кущение сорняка – 
0,9 л/га, начало выхода в трубку 
овсюга – 1 л/га.

При сухой жаркой погоде для уве-
личения эффективности следует до-
бавлять Сильвошанс – 0,05 л/100 л 
рабочего раствора.

3. В фазу кущения пшеницы пре-
парат Шансюген, ВЭ совместим со 
всеми противодвудольными пре-
паратами. В фазу выхода в трубку – 
только с сульфонилмочевинами. 

4. Препаратом               , КЭ можно 
работать только по пшенице, ког-
да сорняки в ранней фазе 2-3 ли-
ста, необходимо избегать смеши-
вания препарата с гербицидами – 
Шанс 24, КЭ, Шанс ДКБ, ВР и При-
шанс, СЭ.

Фунгициды

Зимошанс, КС (500 г/л карбенда-
зима) при норме применения 0,3-
0,6 г/га; Пропишанс, КЭ (250 г/л 
пропиконазола) - 0,5 л/га; Пропи-
шанс Супер, КЭ (250 г/л пропико-
назола + 80 г/л ципроконазола) – 
0,4-0,5 л/га; Пропишанс Универсал, 
КМЭ (300 г/л пропиконазола + 200 
г/л тебуконазола) – 0,3-0,4 л/га; 
                                   , СК (200 г/л азок-
систробина + 80 г/л ципрокона-
зола) при норме 0,5 л/га;          , КЭ 
(125 г/л протиоконазола + 125 г/л 
тебуконазола) – 0,6-1.0 л/га; Шан-
сил, КЭ (250 г/л тебуконазола) – 
0,4-0,5 л/га;

шанс Супер, КЭ, инсектициды – 
в общем, полная линейка для за-
щиты растений.

В этом году впервые посеяли го-
рох, поэтому сопровождение спе-
циалистов ГК «Шанс» нужно обя-
зательно – они консультируют нас 
на каждом этапе развития куль-
туры. 

Хотел бы отметить то, что специа-
листы компании – грамотные, про-
фессионально подкованные ребя-
та, мы всегда можем рассчитывать 
на их помощь. Немаловажно и то, 
что компания предоставляет инди-
видуальные условия сотрудниче-
ства, что удобно нам, аграриям. Ра-
ботаем!

Закончился семинар экскурсией 
в дом-музей Т.С. Мальцева, где по-
левод жил и работал. Также участ-
ники мероприятия посетили агро-
класс школы, где познакомились 
с тем, как сельские дети приучают-
ся к труду. 

ГК «Шанс», 
тел. 8-800-700-9036 

(доб.45100)
8-906-883-6781
shans-group.com
ООО «Шанс Трейд» – генеральный партнёр 

завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» на территории РФ.

С

ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

Владимир Попов, руководитель 
ООО «Макарьевское» Шадринского района
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Чебаркульская птица: 
семеноводство и биотехнологии 

ПРЕДЛАГАЕМ АГРАРИЯМ 
ТОЛЬКО ЛУЧШИЕ СОРТА
«Чебаркульские семена» – под этим 
брендом работает крупный семено-
водческий комплекс, который при 
поддержке государства агрохолдинг 
запустил в эксплуатацию в 2016 году.

Рассказывает Лидия Пуалаккайнан, 
ведущий агроном отдела первичного
семеноводства ООО «Чебаркульская 
птица»: 

– С 2016 года мы официально зани-
маемся производством семян элиты
различных сельскохозяйственных 
культур. В основном специализиру-

емся на таких культурах, как мягкая 
и твердая пшеница, ячмень, овес и го-
рох. Работаем только с теми сорта-
ми, которые рекомендованы для на-
шей климатической зоны и внесены 
в Госреестр. 

В этом году на полях комплекса рас-
тениеводства возделывается более 
15 сортов зерновых и зернобобовых 
культур. Среди них есть уже зареко-
мендовавшие себя, которые аграрии
хорошо знают, они у нас считаются
стандартами. А есть и новинки. Мы 
сотрудничаем с десятком селекци-
онных учреждений Урало-Сибирско-
го региона и Поволжья. Ежегодно за-

кладывается экологическое сортои-
спытание, где мы изучаем новые со-
рта и селекционные линии, чтобы 
в наших почвенно-климатических ус-
ловиях проверить данные, получен-
ные в опытах оригинатора. И толь-
ко убедившись, что новинки лучше 
«стандартов», закупаем оригиналь-
ные семена у авторов, вводим их 
в производственные посевы, разм-
ножаем и предлагаем нашим сель-
хозпроизводителям.

ПОМОГАЕМ ВЫРАЩИВАТЬ 
БОГАТЫЕ УРОЖАИ
ООО «Чебаркульская птица» предла-
гает аграриям не только семена эли-
ты, но и агротехнологии, которые по-
могают крестьянам выращивать бо-
гатые урожаи.

…Когда-то о наличии птицефабрики 
в окрестностях поселка Тимирязев-
ский красноречиво свидетельствовал 
характерный запах. Помет – бич всех 
крупных птицеводческих и животно-
водческих предприятий. Эту пробле-

Без участия агрохолдинга ООО «Чебаркульская птица» не 
обходится ни одно значимое мероприятие в аграрной от-
расли Челябинской области. Вот и на выставке «День поля-
2023», состоявшейся 21-22 июля в поселке Тимирязевский, 
ООО «Чебаркульская птица» представила свои проекты – 
«Чебаркульские семена» и «Гумат калия «Биоресурс». 

ТЕХНОЛОГИЯ АПК
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АПК ТЕХНОЛОГИЯ

му ООО «Чебаркульская птица» дав-
но решила. В результате научных по-
исков и многочисленных опытов, ком-
пания запатентовала уникальную тех-
нологию получения из низинного тор-
фа гумата калия «Биоресурс». 

Теперь весь помет на Чебаркульской 
птицефабрике (а это ни много ни ма-
ло 500 тонн в сутки!) обрабатывает-
ся этим препаратом. В результате уже 
через час уходит запах. Через сутки 
помет темнеет, снижается его влаж-
ность, а через двое суток он приоб-
ретает структуру, похожую на почву. 
Полученный продукт вывозится на 
пометохранилище, и позже исполь-
зуются для внесения в почву в ка-
честве удобрения. 

– Как известно, гумат калия – эффек-
тивная подкормка для растений. По-
этому наш «Биоресурс» мы начали 
активно применять у себя на полях, –
рассказывает Лидия Пуалаккайнан. –
Мы проводим трехкратное приме-
нение препарата: при предпосевной 
обработке семян и два раза вносим 
по вегетации растений. Всего расход 
гумата получается небольшой – три 
с небольшим литра на гектар, затра-
ты мизерные – в пределах 100 руб-
лей на гектар. Но эффект нагляден –
увеличение урожайности минимум 
на 15%. Причем, что немаловажно, 
урожайность вырастает не в ущерб 
качеству, снижения содержания бел-
ка в зерне не происходит. 

Гумат калия «Биоресурс» по досто-
инству оценили многие сельскохо-
зяйственные предприятия, а также 
садоводы-любители.

Препарат представлен в розничной 
сети, поставляется в ряд садоводче-
ских магазинов. Сегодня «Биоресурс» 

это целая линейка продуктов: «Уни-
версальный», «Богатый урожай», 
«Эффективная завязь», «Эффектив-
ная подкормка». Их отличие между
собой в дополнительном содержании 
питательных элементов в зависимо-
сти от назначения: к примеру, бор – 
для лучшего образования завязи, 
азот, калий и сера – для качествен-
ного и богатого урожая. Эта линей-
ка продуктов «Биоресурс» позволя-
ет решить практически все основные 
проблемы питания растений. 

ОТКРЫВАЕМ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
Заключив договор с тем или иным 
сельхозпредприятием о реализации 
«Биоресурса», «Чебаркульская птица» 
поставкой не ограничивается, компа-
ния осуществляет и консультацион-
ное сопровождение. 

– Мы расписываем технологию, подроб-
но объясняем агрономам что и как де-
лать и сами отслеживаем что получи-
лось в итоге, – рассказывает Лидия 
Пуалаккайнан. – Для нас важен ре-
зультат не только с точки реализации 
своей продукции, но и с точки зрения 
исследователей. Мы постоянно на-
ходим новые варианты применения 
«Биоресурса», открываем новые го-
ризонты и перспективы. К примеру, 
в этом году впервые работаем по гре-
чихе. Заключены соглашения с ря-
дом сельхозпредприятий на юге Че-
лябинской области. Они выращива-
ют гречиху и проводят обработку на-
шим «Биоресурсом». Мы вниматель-
но отслеживаем эту работу. Есть до-
говоренность с Варненским элевато-
ром, который осенью будет закупать 
у аграриев данную продукцию. Хле-
боприемное предприятие выступит 
в качестве независимого эксперта: 
прежде чем принимать урожай, там 

проведут качественную оценку зер-
на. Причем будут отобраны образцы 
с полей, обработанных гуматом и для 
сравнения – без обработки. Я уве-
рена на все сто: «Биоресурс» увели-
чит урожай и сделает качество зер-
на лучше. 

«ЗАСУХА? ЛЕЙТЕ ГУМАТЫ!» 
Как известно, Южный Урал периоди-
чески страдает от засухи. Многие агра-
рии уже усвоили: поможет спасти уро-
жай – «Биоресурс». 

– Сегодня в ряде регионов страны, 
в том числе в Поволжье, аграрии стра-
дают от засушливых явлений, – гово-
рит Лидия Пуалаккайнан. – Недавно 
в Татарстане проходил Всероссийский --->
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день поля. И на одном из круглых 
столов корифея агрохимии Михаила
Михайловича Овчаренко, спросили: 
«Засуха – что делать?». «Лейте гума-
ты!» – был ответ. То есть, поливайте,
обрабатывайте растение гуматами
калия. Потому что этот препарат по-
могает пережить такой мощный стресс 
как обезвоживание. Дело в том, что 
растение благодаря влаге впитывает 
корнями из почвы необходимые пи-
тательные вещества. При засухе этот 
процесс останавливается. Гумат ка-
лия, попадая на листву, активно впи-
тывается, а в нем находятся микроча-
стицы – пазлы тех веществ, которые 
нужны для развития растения. Благо-
даря этому культура пережи-
вает и засуху, и стресс от обработки 
гербицидами.

«ВЫХОДИМ НА РЫНКИ 
АФРИКИ И КИТАЯ»
В прошлом году «Биоресурс» начал 
завоевывать мировые рынки. Освое-
ние заграницы началось с Казахста-
на. И это логично: северные регионы 
республики близки географически 
и по климатическим условиям. Одна-
ко, расширение рынка сбыта дальше 

пошло в сторону, на первый взгляд, 
совсем экзотических стран. Об этом 
нашему корреспонденту рассказа-
ла начальник отдела продаж ООО 
«Чебаркульская птица» Анастасия 
Лесовская: 

– В настоящий момент выходим на 
рынки Китая, Вьетнама, а также таких 
африканских стран как Тунис, Замбия. 
Уже заключены контракты, осталь-
ное дело техники. Весьма широкое 
признание «Биоресурс» получил 

ТЕХНОЛОГИЯ АПК
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Лесовская Анастасия Викторовна 

+7 (929) 273-66-36

www.chpt.ru

Мухаметова Мария Рашидовна 

+7(922) 014-08-46
Отдел продаж:

в Монголии. В этом году партия гу-
мата туда уже отправлена. Монголь-
ские аграрии намерены очень широ-
ко применять «Биоресурс». Не толь-
ко в растениеводстве – для повыше-
ния урожаев, но и в животноводст-
ве – для обработки помета и в корм-
лении сельскохозяйственных живот-
ных. Есть определенные технологии,
которые при добавлении «Биоресур- 
са» в корм повышают его усвояемость, 
благотворно влияют на пищеваритель-
ную систему, и даже увеличивают 
у КРС выход мяса и молока и улучша-
ют функции репродуктивности. Кроме 
того, ООО «Чебаркульская птица» 
с «Биоресурсом» вошла в Националь-
ную кампанию Монголии по озеле-
нению «Миллиард деревьев», кото-
рая призвана бороться с изменением 
климата. Высаженные растения, для 
того чтобы они быстро прижились 
и начали набирать рост, обрабаты-
вают «Биоресурсом»! 

ГЕОГРАФИЯ 
ПРОДАЖ В РОССИИ 
РАСШИРЯЕТСЯ
Расширяется география продаж 
«Биоресурса» внутри страны. В этом 
году к Южному Уралу уже присое-
динилась Новосибирская область, 
Оренбуржье, Башкирия, Дагестан. 
В продвижении южноуральского гу-
мата эффективно срабатывает так 
называемое «сарафанное радио». 

ООО «Чебаркульская птица» прово-
дит эксперименты не только на сво-
их опытных делянках, но и на посев-
ных площадях сельхозпроизводите-
лей. На безвозмездной основе выде-
ляется определенный объем «Биоре-
сурса», прописывается технология 
его применения и… Как показыва-

ет практика, по результатам «демон-
страционных» экспериментов не бы-
ло случая, чтобы кто-то не получил 
прибавку к урожаю. В прошлом го-
ду «Чебаркульская птица» провела 
22 таких производственных испыта-
ний. Аграрии воочию убеждаются 
в эффективности препарата, охот-
но закупают его на следующий се-
зон, обмениваются информацией 
с коллегами – так слава о чудодей-
ственном «Биоресурсе» разносится 
по бескрайним просторам нашей 
Родины... 

Для сравнения: в 2022 году только 
аграрии Челябинской области при-
обрели 118 т «Биоресурса», в этом 
году – уже 312 т. В общей сложно-
сти в текущем сезоне с учетом всех 
регионов реализовано уже 1 тыс. 
тонн «Биоресурса».

ЭКОЛОГИЗАЦИЯ 
ОТРАСЛИ И НАУКА – 
В ПРОИЗВОДСТВО
Кандидат биологических наук, до-
цент, специалист по инновациям 
ООО «Чебаркульская птица» Лариса 
Уфимцева:

– ООО «Чебаркульская птица» очень 
большое внимание уделяет не про-
сто научным изысканиям, но и на-
учно-внедренческой деятельности. 
В структуре предприятия имеется от-
дел научных исследований и иннова-
ционных технологий. В составе рас-
тениеводческого комплекса функ-
ционирует отдел первичного семе-
новодства, по сути это тоже научно-
производственный отдел. У нас ра-
ботает четыре кандидата наук. 

На базе «Чебаркульской птицы» 
постоянно ведутся научные иссле-

дования. Конечно, в приоритете
«Биоресурс» и экологическое сор-
тоиспытание новых сортов, но есть 
и другие перспективные направле-
ния. Например, проблема фермен-
тации лузги и низкопротеиново-
го шрота. Наш комбикормовый завод, 
где перерабатывается подсолнеч-
ник, дает большое количество луз-
ги и низкопротеинового шрота. И для 
того, чтобы их можно было исполь-
зовать в качестве компонентов ра-
циона для птицы, нужно повысить до-
ступность питательных веществ. Для 
этого существуют специальные тех-
нологии. Мы их сегодня отраба-
тываем, проводим многочисленные 
испытания. В этом направлении ве-
дется большая работа. Я ее очень 
высоко ее оцениваю, потому что это 
позволяет решить очень важную эко-
логическую проблему, и вернуть эти 
продукты в кормовой цикл. 

Концепция нашего многопрофиль-
ного предприятия звучит так – «Эко – 
легко!». Это не просто слова, это кон-
кретные действия, которые мы сегод-
ня предпринимаем для того чтобы, 
во-первых, минимизировать воз-
действие на окружающую среду на-
шего производства, и, во-вторых, по-
высить экологичность всей отрасли. 

ООО «Чебаркульская птица» – од-
на из немногих компаний в России, 
которая в промышленных объемах 
смогла внедрить технологию обра-
щения с пометом, в результате кото-
рой образуется экологически безо-
пасное органическое удобрение. 

Сегодня, с введением федерального 
закона о побочных продуктах живот-
новодства, наши технологии приоб-
ретают особую актуальность, и мы 
готовы со всеми делиться своим 
опытом. 

АПК ТЕХНОЛОГИЯ
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КОНЕВОДСТВО И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО 

«Башкирская лошадь»:
международный фестиваль
собрал лучших наездников

Масштабное мероприятие текущего лета, Международный 
фестиваль лошадей башкирской породы «Башкорт аты», про-
шел на территории Графского озера Баймакского района 
Республики Башкортостан. В течение двух дней – 11 и 12 
августа, более 20 тысяч участников фестиваля «Башкорт 
Аты» были свидетелями уникального и яркого зрелища 
в Баймакском районе.

Пресс-служба минсельхоза Республики 
Башкортостан

дино-Балкарии, (Саха)-Якутии, Чечни, 
Москвы и Рязани, иностранных го-
сударств: Казахстана, Таджикистана, 
Узбекистана, Кыргызстана, Азербайд-
жана, Белоруссии, Турции и Арабских 
Эмиратов. На научно-практической 
конференции обсудили проблемы 
племенного разведения лошадей 
и сохранения чистоты породы баш-
кирской лошади; вопросы перера-
ботки и реализации продукции ко-
неводства, шорного производства, 
популяризации продукции коневод-
ства, в том числе по стандартам «Ха-
ляль»; развития конноспортивных 

– На данном месте мы ожидаем воз-
никновения уникального туристиче-
ского объекта со всей необходимой 
инфраструктурой, – отметил вице-
премьер Правительства Башкорто-
стана – министр сельского хозяйства 
Ильшат Фазрахманов. 

Насыщенная программа фестиваля 
состояла из деловой части, конкурсов, 
состязаний и увлекательной культур-
ной программы. В обсуждениях де-
ловой части приняли участие более 
100 ученых и специалистов предста-
вителей нашей республики, регио-
нов России: Крыма, Дагестана, Кабар-

школ республики и создания Центра 
коневодства АНО «НИЦ Башкирская 
лошадь» и резервата башкирской 
лошади как туристической локации; 
развития кумысолечебниц, создания 
всемирно-известного конного тура 
и обучения лошадей «под седло».

По итогам деловой программы бы-
ло подписано четырёхстороннее со-
глашение о сотрудничестве по раз-
витию башкирской породы лошадей 
между ВНИИ коневодства, Башкир-
ским ГАУ, фондом «Ирандык» и АНО 
«НИЦ по изучению лошадей баш-
кирской породы «Башкорт аты (Баш-
кирская лошадь)».

Важной частью фестиваля стал 17-й 
Республиканский конкурс кумысоде-
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чение свидетельства Федеральной 
службы по интеллектуальной соб-
ственности (Роспатент) на право ис-
пользования наименования «Баш-
кирская лошадь». 

В рамках церемонии открытия руко-
водитель ведомства Юрий Зубов пе-
редал документ Главе Башкортостана 
Радию Хабирову. Первым правообла-
дателем права на использование на-
именования «Башкирская лошадь» 
стал Центр компетенции по коневод-
ству и конному спорту «Акбузат».

лов на площадке «Кумыс-фест». В кон-
курсе приняли участие 27 представи-
телей из 15 районов республики. Жю-
ри оценивало не только качество ку-
мыса, но и теоретические знания ку-
мысоделов. Звания лучшего кумысо-
дела в Башкортостане удостоился 
Ильяс Хибатов из Абзелиловского 
района. Второе место было присуж-
дено хозяйству Натальи Дик из Ер-
мекеевского района. Третье место 
у Фидана Ахметьянова из Альшеев-
ского района.

На фестивале 100 мастеров-ремес-
ленников представили свои работы. 
Порадовали своими изысками коо-
перативы и предприниматели про-
изводители-национальных продук-
тов питания (кумыса, деликатесов из 
конины, медовой, кондитерской про-
дукции, травяных сборов, чая и дру-
гой натуральной продукции, общая 
выручка составила более 1 млн руб-
лей).

Всего за время фестиваля было вы-
пито и реализовано более 1 тонны 
кумыса. Порядка 1000 лошадей уча-
ствовали в конном параде и конно-
спортивных состязаниях.

Очень оживленно прошли скачки. 
Были разыграны два автомобиля на 

– Свидетельство Федеральной служ-
бы по интеллектуальной собствен-
ности (Роспатент) на право исполь-
зования наименования «Башкирская 
лошадь» – это ценный инструмент, 
который предоставляет возможность 
коммерциализации бренда, форми-
рования туристического кластера 
вокруг этого регионального брен-
да, и, конечно же, защиты племенной 
породы башкирских лошадей, – отме-
тил руководитель ведомства Юрий 
Зубов. – Теперь использовать бренд 
«Башкирская лошадь» смогут толь-
ко местные заводчики и коневоды, 
получив в установленном порядке 
исключительное право на это обо-
значение. Тем самым у них появят-
ся действенные инструменты для со-
хранения, разведения и популяриза-
ции данного вида лошадей.

В свою очередь, глава республики 
Радий Хабиров поблагодарил руко-
водство Роспатента за поддержку 
республиканских инициатив.

– Сегодня большое событие в исто-
рии Башкортостана. Мы получили 
юридическую защиту нашей поро-
ды лошадей. Федеральная служба 

скачках лошадей башкирской поро-
ды и разнопородных лошадей. Глав-
ный приз «Башкорт аты байгехе» 
для лошадей башкирской породы 
возрастом 3 года и старше забрала 
Снежана  Таймасова из Баймакского 
района. Главный приз по скачке для 
всех пород лошадей возрастом от 
3-х лет и старше получил Серек Ур-
мантаев из Оренбургской области.

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ПРАВО 
НА НАИМЕНОВАНИЕ 

«БАШКИРСКАЯ ЛОШАДЬ»

И все же ключевым событием фе-
стиваля стало торжественное вру-

КОНЕВОДСТВО И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО 

--->
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по интеллектуальной собственности 
внесла в реестр понятие «Башкир-
ская лошадь». Отныне башкирская 
лошадь – это только та, которая вос-
произведена и выращена в Респу-
блике Башкортостан, – подчеркнул 
руководитель региона. – Огромное 
спасибо Роспатенту за содействие 
в продвижении и защите уникаль-
ных башкирских брендов.

ЗАЩИТИТЬ ГЕНОФОНД 
МЕСТНЫХ ПОРОД ЛОШАДЕЙ

В рамках масштабного Международ-
ного фестиваля лошадей башкирской 
породы «Башкорт аты» состоялась II 
Всероссийская научно-практическая 
конференция «Проблемы племен-

но, станет центром притяжения. «На-
равне с башкирским мёдом, который 
уже давно, во всяком случае, в Рос-
сии, завоевал такую хорошую славу, 
будет у вас теперь ещё такой же 
брэнд региональный — башкирская 
лошадь», — заключил Олег Литяйкин.

В свою очередь, заместитель мини-
стра сельского хозяйства Республи-
ки Башкортостан Фарит Валитов, вы-
разил уверенность, что ежегодное 
проведение фестиваля и конферен-
ции превратится в добрую традицию. 
С этим согласен и ректор Башкир-
ского ГАУ Илдар Габитов, который 
рассчитывает, что ареал распростра-
нения экспертных знаний, умений 
и навыков в сфере коневодства бу-
дет расширяться.

«На самом деле жизнь в Башкорто-
стане очень тесно связана с коне-
водством, с традициями коневодства, 
поэтому и республика на сегодняш-
ний день занимает ведущие позиции 
в Российской Федерации по поголо-
вью лошадей — мы вторые в России. 
По производству кумыса — мы пер-
вые. Очень мощно у нас развивается 
племенное разведение башкирской 
породы, спортивное коневодство, аг-
ротуризм и так далее. Наша лошадь – 
она уникальна. Поэтому её нужно 
изучать, поэтому мы с вами и соби-
раемся сегодня: решаем вопросы, 
ставим определённые задачи на бу-
дущее», — сказал Фарит Валитов.

Как отметил модератор конферен-
ции, проректор Башкирского ГАУ 
Иван Чудов, если в прошлом году от-
раслевое сообщество обсуждало ис-
ключительно проблемы племенного 
разведения лошадей, то на этот раз, 

ного разведения лошадей и перера-
ботки продукции коневодства», вы-
звав позитивный резонанс у экспер-
тов отрасли.

Ключевым лейтмотивом мероприя-
тия стало определение задач разви-
тия коневодства на средне- и долго-
срочную перспективу в контексте 
всесторонней поддержки регио-
нальных брендов.

В своём приветственном слове к ау-
дитории заместитель директора де-
партамента животноводства и пле-
менного дела Министерства сель-
ского хозяйства Российской Феде-
рации Олег Литяйкин отметил по-
зитивную эмоциональную состав-
ляющую форума, где «всё пропита-
но этой любовью, благодарностью 
к лошади, тому, что с ней связано». 
По его мнению, направление коне-
водства, которое находит действен-
ную поддержку в регионе, безуслов-
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«У нас есть мясное коневодство с ог-
ромными традициями. Начиная 
с 1962 года, Советский Союз был од-
ним из крупнейших экспортёров мяс-
ных лошадей в страны Запада. Есть 
возможность нарастить эти объёмы 
сейчас и заниматься этим очень ус-
пешно», — подчеркнула Анастасия 
Семёнова.

Также в её докладе прозвучало, что 
в регионах России с развитым табун-
ным коневодством себестоимость 
конины в 2-5 раз ниже, чем говяди-
ны. При этом учёный назвала кони-
ну привилегированным источником 
полноценного белка, незаменимых 
аминокислот, носителем уникального 
жирокислотного состава. Дело в том, 
что, по её данным, содержание ли-

базируясь на том, что наука должна 
приносить людям вполне реальные 
плоды, пристальное внимание было 
уделено вопросам переработки.

Такой подход нашел своё отраже-
ние уже в выборе темы первого до-
клада. Доктор технических наук, за-
меститель директора по научной ра-
боте ФГБНУ ФНЦ Пищевых систем 
Анастасия Семёнова, которая более 
25 лет занимается вопросами пере-
работки конины, включая разработ-
ку соответствующих стандартов, рас-
сказала о мясном коневодстве, про-
анализировав традиционные взгля-
ды на употребление конины и пер-
спективы производства продуктов 
из неё.

По мнению эксперта, проблема их 
популяризации сопряжена с нали-
чием религиозных критериев потре-
бления мяса. Семёнова напомнила, 
что конина не употребляется иуде-
ями, в то же время ислам в этом от-
ношении более демократичен, «по-
скольку в Коране прямого запрета 
на употребление конины нет». Хри-
стианство потенциально могло стать 
наиболее лояльной в этом отноше-
нии религией, однако такого не про-
изошло из-за существования древ-
них культов лошади, где их часто ис-
пользовали в обрядах жертвоприно-
шения. Со временем употребление 
конины у христиан стало ассоцииро-
ваться с маргинальным поведением, 
пояснила Анастасия Семёнова. Она 
настаивает, что конину в России сле-
дует для нашей промышленности 
и наших потребителей считать тра-
диционным мясом и воспитывать 
следующие поколения именно с та-
кой установкой.

ноленовой кислоты (омега-3) в этом 
уникальном мясе в 12 раз превосхо-
дит говядину, что делает его ценным 
поставщиком жизненно необходи-
мых витаминов и минеральных ве-
ществ. «Для успешного развития мяс-
ного коневодства необходимо сти-
мулировать интерес потребителей 
к продукции из конины. Региональ-
ные бренды с отличительными при-
знаками, отвечающие современным 
тенденциям питания, являются мощ-
ным стимулом для повышения про-
даж», — заключила Анастасия Семё-
нова.

Безусловно, генетический код баш-
кирской породы лошади нужно со-
хранять и развивать, поэтому зако-
номерный интерес у аудитории вы-
звал также доклад доктора наук, 
старшего научного сотрудника лабо-
ратории генетики ФГНБУ «Всерос-
сийский НИИ коневодства» Нины 
Блохиной. Она остановилась на теме 
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гностики и тестирования лошадей на 
генетические аномалии.

Отвечая на вопрос модератора о том, 
зачем нужны генетические исследо-
вания, Нина Блохина высказалась, 
что необходимо ясное понимание 
того, планируется сохранять: башкир-
скую лошадь как лошадь или как по-
роду. «Что мы хотим сохранить? Ес-
ли мы хотим сохранить породу, то на-
до с ней работать на генетическом 
уровне», — заявила она. Блохина по-
лагает, что проведённый полный ге-
номный анализ башкирской лошади 
двух типов вполне определённо го-
ворит о том, что с породой надо ра-
ботать, в том числе, над организаци-
ей племенного ядра.

Научный сотрудник Якутского на-
учно-исследовательского института 
сельского хозяйства им. М.Г. Сафро-
нова (Республика Саха-Якутия) Иван 
Алфёров представил интересный 

использования ДНК-маркеров для 
идентификации, сохранения и раз-
вития генетических ресурсов коне-
водства Российской Федерации.

По мнению Блохиной, коневодство 
в нашей стране остаётся эффектив-
ной и многоцелевой структурой еди-
ницей животноводства, при этом ло-
шади заводских пород отличаются 
самой высокой ценой на современ-
ном мировом рынке. Закономерно, 
что идентификация и паспортизация 
породных лошадей являются для нас 
актуальными задачами, для решения 
которых успешно применяются мо-
лекулярно-генетические методы.

Учёный также подчеркнула, что при 
отсутствии генетического мониторин-
га есть риск увеличения количества 
наследственных заболеваний у жи-
вотных. На базе приведённой стати-
стики она доказала необходимость 
своевременного проведения диа-

доклад на тему «Особенности раз-
ведения табунных лошадей якутской 
породы в Арктике Якутии».

Он начал с того, что первые экспе-
диции по изучению якутских лоша-
дей были организованы в далеком 
1938 году. Однако в этих экспедици-
ях не были изучены некоторые от-
далённые и особенно труднодоступ-
ные улусы (районы) субъекта. Была 
сформирована гипотеза, что лошади 
в этих улусах длительное время раз-
водятся изолированно и благодаря 
этому они обладают большим гене-
тическим потенциалом. 

Популяции таких лошадей начали изу-
чать сравнительно недавно — в 2018 
году, что уже позволило подать заяв-
ку на соответствующий патент. В про-
цессе исследований были сделаны 
необходимые промеры. Одним из 
важных аспектов учёный считает из-
учение динамики роста животных. 
Арктические лошади сравнивались 
с центральной популяцией, в резуль-
тате были обнаружены достоверные 
межтиповые морфологические отли-
чия. В частности, волосяной покров 
у арктической лошади лучше акку-
мулирует тепло, поэтому холодно-
му воздуху гораздо труднее его пре-
одолеть. Интересно, что и в арктиче-
ских условиях у лошадей существу-
ют кормовые предпочтения — они 
охотно поедают хвощи. Растения 
хоть и считаются априори ядовиты-
ми, в результате холодового закали-
вания теряют такие свойства и ста-
новятся хорошим кормовым расте-
нием. Интересно, что у исследуемых 
лошадей довольно высокий уровень 
генетического разнообразия.

Отвечая на вопрос Ивана Чудова, 
Иван Алфёров отметил, что изуча-
емый тип лошади нуждается в со-
хранении и использовании в каче-
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гое время общей тенденцией рабо-
ты с местными породами лошадей 
в России являлось улучшение с це-
лью повышения рабочих качеств 
и продуктивности, в ходе чего «ката-
строфически пострадала самая цен-
ная часть чистопородного поголовья, 
а у большинства полученных форм 
значительно ухудшились адаптив-
ные качества».

«Основной проблемой является не-
чёткое разделение понятий «мест-
ная порода» и «местная лошадь», 
а также смещение акцента при се-
лекционной работе с экстерьера 
и типа на продуктивные признаки», — 
сказала Юлия Журавлёва. Она счи-
тает, что для предотвращения по-
терь генофонда редких и ценных 
пород лошадей необходимо разра-
ботать и принять на правительствен-
ном уровне соответствующую На-
циональную программу, ориентиро-
ванную на сохранение и рациональ-
ное использование генетических ре-
сурсов нашей страны.

По мнению участников, научно-
практическая конференция стала от-
личной площадкой для конструктив-
ного общения единомышленников, 
приехавших не только из регионов 
России, но и из других стран. Все со-
шлись на росте престижа мероприя-

стве улучшателей, поскольку адап-
тивные свойства лошадей, прожива-
ющих в более благоприятных усло-
виях, постепенно снижаются. Илдар 
Габитов поинтересовался, как лоша-
дям удаётся выживать на Оймяко-
не, который является полюсом холо-
да, где температуры доходят до -70 
градусов по Цельсию. Как выясни-
лось, уникальные животные отлично 
с этим справляются.

Большой интерес также вызвал до-
клад на тему «Племенной учёт и пер-
спективы работы с местными поро-
дами лошадей», который представи-
ла научный сотрудник лаборатории 
криобиологии ФГБНУ «ВНИИ коне-
водства» (г. Рязань) Юлия Журавлё-
ва. Она полагает, что бережное от-
ношение к собственному генофонду 
особенно актуально для стран, рас-
полагающих большой территорией 
и разными генетическими условия-
ми. «Среди стран с развитым коне-
водством Российская Федерация об-
ладает наибольшей численностью 
местных пород, характеризующихся 
высокими адаптивными качествами, 
выносливостью и уникальным гене-
тическим разнообразием», — под-
черкнула Журавлёва.

Эксперт обратила внимание участ-
ников конференции на то, что дол-

тия, со стороны международных го-
стей была высказана заинтересо-
ванность в проведении его и на сво-
ей территории.

УНИКАЛЬНОСТЬ ЛОШАДЕЙ 
БАШКИРСКОЙ ПОРОДЫ

Приземистые скромные лошад-
ки башкирской породы не блиста-
ют красотой. Но зато они невероят-
но сильны и выносливы. В прежние 
времена их активно использова-
ли в сельском хозяйстве, в качестве 
транспорта, а при необходимости 
и в военных целях.

Многие века животные адаптирова-
лись к условиям местного климата 
и научились здесь выживать. Баш-
кирским лошадкам повезло, что лю-
ди не пытались улучшить характерис-
тики породы, а полагались исключи-
тельно на естественный отбор и дер-
жали лошадей на свободном выпасе 
круглый год. Поэтому сейчас, будучи 
домашними, башкирские лошади все 
равно сохраняют свой естественный 
образ жизни. Эта порода лошадей 
даже зимой может отыскать себе 
корм самостоятельно, разгребая су-
гробы копытами. 

С
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В Зауралье выбрали 
лучшего оператора 
машинного доения

матовского муниципального округа 
Андрей Аносов: 

– Участие в таком мероприятии – пре-
красная возможность показать своё 
мастерство, ещё раз доказать значи-
мость труда оператора машинного 
доения для экономики округа, а зна-
чит, и всей Курганской области.

После представления судейской кол-
легии и оглашения регламента меро-

ЗА ДЕЛО ВЗЯЛИСЬ ДОЯРЫ

На конкурс профессионального ма-
стерства в Крутиху приехали лучшие 
из лучших. Участникам предстояло не 
только показать теоретические зна-
ния, но и подкрепить их на практике.

На торжественном открытии конкур-
са с приветственным словом обра-
тился первый заместитель главы Дал-

приятия участники приступили к пер-
вому испытанию – проверке теоре-
тических знаний. С этим заданием 
работники молочного животновод-
ства справились очень быстро.

Следующий этап соревнований – сбор-
ка и разборка доильного аппарата. 
В числе первых приступили к выпол-
нению конкурсного задания участни-
цы из Далматовского муниципально-
го округа. Светлана Дущенко и Окса-
на Маскаль представляли ООО «КХ 
«Барабинское», Надежда Конькова – 
из ООО «Агрофирмы «Заря», на ба-
зе которого и проходили конкурс-
ные испытания. 

На базе ООО «Агрофирма «Заря» Далматовского района про-
шёл 31-й областной конкурс профмастерства операторов ма-
шинного доения коров. За звание лучшего боролись 17 специ-
алистов хозяйств, занимающихся молочным животноводством.

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

Любовь ШЕВЕЛЁВА 
Фото автора 
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приобретение модульных помеще-
ний и оборудования для животно-
водческих ферм до 70% их стоимо-
сти и возмещение затрат за произ-
веденное и реализованное молоко, 
а также за приобретенное оборудо-
вание для сыроварен.

«В Курганской области успешно реа-
лизуются и запланированы к реали-
зации проекты по строительству но-
вых молочных ферм, в том чисел 
в «КХ «Барабинское», ООО «Агро-
Клевер», ЗАО «Глинки» и ряде других 
предприятий. Конкурсы профессио-
нального мастерства являются необ-
ходимыми с учётом развития отрас-
ли животноводства и важными для 
совершенствования профессиональ-
ных навыков специалистов», – про-
комментировал директор департа-
мента АПК Павел Кощеев.

С устройством доильного аппарата 
далматовские конкурсантки справи-
лись легко. Оксана Маскаль работает 
оператором машинного доения ко-
ров уже два десятка лет, её коллега 
по предприятию Светлана Дущенко – 
всего три года, но она имеет большой 
опыт, ведь дома у Светланы личное 
подсобное хозяйство. Объединяет 
женщин любовь к своему делу. Труд 
на ферме, даже при условии машин-
ного доения, довольно тяжёлый. Под-
готовить всё к дойке, подоить, по-
мыть, это не говоря уже о том, что 
подниматься нужно задолго до 
утренней зорьки.

Как правильно подоить корову и на-
сколько профессионально это уме-
ют делать участницы, показали сле-
дующие два конкурса – «Технология 
доения» и «Чистота молока». В про-
цессе доения конкурсантки пока-

--->

зали: подготовку аппарата к работе, 
время доения, полноту выдаивания, 
санитарную подготовку, а на этапе 
«Чистота молока» – насколько каче-
ственно выполнены эти работы.

Надо отметить то, что конкурс про-
фессионального мастерства опера-
тора машинного доения коров – один 
из старейших в регионе. Его прово-
дят с 1976 года. В этот раз за звание 
лучшего боролись 17 представите-
лей молочных хозяйств. Напомним, 
всего в Курганской области молоч-
ным животноводством в настоящее 
время занимаются 127 сельхозор-
ганизаций и крестьянских (фермер-
ских) хозяйств.

Развитию животноводства в реги-
оне оказывается огромное внима-
ние. Животноводы могут получить 
поддержку на содержание маточно-
го поголовья КРС мясных пород, на 

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЕЙ СТАЛА 
ДОЯРКА ДАЛМАТОВСКОЙ 

ФЕРМЫ
После конкурса началось томитель-
ное ожидание итогов. Вновь все со-
брались в центре села. Творческие 
коллективы Далматовского муници-
пального округа подготовили для со-
бравшихся замечательный концерт. 
Красивые песни прозвучали в испол-
нении народного коллектива вокаль-
ной группы «Русская песня» Далма-
товского КДЦ и солистов Ларисы За-
йковой, Елены Измайловой и Любо-
ви Калинниковой из Новопетропав-
ловского сельского клуба. После кон-
церта в хорошем настроении участ-
ницы конкурса были готовы к цере-
монии награждения.

Победителем конкурса профессио-
нального мастерства признана На-
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работы, ему удалось достойно пред-
ставить своё предприятие.

За подготовку чемпиона Благодар-
ственное письмо вручили Сергею 
Неверову. Грамотами и денежными 
призами наградили победителей 
каждого из этапов конкурса. За луч-
шие показатели на этапе разборки 
и сборки доильного аппарата диплом 
и денежная премия вручены Оксане 
Маскаль из ООО «КХ «Барабинское». 
Не оставили без внимания и конкур-
сантов из сельхозпредприятий – 

дежда Конькова, представляющая 
агрофирму «Заря» Далматовского 
округа, где и проходил конкурс. На 
втором месте - Мария Птицына, ра-
ботающая в ЗАО «Глинки» (г. Курган). 
Третье место у Натальи Яремичус из 
СПК «Племзавод «Разлив».

Кроме того, жюри принято решение 
поощрить самого молодого участ-
ника конкурса – Никиту Андрецова 
из ООО «Агро-Клевер» Шадринско-
го округа. Молодому человеку 31 год, 
и, несмотря на небольшой пока опыт 

партнёров ООО «Молоко Зауралья» 
и других. 

Цветы, подарки и поздравления. По-
зади остались волнения и конкурс-
ные испытания, но не для всех. По-
бедитель конкурса Надежда Конько-
ва представит Курганскую область 
на Всероссийском конкурсе профес-
сионального мастерства среди опе-
раторов машинного доения коров, 
который состоится в Нижегородской 
области с 17 по 19 августа.

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

С
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